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Уважаемые друзья-ориентировщики!

Напомню о том, что 16 апреля 2022 года в Москве сос-
тоялась Отчётно-выборная Конференция ФСОР, на которой
был избран новый состав Президиума ФСОР. Именно перед
вновь избранным составом Президиума стоят задачи по
развитию спортивного ориентирования в России в новых
условиях, а именно, в условиях изоляции наших спортсме-
нов от международных соревнований. Напомню ещё о том,
что в истории спортивного ориентирования уже был пери-
од до 1986 года, когда отечественное ориентирование не
входило в Международную федерацию ориентирования
(IOF) и развивалось самостоятельно, независимо и доволь-
но успешно. Наверное необходимо вспомнить всё хоро-
шее, что было в тот период, адаптировать к современности
и найти новые пути развития.

На сегодняшний день в виду отсутствия международ-
ных соревнований возникают проблемы со сборными ко-
мандами, которые, похоже, придётся создавать заново.
Также по-новому нужно взглянуть на Календарь меропри-
ятий ФСОР, который в новых условиях должен стать более
эффективным, продуманным и вписанным в огромную ге-
ографию нашей большой страны. Новому составу Прези-
диума наверняка придётся налаживать связи и взаимодей-
ствие со странами, дружественными Российской Федера-
ции, и создавать новые совместные международные ме-
роприятия по спортивному ориентированию. Правда, всё
вышесказанное потребует изменений в действующем за-
конодательстве, но думаю, что Министерство спорта с этим
справится.

Похоже, возникшая ситуация и проблемы, связанные с
ней, – это надолго. И нам предстоит большая работа по ре-
шению этих проблем. Уверен, что новый состав Президи-
ума ФСОР разберётся в сложившейся ситуации и выработа-
ет новую тактику и стратегию по развитию спортивного
ориентирования в России. Не сомневаюсь в том, что всё
это у нас получится, и российское спортивное ориентиро-
вание достигнет новых вершин своего развития!

Президент Федерации спортивного ориентирования
С.Г. Беляев
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Участвовало субъектов Россий-
ской Федерации: 79.

Лидеры среди субъектов РФ: 
1. Нижегородская область – 61 ме-
роприятие, 7146 участников;
2. Москва – 53 мероприятия, 7083
участников;
3. Красноярский край – 40 меропри-
ятий, 6669 участников;
4. Санкт-Петербург – 39 меропри-
ятий, 4783 участников;
5. Владимирская область – 30 ме-
роприятий, 4652 участников;
6. Республика Башкортостан – 31

мероприятие, 4346 участников;
7. Московская область – 25 мероп-
риятий, 4232 участников;
8. Воронежская область – 13 мероп-
риятий, 3647 участников;
9. Калининградская область – 27 ме-
роприятий, 3090 участников;
10. Хабаровский край – 22 меропри-
ятия, 3041 участников.

Вся информация на сайте:
rufso.orgeo.ru/rod

С 14 по 22 мая 2022 г. в России
прошёл ВСЕРОССИЙСКИЙ ДЕНЬ ОРИ-
ЕНТИРОВАНИЯ. 

На территории России проводи-
лись мероприятия, посвященные
спортивному ориентированию: со-
ревнования, мастер-классы, трени-
ровки, обучающие семинары, игры
по ориентированию на местности
и т.д.

Зарегистрировано участников:
119407. Из них детей: 87558. Взрос-
лых: 31849.

Количество мероприятий: 758.

ВСЕРОССИЙСКИЙ ДЕНЬ ОРИЕНТИРОВАНИЯ
Проект Федерации спортивного ориентирования России и Федерального центра

дополнительного образования и организации отдыха и оздоровления детей.



6 СОРЕВНОВАНИЯ

ВВссттууппллееннииее.. Этого пришлось
ждать очень длго, но в воскресенье
днем, 26 июня 2022 года, это, наконец,
произошло – первый спринтерский
Чемпионат Мира по спортивному ори-
ентированию стартовал в Дании. Чем-
пионат Дании по спринтерской прог-
рамме изначально должен был состо-
яться в 2020 году, но был отложен из-
за пандемии COVID-19. И в воскре-
сенье, 26 июня, спустя почти шесть
лет после того, как Дания была удос-
тоена титула чемпиона в августе 2016
года, лучшие ориентировщики мира
приехали, чтобы посоревноваться в
спринтерской эстафете на улицах го-
рода Колдинг. За этим видом соревно-
ваний последовал спринт на выбыва-
ние во вторник 28 июня, который де-
бютировал в WOC-программе, а затем
соревнованиями в спринте в городе
Вайл чемпионат завершился в чет-
верг, 30 июня.

Всего 243 спортсмена из 42 стран
зарегистрировались для участия в
первом спринтерском Чемпионате
Мира. По количеству участников ли-
дировала Швеция с самой большой ко-
мандой из 14 спортсменов, в то время
как у Аргентины, Кипра и Нидерлан-
дов участвовало только по одному
спортсмену, за которых можно было
болеть во время гонок. Напомним о
том, что Швеция завоевала все три зо-
лотые медали в спринте на прошло-
годнем WOC в Чехии, Туве Александер-
ссон и Исак фон Крузенштиерна выиг-
рали индивидуальный спринт, а швед-
ская команда с Туве Александерссон,
Эмилем Свенском, Густавом Бергманом

и Сарой Хагстрём финишировала пер-
вой в спринтерской эстафете. Сборная
России не принимала участие в дан-
ном чемпионате, так как Международ-
ная федерация ориентирования при-
остановила членство ФСОР из-за собы-
тий на Украине.

Открылся первый в истории сприн-
терский Чемпионат Мира по спортив-
ному ориентированию в кроссовых
дисциплинах в Дании спринтерской
эстафетой в городе Колдинг. Всего на
чемпионате было разыграно пять ком-
плектов медалей. Дисциплина Нокаут-
спринт (Knock-Out Sprint) дебютирова-
ла как WOC-дисциплина во вторник, 28
июня, в городе Фредерисия, а индиви-
дуальный спринт завершил чемпионат
в городе Вайл в четверг, 30 июня. Что
касается арен соревнований в центре
трех городов, было справедливо ожи-
дать увидеть плоскую и динамичную
городскую местность со сложным, ре-
шающим выбором маршрута на узких
улицах.

ГГллааввннааяя  ииннттррииггаа  ссооррееввнноовваанниийй..
Кто является фаворитом чемпионата
мира у женщин и сможет ли кто-нибудь
победить Туве Александерссон? Шведка
завоевала пять золотых медалей на пре-
дыдущем Чемпионате Мира 2021 года в
Чехии и впечатляюще начала текущий
международный сезон, выиграв спринт
и спринт на выбывание в первом раун-
де Кубка Мира в Швеции месяц назад.
Чемпионат в Дании стал ее одиннадца-
тым мировым чемпионатом, на которых
она завоевала 26 медалей, из них 15 –
золотых. Она была фаворитом всех дис-
танций чемпионата мира, в которых она

участвовала в последние годы, и снова
взяла на себя эту роль в Дании. 

Прошлогодняя вице-чемпионка же-
нского Кубка Мира Симона Эберсольд из
Швейцарии долго боролась с травмой
на предсезонной подготовке. Тем не ме-
нее, в прошлом месяце она показала на
Кубке Мира, что она снова набирает
скорость, финишировав третьей в инди-
видуальном спринте. Симона Эберсольд
приняла участие во всех трёх дистанци-
ях на чемпионате мира. Ещё одна со-
перница Андрин Беньяминсен из Нор-
вегии сыграла ключевую роль во мно-
гих спринтерских эстафетах в 2021 го-
ду. Она обогнала представительницу
Швейцарии в спринтерской эстафете
WOC-2021 и обеспечила команде Норве-
гии серебряную медаль, а также остави-
ла всех своих соперниц позади себя в
финале прошлогоднего Кубка Мира в
Италии, когда Норвегия выиграла свою
первую спринтерскую эстафету Кубка
Мира. Финишировала третьей в спринте
на выбывание в шведском Буросе в мае
этого года. На этом чемпионате она
участвовала на каждой дистанции.

Британка Меган Картер Дэвис пока-
зала свое лучшее международное выс-
тупление на том же первом этапе Кубка
Мира в Швеции. Она лидировала боль-
шую часть гонки после удачного выбо-
ра маршрута в начале дистанции и в
итоге финишировала второй, тем самым
заняв третье место в общем зачете Куб-
ка Мира. А также впервые поднялась на
WOC-подиум в прошлом году, когда бы-
ла шестой на длинной дистанции.

Шведские спортсменки Лина Странд
и Ханна Лундберг также показали от-

СПРИНТЕРСКИЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА В ДАНИИ



личные результаты на первом этапе Кубка Мира в Буросе.
Странд была второй в спринте, четвертой в спринте на выбы-
вание и проложила путь к победе команды Швеции в спринте-
рской эстафете, выступая на первом этапе. И у нее есть опыт
участия на восьми чемпионатах мира в прошлом. Лундберг
выиграла чемпионат Швеции в спринте, опередив Туве Алек-
сандерссон в мае этого года, а также стала третьей в спринте
на этапе Кубка Мира и вышла в финал спринта на выбывание.
Так что какая-никакая интрига всё-таки существовала, но все
ответы на поставленные вопросы дали только результаты со-
ревнований.

ССппррииннттееррссккааяя  ээссттааффееттаа.. Первая гонка Чемпионата Мира
проходила в сложном месте, в старом центре города Колдинг,
с ареной соревнований, включавшей в себя внутренний двор
рядом с впечатляющим замком на вершине холма. Выбор мар-
шрута охватывал железную дорогу и реку, а также узкие улоч-
ки, переулки и задние дворы. Это был жаркий день, но сухой и
с хорошим бризом, что было идеально для огромной толпы, ко-
торая заполнила территорию арены.

Швеция одержала победу на последнем этапе, выиграв 1,02
секунды у соперников и лидируя на протяжении большей час-
ти дистанции. Ближайшим её соперником была Великобрита-
ния, которая выигрывала секунду на финальном этапе, а брон-
зовые медали достались Норвегии благодаря сильному выс-
туплению Андрин Беньяминсен на последнем этапе эстафеты.

Швеция выиграла все четыре спринтерские эстафеты на
чемпионатах мира, начиная с 2017 года. Она показала свои
серьёзные намерения уже с самого старта, где на первом эта-
пе Лина Странд уверенно отработала и установила 17-секун-
дное преимущество над швейцаркой Симоной Эберсольд на
передаче эстафеты. Далее швед Макс Петер Беймер не допус-
тил существенных ошибок на втором этапе, хотя у спортсме-
нов из нескольких команд были ошибки в 30-45 секунд на пе-
регонах с некоторыми очень четкими особенностями, где от
элитных бегунов не ожидали, что они ошибутся. Вследствие
этого британская команда заняла второе место, которое Крис
Джонс успешно удержал на третьем этапе, даже опередив
шведа Густава Бергмана на подходе к финальному перегону.
Норвегия финишировала на 1,41 после Швеции, а Швейцария
на шесть секунд позже, опередив Данию после финишного
спринта. Финальное шестое место на подиуме досталось Фран-
ции. На заключительном этапе шведская звезда Туве Алексан-
дерссон продемонстрировала свою обычную силу и скорость.
И хотя Меган Картер Дэвис из Британии держала ее в поле
зрения на протяжении значительной части трассы, Алексан-
дерссон хорошо ориентировалась и на финише вышла вперед.

Далее в программе спринтерского Чемпионата Мира
следовал спринт на выбывание, с квалификацией утром  во
вторник.

ННооккаауутт--ссппррииннтт .. Конечно было много поводов для ожида-
ний, когда Чемпионат Мира в Дании начинался со спринтер-
ской эстафеты в городе Колдинг. Лучшие ориентировщики
мира тренировались в течение многих лет, чтобы показать
свои лучшие результаты на первом в истории спринтерском
Чемпионате Мира. Но был и особенный день, когда была напи-
сана новая глава в истории мирового спортивного ориентиро-
вания, когда на улицах города Фредерисия короновали первых
чемпионов мира в нокаут-спринте. Эта относительно новая
дисциплина была апробирована и позже принята в программу
чемпионатов мира только во второй половине 2010-х годов.
Изначально она должна была дебютировать в июле 2020 года,
но перенос WOC в Данию означал, что мы должны были подож-
дать до 28 июня 2022 года.

Утром квалификационные забеги определили 36 спортсме-
нов, которые стартовали в четвертьфинале вечером. Только
четыре страны прошли шесть квалификаций без потерь: 



Чехия, Великобритания, Швеция и Швейцария.
24 страны в целом имели по крайней мере од-
ну квалификацию: 18 стран в женских гонках
и 19 – в мужских. Большинство самых быс-
трых элитных спортсменов успешно квалифи-
цировались, однако такие известные спор-
тсмены как Джоуи Хадорн (Швейцария) и Лу-
кас Бассет (Франция) выбыли из борьбы и в
итоге пропустили финальный блок стартов. 

Есть шесть четвертьфиналов для мужчин и
для женщин, по шесть спортсменов в каждом,
стартовали с шестиминутными интервалами.
По три лучших спортсмена в каждом четверть-
финале прошли в полуфинал. Погода была
прекрасная и не слишком теплая – идеальные
условия для гонок и зрелищ. Борьба на дис-
танциях была напряжённой, и уже вечером в
полуфинале лидер Кубка Мира и один из
претендентов на медаль Тим Робертсон (Новая
Зеландия) с трудом попал в финальную часть
соревнований. Победителями полуфиналов
стали у женщин: Шарлотта Уорд (Великобри-
тания), Туве Александерссон (Швеция), Симона
Эберсольд (Швейцария). У мужчин: Астон Кей
(Австралия), Якоб Эдсен (Дания), Маттиас Ки-
бурц (Швейцария).

В итоге исторический для мирового ориен-
тирования день закончился победой в финале
для Туве Александерссон (Швеция) и Маттиаса
Кибурца (Швейцария) в первом в истории но-
каут-спринте (WOC knock-Out Sprint). Одна из
победителей – с высочайшей силой, скоростью
и концентрацией, другой – мастер тактики, а
также скорости.

Мужской финал был в достаточной степе-
ни размеренным, только лидер Кубка Мира Тим
Робертсон (Новая Зеландия) пытался отор-
ваться от остальных участников на разных ва-
риантах, но более удачную тактику выбрал
Август Моллен (Швеция), который идеально
рассчитал свой забег до финиша и точно знал,
куда и как он движется, и закончил дистанцию
вторым. Бронзовым призером стал также швед
Йонатан Густафссон, после стремительного
финишного рывка он оставил за собой новозе-
ландца Тима Робинсона.

Женская финальная гонка быстро перерос-
ла в погоню за шведкой Туве Александерссон,
которая в финале едва не ошиблась на трассе.
За ней Меган Картер Дэвис из Британии была
сильней всех остальных как в ориентирова-
нии, так и в скорости и взяла серебро. Насто-
ящий сюрприз преподнесла Иф ван Донген
(Нидерланды), которая тоже в этот день была
сильной и внимательной, и завоевала первую в
истории медаль в спортивном ориентирова-
нии для своей страны. После финиша Туве
Александерссон сказала в интервью, что она
чувствовала себя полностью сосредоточенной
все время на дистанции, и ее лучшей гонкой в
этом виде программы стал финал.

ССппррииннтт ,,  ккввааллииффииккаацциияя.. После нокаут-
спринта был еще один день отдыха, и финаль-
ные события чемпионата, индивидуальная
спринтерская квалификация и финал спринта,
проходили в четверг 30 июня. Пятнадцать луч-
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ших спринтеров в каждом из квалифи-
кационных забегов вышли в финал. В
мужском финале приняли участие 46
спортсменов из-за абсолютно одинако-
вого результата за пятнадцатое место в
одном из квалификационных забегов.
Количество стран в обоих финалах сос-
тавило 21, из них восемь стран только с
одним спортсменом: Австралия, Канада,
Япония, Латвия, Нидерланды, Португа-
лия, Словакия и Украина.

Великобритания одержала три по-
беды в квалификациях, Швейцария –
две и Бельгия – одну. 26 стран в общей
сложности приняли участие в финале, а
Дания, Франция, Норвегия и Швейцария
сохранили после квалификаций всех
своих спортсменов. Страны, которые
потеряли по одному спортсмену – это
Австрия, Чешская Республика, Финлян-
дия, Великобритания, Новая Зеландия,
Польша и Швеция.

Победителями в квалификационных
забегах стали: у женщин – Шарлотта
Уорд (Великобритания), Симона Эбер-
солд (Швейцария), Меган Картер Дэвис
(Великобритания); у мужчин – Флориан
Ховальд (Швейцария), Янник Михильс
(Бельгия), Крис Джонс (Великобрита-
ния).

ССппррииннтт ,,  ффииннаалл.. И всё-таки неболь-
шая сенсация случилась вечером на фи-
нале спринта – после двух увлекатель-
ных и насыщенных событиями гонок в
городе Вайле новыми чемпионами мира
по спринту стали Меган Картер Дэвис
из Великобритании и Каспер Гарлем
Фоссер из Норвегии. Фаворитка из Шве-
ции Туве Александерссон была обыгра-
на в финале и в итоге заняла шестое
место, допустив две ошибки на трассе.
Норвежец Фоссер победил с внушитель-
ным отрывом – 16 секунд. Спортсменка
из Великобритании также завоевала
женскую бронзу. Элис Лик, опытная
спортсменка, которая не выступала в
предыдущие дни и была всего на 18 се-
кунд медленнее победительницы, но их
разделила швейцарка Симона Эбер-
сольд, которая отстала от победителя на
6 секунд. «Я сосредоточилась на том,
чтобы выбрать правильный маршрут и
пробежать без ошибок, – сказала Кар-
тер Дэвис впоследствии, – и я реально
не сделала никакой ошибки». Но это
было не так для Туве Александерссон –
начиная с четвертого с перегона, она
явно находилась под давлением и до-
пустила две ошибки на дистанции, одну
– на ранней стадии дистанции и одну –
ближе к концу. 

Бельгиец Янник Михильс, очень пос-
ледовательный спринтер высокого
уровня в последние годы, взял мужскую
бронзу после того, как Крис Джонс (Ве-
ликобритания) был дисквалифициро-

ван за неправильную отметку – он про-
пустил 12-ый КП. Густав Бергман (Шве-
ция) пробежал очень стабильную гонку
на восемь секунд быстрее, чем Михельс,
чтобы завоевать серебряную медаль. Но
никто не мог сравниться с формой нор-
вежца Фоссера – он был лучшим на про-
тяжении всего финального забега, нес-
мотря на то, что только что оправился
от травмы и вынужденно пропустил но-
каут-спринт на выбывание.  

Арена соревнований, как обычно,
гудела от волнения, а дополнительное
удовольствие обеспечивали брызги во-
ды, через которые должны были пройти
все участники – 5-6 шагов по воде глу-
биной в несколько сантиметров. Теплый
и солнечный день идеально подходил
для зрителей. Так заканчивался Чемпи-
онат Мира 2022 года, первый в истории
«Sprint WOC» и первый WOC, включа-
ющий спринт на выбывание. Следу-
ющий WOC – это лесная версия в Швей-
царии в июле следующего года, за кото-
рой последует следующий Sprint WOC в
Эдинбурге (Шотландия) в 2024 году. 

ИИттооггии.. Итоги первых спринтерских
соревнований следующие: спринтер-
ский Чемпионат Мира по спортивному
ориентированию в Дании выиграла
Швеция, возглавив таблицу медалистов.
Она завершила чемпионат на первом
месте в таблице медалей: 2 золотые, 2
серебряные и 1 бронзовая, в то время
как занявшая второе место Великобри-
тания завоевала 1 золото, 2 серебра и 1
бронзу. Швейцария заняла третье мес-
то: 1 золото, 1 серебро, а Норвегия –
четвертое: 1 золото, 1 бронза. Две дру-
гие медали достались спортсменам из
Бельгии и Нидерландов.

Самой успешной спортсменкой ста-
ла Меган Картер Дэвис (Великобрита-
ния). Она была на последнем этапе в се-
ребряном успехе спринтерской эста-
фетной команды Великобритании, взя-
ла еще одну серебряную медаль в
спринте на выбывание и увенчала всё
золотом в индивидуальном спринте. За
ней идут два шведских спортсмена: Ту-
ве Александерссон с двумя золотыми
медалями и Густав Бергман с одним зо-
лотом и одним серебром.

Таблица очков наций: 
Швеция – 11, 
Великобритания – 8, 
Швейцария – 5, 
Норвегия – 4, 
Бельгия и Нидерланды – по 1.
Таблица очков спортсменов – лиде-

ры: Меган Картер Дэвис (Великобрита-
ния) – 7, Туве Александерссон (Швеция)
– 6, Густав Бергман (Швеция) – 5, Каспер
Гарлем Фоссер (Норвегия) – 4, Маттиас
Кибурц (Швейцария), Лина Странд (Шве-
ция) и Макс Питер Беймер (Швеция) – 3.

Ещё одним итогом прошедшего пер-
вого спринтерского Чемпионата Мира в
Дании стал тот факт, что к странам, чьи
спортсмены завоёвывали медали на
чемпионатах мира по спортивному ори-
ентированию, добавились ещё две стра-
ны – Бельгия и Нидерланды.

Фото: Дмитро Левин, Kell Sonnich-
sen, Eric Jakobsen

РРЕЕЗЗУУЛЛЬЬТТААТТЫЫ  ЧЧЕЕММППИИООННААТТАА  ММИИРРАА
((ССППРРИИННТТ))

ССппррииннттееррссккааяя  ээссттааффееттаа
Швеция 
(Лина Странд, Макс Петер Беймер,
Густав Бергман, Туве Александерссон)

Великобритания 
(Шарлотта Уорд, Ральф Стрит, Крис
Джонс, Меган Картер Дэвис) + 1.02

Норвегия 
(Ане Дюркорн, Лукас Лиланд, Каспер
Гарлем Фоссер, Андрин Бенджаминсен)
+ 1.41

Швейцария + 1.47
Дания + 1.49
Франция + 1.52

ФФииннаалл  ссппррииннттаа  ннаа  ввыыббыыввааннииее
Женщины
Туве Александерссон SWE 8:09
Меган Картер Дэвис GBR 8:24
Эф ван Донген NED 8:25
Сара Хагстром SWE 8:29
Симона Эберсольд SUI 8:30
Лина Странд SWE 8:44

Мужчины
Маттиас Кибурц SUI 7:19
Август Моллен SWE 7:20
Йонатан Густафссон SWE 7:24
Тим Робертсон NZL 7:28
Лоик Капберн FRA 7:30
Крис Джонс GBR 7:31

ФФииннаалл  ссппррииннттаа
Женщины
Меган Картер Дэвис GBR 14:22
Симона Эберсольд SUI 14:28
Элис Лик GBR 14:40
Андрин Беньяминсен NOR 14:41
Елена Роос SUI 14:46
Туве Александерссон SWE 14:51

Мужчины
Каспер Гарлем Фоссер NOR 13:56
Густав Бергман SWE 14:12
Янник Михильс BEL 14:20
Ховард Сандстад Эйдсмо NOR 14:25
Астон Ки AUS 14:34
Ральф Стрит GBR 14:36
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серьезные соперники, на мой взгляд, это
те, кто хорошо проявил себя в Буросе. И
прежде всего Маттиас Кибурц. Он
особенно силен в спринте на
выбывание. На обеих дистанциях
уверенно выступил Тим Робертсон, и еще
есть Янник Михилс. Вот эта троица и
есть самые мои опасные соперники.

Кроме того, Фоссер считает, что на
медали чемпионата мира могут
претендовать и его товарищи по
норвежской сборной.

– Мне кажется, что наша команда –
быть лучше всех в спринте на выбыва-
ние. На прошлогоднем чемпионате Евро-
пы среди 11 сильнейших пятеро были
норвежцами.

В этом году ориентировщиков ждет
первый в истории исключительно
спринтерский чемпионат мира.

ДДооллггааяя  ппооддггооттооввккаа..
– Я основательно готовлюсь к

чемпионату. Вначале его планировали
провести в 2020 году, и я готовился к
нему в рамках программы, которая
называлась «спринт следующего
поколения». Тот не состоявшийся в
итоге чемпионат был моей главной
целью на 2020 год. Так что к этому
чемпионату я готовился долго. Думаю,
что нас ждет типичное для Дании
ориентирование в городе, где будет
много живых изгородей и заборов;
местами будет довольно сложная
планировка улиц. Местность будет
плоская, бежать можно будет быстро, но
выбор маршрута может быть непростым,
– говорит Фоссер.

– Мы уже поняли это на тестовых
забегах чемпионата в Дании. Быстро
понять, где можно бежать, а где нет – это
было одной из самых больших
сложностей. Какие-то моменты просто
невозможно увидеть на карте с первого
взгляда.

Фото: Дмитро Левин

В послужном списке молодого
норвежского спортсмена уже есть
спринтерское серебро чемпионата мира
и бронза чемпионата Европы – до
полного комплекта не хватает только
золотой медали. И Каспер сделает все,
чтобы проблемы, одолевавшие его
последние полгода, не помешали ему
подняться на высшую ступень
пьедестала почета.

– В этом году я хочу выиграть золото,
говорит Фоссер. – С октября я залечиваю
травмы и поэтому не мог тренироваться
в полную силу, но все равно к этапу
Кубка Мира в Буросе я подошел в
достаточно хорошей форме. Думаю, что
к началу чемпионата мира моя форма
будет еще немного лучше.

– Насколько важна для вас и вашей
мотивации победа в Буросе?

– Очень важна! До этого я и не думал,
что смогу пробежать так хорошо. Победа
стала большим приятным сюрпризом,
который придал мне уверенности в себе
в преддверии чемпионата мира.

- А как вы готовитесь к
чемпионату? Увеличиваете ли
нагрузки в последние недели?

– Да, нагрузки я увеличил – это
правда, но, к сожалению, у меня не
получается отрабатывать именно спринт
– на большой скорости с картой в руке.
Но я все равно думаю, что смогу набрать
форму к старту чемпионата.

ТТррааввммаа  ммеешшааллаа  ттррееннииррооввааттььссяя.. В

октябре Фоссер повредил паховые
связки. Из-за травмы он не мог
полноценно тренироваться в лесу, что,
впрочем, не помешало ему пробежать
небольшую дистанцию за команду
«Гётеборг» на «Тиомиле». Весной и в
начале лета он стал больше бегать на
твердых поверхностях. Однако во время
спринтерских тренировок приходилось
быть особенно аккуратным на поворотах
при прохождении контрольных пунктов.

– Кто ваши главные соперники на
чемпионате мира?

– В шведской сборной много сильных
ориентировщиков, которые точно будут
бороться за высокие места, но самые

Норвежец Каспер Фоссер с прошлой осени восстанавливается после
травм. Что, однако, не помешало ему выиграть спринт на этапе Кубка
Мира в Буросе. 23-летний победитель на длинной дистанции прошлогод-
него Чемпионата Мира в Чехии планировал бороться за свое первое
спринтерское золото на Чемпионате Мира в Дании. Вот что говорил бу-
дущий чемпион в своём интервью шведскому журналу «Skogsport» перед
этим чемпионатом.

КАСПЕР ФОССЕР ЕХАЛ В ДАНИЮ ЗА ЗОЛОТОМ
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Лина Странд была на пике своей
спортивной карьеры, но за время пан-
демии она растеряла и физическую
форму, и мотивацию. С известной
спортсменкой мы встречаемся у входа
в гимназию (старшую школу) Катри-
нелунд в Гётеборге. Лина без малого
три года работает в гимназии трене-
ром. Сегодня она проводит силовую
тренировку для 21 своего ученика, ко-
торые занимаются ориентированием
и наверняка мечтают в один прекрас-
ный день, как и их преподавательница,
попасть в сборную. Сама Лина впер-
вые выступала за национальную ко-
манду, когда ей было 20 лет – она уча-
ствовала в юниорском Первенстве Ми-
ра, где выиграла эстафетное золото.
Это было в 2008 году, и с тех пор Лина
регулярно представляет Швецию на
международных турнирах и занимает
высокие места.

ССббооррыы  ккаакк  ииссттооччнниикк  ээннееррггииии.. Ли-
на совсем недавно вернулась со сборов
национальной команды, которые про-
ходили в городе Охус на юге Швеции.
Она с удовольствием рассказывает о
тех днях, что провела в Охусе. Это бы-
ли первые за два года сборы без панде-
мийных ограничений. Все могли об-
щаться со всеми, а не только с соседями
по комнате. И настроение у всех было
отличное.

– Мы сидели вместе, ели булочки и
пили кофе, перед тренировками у нас

играла музыка, и можно было свободно
ходить друг к другу в гости. Здорово,
когда в команде дружеская атмосфера,
даже несмотря на то, что раньше таким
составом мы не собирались, – говорит
Лина.

Ей всегда нравилось ездить на сбо-
ры – и вместе с национальной коман-
дой, и вместе с одноклубниками из Гё-
теборга. Во-первых, на сборах – высо-
кий уровень технической подготовки,
а во-вторых, можно несколько дней не
ходить по магазинам, не готовить и не
работать. На сборах твоя единственная
забота – тренировки. А еще на сборах
много общения. А это как раз то, что
Лине необходимо, чтобы находить в се-
бе силы практически ежедневно про-
водить две тренировки – круглый год, в
любую погоду, с любым настроением.

УУссппееххии  ккооннччииллииссьь.. В прошлом го-
ду Лина поняла, насколько ее спортив-
ные успехи зависят от общения с людь-
ми. Она надеялась, что сезон 2021 года
станет самым успешным в ее карьере.
И на это у нее были все основания – на
чемпионате Европы она выиграла се-
ребро в спринтерской эстафете и заня-
ла четвертое место в спринте. Но на
этом успешные выступления закончи-
лись.

Чемпионат мира принес одни разо-
чарования, а заключительный этап
Кубка Мира в Италии стал для спор-
тсменки настоящим провалом. Лина не
справилась с нагрузкой и показала
один из худших результатов на длин-
ной дистанции.

Средняя дистанция и вовсе оберну-
лась кошмаром – Лина заблудилась в
лесу, и ей пришлось сойти с дистанции.
Проблемы с физической и психологи-
ческой формой были налицо.

– Единственное, чего я хотела, это
поехать домой. Что я могла сказать?
Что мне было делать? На длинной дис-
танции я не могла бежать, а потом вы-
яснилось, что и ориентироваться я то-
же больше не могу. Меня одолевали
сомнения, уверенность в себе была на
нуле. Думала, что можно на этом «за-
вязывать». И в глубине души я пони-
мала, что это не страшно – я давно за-
нимаюсь спортом, можно уже и оста-
новиться.

Так Лина чуть было не ушла из
большого спорта.

ННееппррооссттыыее  ммеессяяццыы.. С того этапа
Кубка Мира в Италии прошло четыре
месяца. Пока мы разговариваем с Ли-

КАК Я ПЕРЕЖИЛА ПАНДЕМИЮ
Лина Странд (Швеция):

ной, она пьет из кружки черный кофе.
Сейчас она говорит бодрым голосом, и
это уже совсем не та Лина, которой в
Италии пришлось расписаться в соб-
ственном поражении. По ее словам,
тогда она была готова провалиться
сквозь землю от стыда.

Последние месяцы были непросты-
ми. Лина много работала над собой – и
прежде всего, над психологической
составляющей.

И вот теперь она рассказывает о
том, что с ней произошло. Возможно,
чтобы другие могли чему-то научиться
на ее ошибках, возможно, чтобы дока-
зать, что говорить о своих проблемах и
неудачах – это неопасно.

Чтобы разобраться в том, почему в
Италии Лину постигло фиаско, нужно
вернуться на несколько лет назад. Вес-
на 2019 года. Впереди чемпионат мира
в Норвегии, и дела у Лины в полном по-
рядке: отличные сборы, прекрасное
настроение в команде, еще одни, «вы-
сотные» сборы в ЮАР. Результат – са-
мый успешный в карьере чемпионат,
который принес Лине серебро на длин-
ной дистанции и золото в эстафете (ко-
торое она завоевала вместе с Туве
Александерссон и Каролин Ольссон).

– В 2019 году я была на пике и фи-
зической, и технической формы и по-
казывала отличные результаты.

Через неделю после окончания
чемпионата Лина начала на полставки
работать в гимназии, где мы сейчас с
ней разговариваем. В ее жизни нару-
шился баланс между восстановлением
и физическими нагрузками, и Лина из-
за перегрузок травмировала стопу. В
планы на осень пришлось внести кор-
рективы, но Лина с этим достойно
справилась. Она довольно быстро вос-
становилась и снова начала бегать.

ННаа  ппииккее  ффооррммыы.. В 2020 году Лина
продолжила наращивать физическую
форму. Даже несмотря на недавнюю
травму, Лина била собственные рекор-
ды в беге. Главная цель сезона – сприн-
терский чемпионат мира в Дании, и все
говорит о том, что и там Лина будет
блистать. А потом случилось непред-
виденное. Пандемия коронавируса па-
рализует мир, и чемпионат откладыва-
ется.

– Кое у кого из моих знакомых бы-
ли небольшие травмы, и они думали,
что это даже неплохо, что чемпионат
переносится. Но я подумала: я же так
готовилась. Я тренировалась, набирала
форму, и что мне теперь с ней делать?

До конца года Лина более или ме-
нее усиленно тренировалась, но вместо
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того, чтобы во всеоружии подойти к
следующему сезону, она, наоборот,
оказалась в состоянии упадка – и это
не могло не сказаться на ее результа-
тах. Потом Лина узнает, что у нее в
крови было пониженное содержание
железа, чем отчасти объясняется ее ус-
талость. Кроме того, из-за пандемии
ориентирование лишилось всех ос-
тальных приятных составляющих, за
исключением собственно спортивной.
Тренировочные сборы отменяются, а
если и проводятся, то только перед от-
борочными соревнованиями. Действу-
ют строгие социальные ограничения,
из-за которых невозможно общаться с
людьми как прежде. Лина тренируется
преимущественно в одиночку, потому
что тренироваться группами не реко-
мендуется.

Работать приходится из дома, уда-
ленно, из-за этого чувствуешь себя все
более изолированным от общества.
Единственный план на день – это тре-
нировки; очень не хватает встреч с
друзьями и других видов социализа-
ции. Перестаешь чувствовать себя
частью чего-то большего, одиночество
убивает мотивацию.

– Из спорта пропало все веселье. Я
поняла: если так будет продолжаться, я
потеряю к ориентированию всякий ин-
терес.

Сейчас, задним числом, понятно,
что Лина на всех парах неслась к про-
пасти. Но тогда она до конца этого не
осознавала. Вернувшись из Чехии, с
чемпионата мира, в Гётеборг, Лина ка-
кое-то время размышляла над тем, что-
бы уйти из спорта. Но она не была го-
това сдаться, ей хотелось и дальше выс-
тупать на международном уровне. За
помощью она обратилась к спортивной
психологии, тренерам, родным и друзь-
ям. Скоро Лина поняла, что ей нужно
больше социализироваться, нужно де-
лать то, что дает ей силы. Осенью она
поехала на чемпионат Швеции, бегала
эстафеты и без конца общалась с людь-
ми. Вместо того чтобы лечь и отдох-
нуть, и набраться сил перед завтраш-
ним забегом, она допоздна болтала со
знакомыми. Или шла с кем-нибудь
пить кофе, вместо того чтобы анализи-
ровать карты.

– Почувствовать близость, едине-
ние с другими людьми – это было
важнее всего. Мне нужно было снова
увязать в своей голове ориентирова-
ние с чем-то приятным, а не волно-
ваться постоянно из-за своих показа-
телей, как это происходило в послед-
нее время.

Выступать на соревнованиях было
непросто, потому что сегодня ты бе-
жишь уверенно, а на следующий день

карта валится из рук. И Лина решила
не думать о результатах, а просто рабо-
тать с тем, что у нее было на тот мо-
мент. И еще было важно оставаться че-
стной и разговаривать с близкими о
том, как она себя чувствует – казалось
бы, это очевидно, но и до этого надо
еще дойти.

ККааррттыы  ннаа  ссттоолл..
– Нужно работать над собой, только

тогда тебе хватит решимости расска-
зывать другим о своих ощущениях и
мыслях, когда все идет наперекосяк.
Нужно, чтобы это было нормой, чтобы
люди не боялись говорить о том, что с
ними происходит. Опытным путем я
поняла, что проще самому выложить
карты на стол и что никого не следует
судить за откровенность.

Рассказать одноклубникам о том,
как она себя чувствовала, было относи-
тельно просто, и их поддержка оказа-
лось очень ценной. На чемпионатах и
отборочных турнирах откровенничать
с товарищами по команде было слож-
нее, поскольку результаты были все
хуже.

– Это все довольно нервно, и не
каждый захочет рассказывать, что ему
вообще-то не очень. Потому что тогда
тебя могут не взять на соревнования.

Постепенно силы стали возвра-
щаться к Лине. На Рождество она вмес-
те с остальными членами сборной ез-
дила тренироваться в Испанию.

– Там я поняла, что мне снова нра-
вится заниматься ориентированием и
что такой образ жизни мне по душе.
Всё так, как и должно быть.

В весеннем семестре Лина сократи-
ла количество учебных часов, чтобы
успевать тренироваться и восстанавли-
ваться. И сейчас она снова (почти)
полна сил. Лине есть еще над чем рабо-
тать, но она гордится тем, что сумела
взять себя в руки – не ухнула в про-
пасть и не забросила беговые кроссов-
ки в пыльный чулан.

– Я очень многому научилась, и те-
перь я знаю, что мне нужно для того,
чтобы мне было хорошо.

Лине пора идти на урок. Ее учени-
ки уже начали разминаться в спортза-
ле. Напоследок она сказала:

– Я уже давно занимаюсь ориенти-
рованием, но только сейчас до конца
поняла, насколько важны сборы и об-
щение для мотивации. Вчера я верну-
лась домой со сборов в Охусе, и мне по-
думалось: как же здорово будет этим
летом в Дании.

ЧЧттоо  ггооввоорряятт  оо  ЛЛииннее  ССттрраанндд  ккооллллееггии::
Каролин Ольссон, коллега по сбор-

ной команде:
– Она просто мастер все обустра-

ивать. В отличие от меня она сто раз

все обдумает. Она обожает овсянку и
Гунде – прямо как я! Она классная.
Жаль только, что она предпочитает
легкоатлетические тренировки.

Она – королева пороговых трени-
ровок, а для меня они скука смертная.
В остальном же я ставлю ей пять звезд
из пяти! Ну если не считать того, что
она из Гётеборга…

Хокан Карлссон, тренер сборной:
– Мне выпала честь на протяжении

десяти лет наблюдать за выступлени-
ями Лины в составе сборной. В ее карь-
ере случались большие успехи, но бы-
вали и неудачи. Мне нравится, что Ли-
на умеет справляться с проблемам, она
работает над тем, что может улучшить,
и, когда возвращается в строй, выходит
на новый уровень.

Кроме того, Лина внесла огромный
вклад в успехи и развитие всей сбор-
ной, она всегда готова делиться забо-
той и знаниями. Она настоящий при-
мер для подражания – а сейчас еще и
для своих учеников в гимназии.

Ула Юдаль, тренер:
– Мы с Линой друзья и товарищи

по команде, и я очень ценю ее забот-
ливость. Она всегда обо всех беспоко-
ится.

Однако как тренер я волнуюсь из-
за того, что Лина, заботясь о других,
иногда забывает позаботиться о себе
самой. Ее самое главное качество –
это терпение. Да, ее дорога не всегда
шла по прямой, но Лина никогда не
опускала руки, она всегда стремилась
к вершине. Думаю, что у нее еще все
впереди.

Фото: Дмитро Левин, Kell Sonnichsen
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Большинству людей, связанных со
спортом, знакомо понятие фейр-плей.

Фейр-плей (в переводе с английско-
го языка «честная игра») – свод  мо-
ральных законов, основанных на внут-
реннем убеждении индивидуума о бла-
городстве и справедливости в  спорте.

Основополагающие принципы
фейр-плей включают в себя:

- уважение к сопернику;
- уважение к правилам и решениям

судей – принимать все решения судей и
оспаривать их корректно в отдельном
порядке;

-  допинг и любое искусственное
стимулирование не может быть исполь-
зовано;

- равные шансы – все спортсмены на
старте соревнований могут одинаково
рассчитывать на победу;

- самоконтроль спортсмена – сдер-
живая свои эмоции, уметь адекватно во-
спринимать любой исход поединка.

Движение фейр-плей в мировом ма-
сштабе возглавляет Международный
совет по спортивной науке и физичес-
кому воспитанию, основанный в 1958
году. 

Существует множество различных
организаций, которые на всех уровнях
поддерживают фейр-плей. Российский
комитет Фэйр Плей (РКФП) как подраз-
деление Олимпийского Комитета Рос-
сии был сформирован в 1992 году. При
всех крупнейших национальных олим-
пийских комитетах и крупнейших ми-
ровых спортивных федерациях есть
специальные подразделения, пропаган-
дирующие и отстаивающие идеи фейр-
плей (в дальнейшем по тексту – честная
игра).

Честная игра в спортивном ориен-
тировании включает в себя понимание
и уважение новых вызовов, которые не-
обходимо решать и преодолевать на
каждом соревновании. Несправедливое
преимущество, полученное за счет
предварительного знания местности,

карты или трассы, может оказать сущес-
твенное влияние на результаты сорев-
нований и является посягательством на
основные ценности спортивного ориен-
тирования.

Генеральная ассамблея ИОФ призна-
ет важность укрепления основных цен-
ностей честной игры для защиты наше-
го вида спорта, поэтому:

«Мы, члены Международной феде-
рации спортивного ориентирования,
обязуемся:

- работать вместе, защищая уязви-
мый характер честной игры в нашем ви-
де спорта;

- обучать и влиять на наших членов,
организаторов и спортсменов, чтобы
они понимали и уважали важность чес-
тной игры и следовали правилам спор-
тивного ориентирования;

- внедрить правила и методы для
предотвращения улучшения индивиду-
альных результатов за счет нечестного
получения знаний кроме тех, что дос-
тупны всем участникам;

- разъяснить нормы, правила, руко-
водящие принципы и механизмы пра-
воприменения для обеспечения чес-
тности соревнований;

- оставаться верными Кодексу этики
ИОФ и поддерживать надлежащее уп-
равление нашим видом спорта».

Честная игра всегда была жизненно
важным компонентом спортивного ори-
ентирования.  В значительной степени
мы полагаемся на то, что спортсмены и
официальные лица будут действовать
честно.

По мере развития спортивного ори-
ентирования вместе с растущими воз-
награждениями за победы выросли и
стимулы к мошенничеству.

Мир спортивного ориентирования
был шокирован нарушением принци-
пов честной игры на CISM в Китае в
2019 году.

В 2020 году решением Консулата
ИОФ была создана рабочая группа, ос-

новной задачей которой была разработ-
ка проекта документа, в котором были
бы отражены все принципы честной иг-
ры по всем дисциплинам.

В начале апреля 2022 года Консулат
ИОФ утвердил «Принципы честной игры
в спортивном ориентировании». Прин-
ципы честной игры ИОФ разделены на
пять частей:

- для спортсменов;
- для представителей команд;
- для организаторов соревнований;
- для представителей средств массо-

вой информации;
- для зрителей.
«Принципы честной игры в спортив-

ном ориентировании» распространяют-
ся на соревнования, проводимые под
эгидой ИОФ.

ППррииннццииппыы  ччеессттнноойй  ииггррыы  ддлляя
ссппооррттссммеенноовв.. При подготовке к сорев-
нованиям спортсмены должны:

- для получения информации о трас-
сах и местности использовать только
официальные бюллетени на сайтах ор-
ганизаторов;

- ознакомиться с правилами сорев-
нований, включая информацию о запре-
щенных районах;

- понимать и соблюдать правила, ка-
сающиеся запретов;

В 2020 году Генеральная ассамблея Международной федерации
спортивного ориентирования (далее по тексту – ИОФ) приняла
следующую резолюцию, касающуюся правил честной игры и этики в
спортивном ориентировании: «Спортивное ориентирование – это вид
спорта, в котором очень важно верить в то, что основные принципы
честной игры соблюдаются». О том, как тему «фейр-плей» развивают и
понимают в ИОФ, рассказывает вице-президент ФСОР Владимир
Владимирович Горин.

ВЕСТИ СЕБЯ НУЖНО
СПРАВЕДЛИВО И ЧЕСТНО!

В. Горин (г. Владимир)



14 ИОФ

- если требуется, получить лицен-
зию ИОФ;

- заполнить форму заявления, если
вы знакомы с районами соревнований.

Перед соревнованиями спортсмены
должны:

- понимать и соблюдать правила, ка-
сающиеся запретов;

- использовать только общедоступ-
ную информацию о соревнованиях: че-
рез веб-сайт мероприятия и бюллетени;

- проводить тренировки только на
официальных картах для ознакомления
с местностью будущих соревнований;

- использовать только общедоступ-
ные данные (старые карты, LIDAR и
т.п.).

Перед стартом спортсмены должны:
- войти в зону карантина (если ис-

пользуется) до указанного времени;
- соблюдать правила зоны каранти-

на (никаких старых карт, никаких ком-
муникационных устройств);

- в зоне карантина для получения
информации использовать только бюл-
летень соревнований;

- не общаться ни с кем, кто находит-
ся за пределами зоны карантина;

- не предпринимать попыток для по-
лучения информации от финишировав-
ших спортсменов или от просмотра тре-
ков спортсменов.

На трассе спортсмены должны:
- использовать компас для навига-

ции, а также карту и легенды контроль-
ных пунктов, выданные организатора-
ми соревнований;

- не кооперироваться с другими
спортсменами для преодоления дистан-
ции;

- вести себя как можно тише на мес-
тности;

- двигаться по размеченным мар-
шрутам на точку начала ориентирова-

руются только на разрешенных картах,
чтобы ознакомиться с предполагаемой
местностью соревнований;

- использовать только общедоступ-
ную информацию о событиях (веб-сайт
соревнований и бюллетени;

- использовать только общедоступ-
ную информацию для планирования
собственных дистанций и перегонов.

Перед стартом представители ко-
манд должны:

- входить в карантинную зону, если
она используется, до установленного
времени;

- соблюдать правила зоны карантина
(никаких старых карт, никаких комму-
никационных устройств);

- в зоне карантина для получения
информации использовать только бюл-
летень соревнований;

- не общаться ни с кем, кто находит-
ся за пределами зоны карантина;

- не предпринимать попыток для по-
лучения информации от финишировав-
ших спортсменов или от просмотра тре-
ков спортсменов.

Пока спортсмены соревнуются, пре-
дставители команд должны:

- оставаться в специально отведен-
ных местах, разрешенных организато-
рами соревнований;

- не делиться информацией о сорев-
нованиях или картами в он-лайн
режиме до окончания соревнований;

- не сообщать спортсменам инфор-
мацию о дистанции (соревнованиях),
когда они проходят мимо тренерской
зоны, кроме общедоступной.

После финиша спортсменов пред-
ставители команд должны:

- убедиться, что спортсмены считали
данные с ЧИПов и сдали свою карту, ес-
ли требуется;

- не делиться информацией о сорев-

ния, на дистанции, на финише;
- не пересекать запрещенные объек-

ты (даже, если это физически возмож-
но);

- не помогать другим спортсменам
(кроме травмированных);

- избегать физических контактов с
другими спортсменами;

- не просить других спортсменов
помочь или пытаться выхватить чужую
карту.

После пересечения финишной ли-
нии спортсмены должны:

- считать данные с ЧИПа и сдать кар-
ту, если требуется;

- не делиться информацией о дис-
танции и карте в он-лайн режиме до
окончания соревнований;

- не выходить в зону соревнований
до их окончания;

- не делиться информацией со спор-
тсменами, которые еще соревнуются
или собираются соревноваться.

ППррииннццииппыы  ччеессттнноойй  ииггррыы  ппрреедд--
ссттааввииттееллеейй  ккооммаанндд.. При подготовке к
соревнованиям представители команд
должны:

- ознакомиться с информацией на
сайте соревнований и для получения
информации использовать бюллетени
соревнований, чтобы получить инфор-
мацию о дистанциях и местности;

- заполнить форму заявления, если
знакомы с районами соревнований;

- убедиться, что все спортсмены зна-
ют и соблюдают правила IOF и Руковод-
ство по честной игре для спортсменов;

- понимать и соблюдать установлен-
ные запреты.

Перед соревнованиями представи-
тели команд должны:

- понимать и соблюдать установлен-
ные запреты;

- убедиться, что спортсмены трени-
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нованиях или картами в он-лайн
режиме до окончания соревнований;

- находиться за пределами района
соревнований до их окончания;

- не делиться никакой информацией
со спортсменами, которые еще находят-
ся на дистанции или собираются стар-
товать.

ППррииннццииппыы  ччеессттнноойй  ииггррыы  ддлляя  оорр--
ггааннииззааттоорроовв  ссооррееввнноовваанниийй.. При под-
готовке соревнований организаторы
должны:

- убедиться, что организация мероп-
риятия прозрачна и следует правилам
надлежащего управления;

- сообщать о любом потенциальном
конфликте интересов организаторов
соревнований, если есть личные отно-
шения между спортсменами, официаль-
ными лицами команды и должностными
лицами организаторов;

- подписать соглашения о конфи-
денциальности с ключевыми лицами
организаторов соревнований и постав-
щиками услуг;

- сообщить о потенциальном кон-
фликте интересов среди организаторов
и не назначать таких лиц на должности,
связанные с обладанием конфиденци-
альной информацией о соревнованиях.

Когда мы готовим мероприятие, ор-
ганизаторы должны:

- убедиться, что все представители
организаторов ознакомлены с инфор-
мацией о соревнованиях, бюллетенями
и запрещенными районами;

- подготовить разумные и справед-
ливые запреты, а также равные возмож-
ности для тренировок для всех по ра-
зумным ценам;

- предоставить информацию о со-
ревнованиях равным способом и только
через официальные каналы, бюллетени
или веб-сайт (любые старые карты, воз-

можности для тренировок) - чтобы бы-
ло справедливо для всех команд;

- подготовить инструкцию для ком-
ментатора на арене (какую информа-
цию можно предоставлять, чтобы все
спортсмены были в равных условиях);

- полностью сотрудничать с эдвай-
зером IOF, чтобы обеспечить соблюде-
ние всех правил и процедур IOF;

- обеспечить строгую секретность
любой информации о соревнованиях до
ее публикации;

- оценить формы заявлений спор-
тсменов, чтобы определить, кому будет
разрешено стартовать в соревнованиях;

- убедиться, что любая карантинная
зона, если она используется в качестве
предстартовой зоны, соответствует пра-
вилам IOF для таких зон;

- организовать арену так, чтобы
спортсмены не могли получить неспра-
ведливое преимущество, глядя на экран
и т.д.

Во время соревнований организато-
ры должны:

- относиться одинаково ко всем
спортсменам, официальным представи-
телям команд, СМИ, зрителям;

- не беспокоить и не предоставлять
никакой второстепенной информации
командам;

- не общаться ни с кем за пределами
карантинной зоны, если организатор
находится в этой зоне;

- приложить все усилия для макси-
мального освещения соревнований в
СМИ, если это не ставит под угрозу чес-
тность мероприятия;

- избегать ненужных контактов и
разговоров со спортсменами, официаль-
ными представителями команд и СМИ;

- соблюдать правила карантинной
зоны (никаких устройств связи, если у
вас нет разрешения на владение таким
устройством, и никаких старых карт);

- предоставить зрителям и СМИ ре-
комендации относительно приемлемого
поведения во время проведения сорев-
нований;

- обеспечить, чтобы судьи на кон-
трольных пунктах не беспокоили и не
задерживали участников, не предостав-
ляли никакой информации, сохраняли
молчание, были одеты в неприметную
одежду и не помогали участникам в по-
исках контрольных пунктов.

ППррииннццииппыы  ччеессттнноойй  ииггррыы  ддлляя  ппррее--
ддссттааввииттееллеейй  ссррееддссттвв  ммаассссооввоойй  иинн--
ффооррммааццииии.. При подаче заявки на ак-
кредитацию на соревнования предста-
вители СМИ должны:

- ознакомиться с последней версией
правил соревнований, информацией о
соревнованиях, бюллетенях и запре-
щенных районах;

- заявить организаторам соревнова-

ний о любом потенциальном конфликте
интересов, если есть личные отношения
со спортсменами, официальными пред-
ставителями команд или официальные
лицами организаторов соревнований;

- подписать соглашение о конфи-
денциальности для доступа к конфи-
денциальной информация о соревнова-
ниях.

Перед соревнованиями представи-
тели СМИ должны:

- работать совместно организатора-
ми соревнований для максимального
освещения в СМИ;

- использовать только общедоступ-
ную информацию о соревнованиях
(доступна на веб-сайте соревнований и
бюллетенях);

- посещать запрещенные районы
только со специальным разрешением от
организаторов соревнований;

- иметь возможность принять учас-
тие в модельных тренировках.

Во время соревнований представи-
тели СМИ должны:

- следовать всем инструкциям орга-
низаторов соревнований;

- посещать район соревнований
только с разрешения и в сопровожде-
нии организаторов соревнований, и
вести себя как можно тише;

- не беспокоить спортсменов и не
предоставлять им никакой визуальной
или устной информации.

Принципы честной игры для зрите-
лей. Перед соревнованиями зрители
должны:

- быть ознакомлены с последней ин-
формацией для зрителей и расположе-
нием места проведения соревнований, в
том числе с запрещенными районами.

Во время соревнований зрители
должны:

- следовать всем инструкциям орга-
низаторов соревнований;

- находиться в местах, предназна-
ченных для зрителей;

- не пытаться общаться со спортсме-
нами, которые не завершили дистан-
цию, например, в карантинной зоне или
во время соревнований;

- подбадривать соревнующихся
спортсменов позитивными эмоциями;

- не блокировать организаторов со-
ревнований, судей, дороги и т.д., если
местность соревнований открыта для
свободного доступа;

- не беспокоить спортсменов и не
сообщать спортсменам визуально или
устно информацию, которая может пов-
лиять на справедливость соревнований.

Внедрение в жизнь принципов чес-
тной игры, безусловно, покажет свою
высокую эффективность, хотя, естес-
твенно, и не решит всю проблему нрав-
ственного поведения в спорте.
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Основным спортивным событием
года в Ульяновской области однознач-
но являлась Универсиада–2022. Защи-
щала честь Ульяновской области сбор-
ная команда Ульяновского государ-
ственного технического университета
по спортивному ориентированию. 

Стоит отметить, что в УлГТУ спор-
тивное ориентирование возникло в
1989 году, когда открылась секция
«Спортивного ориентирования» под
руководством Натальи Николаевны
Ключниковой. В 1990 году Политех за-
кончил Григорьев Олег, первый мастер
спорта, обучавшийся в этом вузе. Далее
в 1994 году закончил обучение Богда-
нович Евгений, кандидат в мастера
спорта по спортивному ориентирова-
нию, пришедший в него из лыжного
спорта. В 1994 году Монин Алексей,
мастер спорта по спортивному ориен-
тированию, выпускник энергетическо-
го факультета, и Чернов Николай, вы-
пускник радиотехнического факульте-
та, КМС по спортивному ориентирова-
нию, также успешно закончили Поли-
технический вуз. 

Для открытия в 2000 году специ-
ализации «Спортивное ориентирова-
ние» в вариативный компонент прог-
раммы по физической культуре силами
кафедры «Физическое воспитание» бы-

ли внесены изменения, и этим захваты-
вающим видом спорта начали зани-
маться студенты на занятиях физичес-
кой культурой. Сборная команда УлГТУ
по спортивному ориентированию яв-
ляется победителем областной студен-
ческой Универсиады с 2005 по 2018 гг.
Команда УлГТУ по спортивному ориен-
тированию входила в десятку сильней-
ших команд России. 

В период с 2008 по 2016 гг. в УлГТУ
учились и защищали честь вуза канди-
даты в мастера спорта по спортивному
ориентированию: Ключникова Анна –
выпускница энергетичекого факульте-
та, Любимов Олег – выпускник ради-
отехнического факультета, Крючкова
Юлия – выпускница экономико-мате-
матического факультета, Иванова Ма-
рия и Глазкова Валентина – выпускни-
цы гуманитарного факультета. Стоит
отметить, что в 2011 году   экономико-
математический факультет закончила
Иванова Анна – первый мастер спорта
УлГТУ по спортивному ориентирова-
нию среди девушек.

В 2012 году завершил обучение За-
рипов Александр, мастер спорта по
спортивному ориентированию, выпус-
кник строительного факультета.

В 2016 г. наш вуз по специальности
дизайнер закончила Шагиева Рамиля.
Она также является мастером спорта
по спортивному ориентированию. За
время учебы Муланова Александра в
2000 году была впервые нарисована
карта  территории вуза, что позволило
на протяжении 20 лет проводить на его
территории соревнования для детей, а
впоследствии и Кубок Ульяновской об-
ласти. Также для специализации
«Спортивное ориентирование» силами
студентов создали карту внутренних
помещений. Совмещая прохождение
дистанции по улице с переходом в
зал и наоборот, были проведены
три открытых Кубка УлГТУ. В них
принимали участие до 120 детей и
спортсменов-ульяновцев.

В итоге деятельность по разви-
тию и популяризации спортивного
ориентирования в Политехе при-
вела к тому, что спортсмены, ус-
пешно обучаясь и тренируясь, за-
щищают и честь области и города.

Некоторое негативное влияние
на спортивную составляющую

оказал режим дистанционного обуче-
ния, который вводился последние два
года. Но несмотря на это, команда выс-
тупила. Состав сборной команды: юни-
орки – Антонова Мария, Самаркина
Екатерина, Ульянина Анна; юниоры –
Сенькин Александр, Максимов Виктор,
Нестеров Алексей. Всего в этих сорев-
нованиях участвовали 27 команд со
всех уголков России. В том числе Вла-
дивосток и Приморье!  

В первый день спортсмены преодо-
левали дистанцию кросс–спринт. Он
проходил в центре города, старт был
дан от небольшого лесного пятачка ря-
дом с площадью Ленина (ныне Спас-
ская). Дистанция в целом – технически
сложная. Но ребята из Ульяновска
справились, все закончили дистанцию
результативно. Второй день бежали эс-
тафету по парку Дружбы народов,
старт состоялся снизу, от лестницы
краеведческого музея. Наша женская
команда, достойно выступив, заняла
11-е место из 25 женских, а юноши –
14-е место из 27 мужских, преодолев
свою дистанцию по тридцатиградусной
жаре. В третий день спортсменам была
предложена дистанция в парке Винно-
вская роща. Это сложный рельефный
полигон, один из тяжелых в Ульянов-
ской области. Но ребята также справи-
лись. Сенькин Александр был 21-ым.
Нестеров Алексей – 30-ый, оба юноши
подтвердили первый разряд. В общем
зачете по сумме трех дней команда По-
литеха из 27 команд показала 17-ый
результат. Неплохо, притом, что класс
приезжих спортсменов был очень вы-
сокий. 

Впечатления об участии в Универ-
сиаде от Екатерины Самаркиной:

«Вдох. Короткий сигнал напомина-
ет, что старт через десять секунд. За 
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– мне кричат, что я
молодец, а я бок не
чувствую, но уже
предвкушаю све-
жую воду в горле и
разбор ошибок, за
которые уже сама
себя сто раз по-
ругала.

Я люблю
ориентирова-
ние. За ямы и
горки, за зе-
лень и поля-
ны, за лес и
поля, болота
и песчаный
грунт, за
сложные и
п р о с т ы е ,
длинные и ко-
роткие дистанции, за пере-
гоны – на полкарты и совсем
короткие, как на городских
спринтах. Я люблю ориенти-
рование за дух леса, за тепло
команды и за преодоление
своих лимитов. Я уже де-
сять лет люблю ориен-
тирование!»

спиной слышатся голоса тех, кто гото-
вится к дистанции, а в руках шершавая
бумага – карта. Выдох. Пять, четыре,
три, два... длинный сигнал! На секунду
все звуки будто исчезают, а ноги сами
начинают бежать к пункту К. С моим
зрением сложновато найти старт на
карте на бегу, но я справляюсь, прики-
дываю примерный путь на первый и
второй пункты, остальное соображу по
ходу дистанции.

Сегодня жарко, МЧС обещало +32°С,
а на небе ни облачка, хорошо хоть в де-
ревьях тени достаточно, чтобы голова
не перегрелась. А вот и моя яма, свора-
чиваю с тропинки и начинаю подни-
маться в гору – тяжко, но вполне пре-
одолимо. После первого пункта выбе-
гаю к другой тропинке, как же тут ли-
пой пахнет, я не замечала в предыду-
щие дни, а сейчас аромат прямо-таки
густой стоит. Много парней бежит друг
за другом, а моих соперниц не видать, в
голову начинают лезть мысли: «А вдруг
их тут нет потому, что это я где-то до-
пустила ошибку?», – такие надо сразу
гнать в шею, лучше в карту смотреть.

Дорога пошла вниз, возле ручья
сильная заболоченность, пахнет сы-
ростью, но зато как поют лягушки!
Лишь бы комары не съели, надеюсь, ре-
пеллент хоть сколько-нибудь рабочий.
Выбегаю на последний крюк перед фи-
нишем, осталось каких-то восемь пун-
ктов, а мозг уже устал от высокой тем-
пературы. Воздух на вдохах становит-
ся тяжёлым и сладким от луговых цве-
тов и запаха ближайших сосен. В лю-
бой прохладный день я пришла бы сю-
да погулять, честно, мне нравится пей-
заж, который я наблюдаю вокруг.

Если подумать, для меня природа –
наверное, первая причина заниматься
ориентированием. Другая причина –
друзья по команде. Только потом уже
здоровье и медали. От этого
вида спорта каждый берёт
что-то своё: кому-то нра-
вится сам процесс ориенти-
рования (в поиске баланса
между физической и ум-
ственной деятельностью есть
своё очарование), кто-то здесь
ради душевных разговоров с
товарищами по команде (по
факту – это вторая семья), а кто-
то – просто эстет, находящий
природу невероятно красивой в
любую погоду и время года.
Последние метры до сотого пун-
кта сопровождаются шумом,
идущим с финиша – там встре-
чают товарищей, воспитанников
и тренеров. Я слышу и своё имя

Н.А. Чернова
(г. Ульяновск), к.п.н,
доцент кафедры 
«Физическое воспитание», 
Ульяновский
государственный
технический 
университет
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В октябре 2021 года Смоленский го-
сударственный университет спорта ор-
ганизовал и провел научно-практичес-
кую конференцию по проблемам разви-
тия спортивного ориентирования и ту-
ризма. Это была очень хорошая и полез-
ная инициатива, поскольку многие тре-
неры, преподаватели, педагоги нужда-
ются как в обмене опытом, так и, что уж
греха таить, в публикациях и выступле-
ниях на подобного рода конференциях с
целью пополнения своего портфолио
для подтверждения или повышения ква-
лификационных категорий, прохожде-
ния по конкурсу на своих кафедрах и
чего-то еще вроде того. Анонс о прове-
дении конференции был опубликован за
пару месяцев на сайте Федерации ори-
ентирования РФ. Не скрою, у меня было
желание приехать туда, но не тут-то бы-
ло. По ссылке на две по виду разные зак-
ладки «ИНФОРМАЦИЯ» и «ПИСЬМО» от-
крылся один и тот же рекламно-призыв-
ной лист. (Не верите? Проверьте, так
оно и висит до сих пор.) Никакой ин-
формации о том, как заявиться, каковы
точные сроки и регламент, какие усло-
вия проживания, какие требования к
выступлениям и публикациям – ничего
этого найти не удалось. Стоит ли удив-
ляться, что из 16 статей, опубликован-
ных в сборнике в разделе «Ориентиро-
вание», девять принадлежали сотрудни-
кам СГСУ, и только семь – иногородним
авторам (Екатеринбург, Великие Луки,
Санкт-Петербург, Воронеж и даже Рес-
публика Беларусь). В разделе «Туризм»
соотношение в пользу «хозяев» было
еще более впечатляющим: четыре
статьи из пяти. Мысленно аплодирую
иногородним авторам, им удалось до-
быть необходимую информацию. Впро-
чем, мне едва ли было по силам и сред-
ствам посетить конференцию, ибо брать
выходные за свой счет, оплачивать про-
езд и проживание из скудного препода-
вательского бюджета, увы, не представ-
лялось возможным. Возможно, именно
поэтому я не проявил настойчивости в
достижении цели.

При просмотре сборника материалов
конференции бросается в глаза преоб-
ладание статей на общие темы, особен-
но про горячо любимое педагогически-
ми «светилами»  формирование «про-
фессионально-важных компетенций
средствами спортивного туризма и ори-
ентирования». Это излюбленный конек
научных руководителей всех рангов,
независимо от вида деятельности вооб-
ще и вида спорта в частности, поэтому

«компетенциям» во всех их вариациях
посвящены до 90% всех выпускных ква-
лификационных работ выпускников
ВУЗов и не менее половины всех канди-
датских диссертаций. Если в порядке ис-
ключения какой-то эксперимент все же
проводится, то это всенепременно так
называемый «педагогический» экспери-
мент с уже всем приевшимися контроль-
ными и экспериментальными группами.
По какому бы принципу эти группы ни
набирались, а скорее всего, просто не
набирались, результат всегда один и тот
же – Сережа (из экспериментальной
группы) молодец, а вот Вове (из кон-
трольной) что-то явно мешает танце-
вать. Но это еще полбеды. В одной из
статей сборника убедительно доказыва-
ется, что комплекс упражнений на тре-
нажерах всемерно способствует разви-
тию силовых и скоростно-силовых спо-
собностей, а также (внимание!!!) интел-
лектуальной работоспособности. Там,
правда, есть робкое упоминание о том,
что «проводилось одновременное (соп-
ряжённое) развитие физических и ин-
теллектуальных способностей квалифи-
цированных спортсменов-ориентиров-
щиков».  Каким образом это «сопряже-
ние» проводилось? Об этом больше ни
слова. Да что там, даже комплекс этих
упражнений на тренажерах описан в
настолько общих чертах, что предста-
вить его в деталях, а уж тем более вос-
произвести практически невозможно. И
что доказывает такой, с позволения ска-
зать, «педагогический» эксперимент? И
за что так обидели контрольную группу,
близко не подпуская ее к тренажерам?
Для чистоты эксперимента? А зачем, ес-
ли результат ясен заранее. Примерно
так, как если бы одних детей учили чи-
тать, а другим просто дали поиграть в
кубики с картинками и буквами. 

Высшим шиком в спортивной или
педагогической науке считается блес-
нуть познаниями в области математи-
ческой статистики.  Все эти р < 0,001, ко-
нечно, должны произвести сильнейшее
впечатление. Но вот почему-то крите-
рий, по которому определяется уровень
значимости различий, в цитируемой на-
ми статье не упомянут вовсе. Если это Т-
критерий Стьюдента, то надо хотя бы
указать, который из них (парный или
для независимых выборок), каковы его
значения по сравнению с табличными.
И еще недурно было бы проверить каж-
дую из выборок по критерию нормаль-
ности распределения, ведь без его соб-
людения Т-критерий Стьюдента не при-

меним. В таких случаях надо применять
другие, так называемые непараметри-
ческие критерии. А может быть ав-
тор(ы) статьи в этом особо не разбира-
ются? Благо, что в Интернете нет недос-
татка в калькуляторах, рассчитывающих
все, что угодно, только успевай загру-
жать данные. Взять хотя бы такой ше-
девр из той же статьи: «Обследование,
проведенное перед началом экспери-
мента, показало, что группы равны по
уровню развития интеллектуальной и
скоростно-силовой подготовленности
(р>0,05)». Что это значит на самом деле?
Всего лишь то, что вероятность того, что
по этим показателям группы полностью
различны (а вовсе даже не равны) сос-
тавляет не 95% и выше, как это было бы
при (р<0,05), а 95% и ниже. То есть, сов-
сем не доказывает, что группы равны. 

Приношу свои глубокие извинения
уважаемому Юрию Сергеевичу Вороно-
ву, научному руководителю и соавтору
статьи. Это не его вина. Это беда всех,
кто обучается в физкультурно-спортив-
ных ВУЗах. Математическая статистика
– наука очень сложная для понимания,
особенно при отсутствии математичес-
ких способностей, которые при поступ-
лении в оные учебные заведения от-
нюдь не тестируются даже в самом ма-
лом объеме. А зря. На мой взгляд, абсо-
лютно бессмысленно требовать при пос-
туплении в физкультурный ВУЗ резуль-
таты ЕГЭ по биологии. Эти обрывочные
бессистемные знания про пестики и ты-
чинки и даже про законы Моргана-Мен-
деля там не будут востребованы ни в
коей мере. Все равно всем наукам из ме-
дико-биологического цикла придется
обучаться, так сказать, с нуля. А вот зна-

ПРО НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКУЮ КОНФЕРЕНЦИЮ
Проблемы современной педагогической мысли в свете одной 
научно-практической конференции.
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ние математики на базовом уровне бу-
дущим тренерам (и даже учителям физ-
культуры) было бы совсем не лишним,
тем более, если учесть, что изучение ма-
тематики наилучшим способом выраба-
тывает дисциплину мышления. Но не
сложилось. И вот теперь бедные студен-
ты с ужасом смотрят в учебники и кон-
спекты лекций по спортивной метроло-
гии, которую можно считать приклад-
ным разделом математической статис-
тики примерно с тем же успехом, как ас-
трологию – прикладным разделом ас-
трономии.

По настоящему содержательной и
заслуживающей внимания видится ра-
бота действующей элитной спортсменки
Екатерины Савкиной и ее научного ру-
ководителя (УФК им. П.Ф.Лесгафта,
СПб), посвященная проблеме регистра-
ции ЧСС в момент совершения ошибки
на трассе ориентирования. Но даже и в
ней содержатся такие странные утвер-
ждения как «Согласно С.А. Казанцеву
[4], увеличение физической нагрузки
приводит к перераспределению снабже-
ния кислородом между участками мозга,
отвечающими за физическую и умствен-
ную работу». Это, конечно, так называ-
емая ссылка на ссылку, ведь уважаемый
всеми Сергей Александрович отнюдь не
был специалистом ни в области физи-
ологии вообще, ни, тем более, в таком
конкретном разделе как «физиология
высшей нервной деятельности». И, ко-
нечно же, использование такой устарев-
шей аббревиатуры как ПАНО, от которой
отказались уже лет двадцать, а то и
тридцать тому назад, не украшает эту
весьма достойную и актуальную работу.

Очень сомнительными по своей сути
являются работы, затрагивающие темы
развития физических качеств среди де-
тей 11-12 лет. Приведем в качестве при-
мера цитату:

«В экспериментальной группе ком-
плексы упражнений поочередно вклю-
чались в структуры тренировочного
процесса, по одной круговой трениров-
ке в каждом микроцикле. Педагогичес-
кий эксперимент проводился в подгото-
вительном периоде на протяжении 6 ме-
сяцев или 24 микроциклов. Группа сос-
тояла из 10 мальчиков в возрасте от 11
до 12 лет, второй год занимающихся в
группе спортивного ориентирования».

Не вдаваясь в подробности, отметим,
что экспериментальная группа добилась,
конечно же, значительного прироста по
всем показателям. В отличие от кон-
трольной группы, которая, судя по пол-
ному отсутствию информации о том, чем
она занималась, видимо, все шесть меся-
цев ходила на прогулку парами, взяв-
шись за руки. Но дело даже не в этом. От-
куда у детей 11-12 лет 24 микроцикла за
шесть месяцев? Они просто должны посе-
щать занятия и обучаться всем премуд-

ростям под руководством тренера или
педагога, а не выполнять тренировочные
планы по периодам, макро- и микроцик-
лам. А уж одно только название статьи
«Дефиниция информативности ведущих
компонентов интегральной подготов-
ленности детей 8-9 лет, занимающихся
спортивным ориентированием» хочется
выучить наизусть и петь нараспев, как по
нотам. Сразу вспомнился эпизод, когда
пару лет тому назад мне позвонила зна-
комая ориентировщица, аспирант УФК
имени Лесгафта, и спросила, что я ей по-
советую почитать по теме ее диссерта-
ции «Развитие специальной выносливос-
ти средствами спортивного ориентиро-
вания у детей дошкольного возраста».
Клянусь, я это не придумал. Впрочем, ра-
зумный человек до такого додуматься не
может, если только он не перенес КО-
ВИД-19 в тяжелой форме.

Мне как человеку, довольно сносно
владеющему английским языком, броса-
ется в глаза то, что все резюме на ан-
глийском языке сделаны через Гугл-пе-
реводчика и выглядят порой весьма бес-
помощно и безграмотно. Особенно это
касается терминологии. Слово Distance
в английском означает не что иное, как
расстояние, а в том смысле, как оно ис-
пользуется в резюме, применяется слово
Course. Впрочем, те, кто работает с прог-
раммой OCAD, знают это достаточно
твердо. И это только один небольшой
пример, лежащий на поверхности. Если
уж мы пишем резюме на английском, то
не худо было бы изучить зарубежные
источники по интересующим нас темам.
Увы, из более чем двух сотен ссылок в
сборнике присутствуют только две, и то
не на источники, а на сервисы Strava и
Polar Flow (в той самой статье Екатерины
Савкиной).

Юрий Сергеевич Воронов, подводя в
статье, опубликованной в первом номе-
ре журнала за этот год, итоги научно-
практической конференции по пробле-
мам развития спортивного ориентиро-
вания вынужден был констатировать
тот факт, что «многие тренеры даже на-
ших ведущих спортсменов сейчас не со-
ответствуют современным стандартам
профессиональной подготовленности».
И не мудрено. Уровень знаний препода-
вателей и в общеобразовательных шко-
лах, и в высших учебных заведениях,
как сказал бы замполит войсковой час-
ти, в которой я проходил двухлетнюю
службу, «желает оставаться лучшим». И
это касается, в первую очередь, отнюдь
не тех, кто преподает дисциплину
«Спортивное ориентирование». Там-то
как раз все более-менее благополучно.
Все же надо констатировать тот факт,
что ориентировщики в целом люди дос-
таточно образованные и совсем не глу-
пые. А вот во всем остальном дела об-
стоят не так уж хорошо.

Вместе с Ириной Александровной
Ломовой (с которой я знаком еще со сту-
денческой скамьи), преподающей в нас-
тоящее время в Университете имени
П.Ф.Лесгафта дисциплину «Спортивное
ориентирование и сопутствующие не-
олимпийские виды», такие как шашки,
дартс, регби-13, пауэрлифтинг (прости-
те, если сознательно исказил действи-
тельность для более наглядной демон-
страции полного абсурда, но эти или им
подобные совершенно несовместимые
друг с другом виды действительно объ-
единены в рамках одной специализа-
ции), мы договорились провести обсле-
дование на тредбане с газоаналитичес-
ким комплексом для ведущих ориенти-
ровщиков университета, входящих в сос-
тав сборной России. Нас ошеломили не
столько полученные результаты, явно
далекие от действительности, сколько
полная профессиональная некомпетен-
тность людей, которым доверили эту
сложную и дорогостоящую аппаратуру.
О таких вещах как калибровка масс-спе-
ктрометра (он должен показывать ровно
20,9% кислорода и 0,03% углекислого га-
за во вдыхаемом воздухе), перевод дан-
ных газоанализа из ATPS (Ambient Pres-
sure & Temperature, Saturated) в STPD
(Standard Pressure & Temperature, Dry),
поправка процентного содержания кис-
лорода «по азоту», и вообще, о критери-
ях достижения уровня анаэробного по-
рога по параметрам газообмена, эти спе-
циалисты не знают даже понаслышке, но
статьи (к счастью, только во внутренние
сборники) они пишут исправно.

И что же мы хотим иметь на выходе,
если на входе имеем тех, кто не особо и
стремится «обогатить свою память зна-
нием всех тех богатств, которые вырабо-
тало человечество?». А вдоль ленты об-
разовательного конвейера стоят опера-
торы (так по-английски именуются ра-
бочие), в профессиональных познаниях
которых имеются (а иногда и просто
зияют) хорошо заметные даже невоору-
женным глазом пробелы. Зато они в со-
вершенстве владеют так называемыми
«инновационными педагогическими
технологиями». И впрямь замечатель-
ная картина: на ленте конвейера лежат
как болванки человеческие мозги, а доб-
лестные специалисты-педагоги-техно-
логи обрабатывают их самыми совре-
менными высокотехнологичными ин-
струментами. Из болванок на выходе
получаются совершенно одинаковые
образцово-показательные болванчики.

Извините за резкий тон. Наверняка в
конце статьи, если она вообще будет при-
нята к публикации, появится фраза о том,
что члены редколлегии могут не разде-
лять мнение автора. Но это и к лучшему.
Сколько людей, столько и мнений. И
счастье состоит в том, что мы имеем воз-
можность эти мнения выслушать.
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Наш заключительный О-маршрут
будет пролегать через интереснейшие с
точки зрения ориентирования районы
центральной части нашей области, а за-
вершим наше знакомство в сердце Вос-
точной Пруссии – Кенигсберге, городе,
насквозь пронизанном духом истории,
наполненном звуками и знаками из
прошлого, где все вокруг «помнит» эпо-
хальную историю этого места. 

Вперед, побежали!
В последние годы при поддержке

Фонда президентских грантов в нашей
области появились или еще находятся в
работе новые карты. Это небольшие
районы в городах Озерск, Гусев, Черня-
ховск, Гурьевск, Полесск, Правдинск,
районы пос. Сосновка, Рябиновка, Ма-
линовка и др. Почти все города нашего
субъекта теперь имеют арены для тре-
нировок и занятий спортивным ориен-
тированием. Останавливаться с подроб-
ностями здесь не будем (ознакомиться с
ними можно, посетив наш регион).

А первой остановкой будет совсем
небольшой населенный пункт вблизи
Гвардейска – пос. Лозовое. Из истории
поселка : «….В результате раскопок в
районе деревни обнаружено множество
археологических памятников. В трех
километрах северо-западнее распола-
гался один из первых тевтонских зам-
ков, построенный из дерева – Подоллен,
упоминается с 1472 года. Орденское ук-
репление Кремиттен датируется 1261

годом». После 1946 года деревни По-
доллен и Кремиттен объеденены в посе-
лок Лозовое. Карта этого района пло-
щадью 3,5 кв.км составлена в 2006 году,
корректировалась и сейчас использует-
ся. На юге карта ограничена заболочен-
ным берегом р. Преголя (ранее Пре-
гель). Местность в виде пологого скло-
на к реке, с небольшими превышениями
до 20 метров и множеством мелких
форм в виде бугорков, холмиков, ямок,
капониров и других микронеровностей.
Лес смешанного типа, преимуществен-
но хвойных пород с большим количес-
твом троп и пропашек. Район Лозовое
является излюбленным местом у кали-
нинградских любителей классического
ориентирования.

Далее по ходу движения у нас Кени-
гсберг, но пока опустим Прусскую сто-
лицу и зайдем с другой стороны… Ду-
маю, вы даже не догадываетесь, что нап-
ример путь с 5-го на 6-ой КП лежит там,
где викинги жгли свои костры и решали,
кого им еще поработить, а 10-ый КП сто-
ит прямо на месте, где язычники испол-
няли свой ритуал, ну а в финишном ство-
ре – рыцари скидывали свои доспехи
после боя… Что же это за место такое?

В западной части Земландского по-
луострова протянулась гряда невысо-
ких гор-холмов под названием Альк,
что на языке пруссов означает «Святое
Место». Если обратится к БСЭ, то «…Го-
ры Альк, восточная гряда конечно-мо-
ренной возвышенности, расположен-
ной на Самбийском полуострове. Пред-
ставляют собой цепь холмов, протянув-
шихся в северо-восточном  направле-
нии от пос. Логвино к пос. Романово.
Ширина гряды от 300 м до 5 км с макси-
мальной высотой 110 м. Сложена легки-
ми отложениями (пески, супеси) с
включением валунно-галечного мате-
риала….». Нас же с вами интересует
участок гряды от пос. Логвино (ранее
Меденау, упоминается с 1321 года) че-
рез Кумачево (ранее Куменен) до пос.
Переславское (ранее Хегеберг, Други-
нен и Гальтгарбен , упоминаются со вто-
рой половины ХIII в.)

Возвышается среди холмов Альк го-
ра Гальтгарбен – «Волшебная гора»,
впечатляющее прусское городище, одно
из самых масштабных, с площадкой
170х50 м. Возможно – это важнейший
храм пруссов-сембов и возможно, рези-
денция прусских жрецов! С горы откры-
вается великолепный вид на сам Кениг-
сберг, на залив и море! Место сплошь

Янченкова Т.А. (Калининград):

ЯНТАРНЫЙ ОБЗОР Часть 3

окутано мистикой, обросло легендами и
тайнами, берущими свое начало в упо-
минаниях с 1261 года. Замки, убежища,
места для общественных сборищ, святи-
лища – вот часть функций, которые вы-
полняли городища пруссов. Гальтгарбен
– одно из таких вально-земельных ук-
реплений, связанных с культовой актив-
ностью древних пруссов. Значимость и
«святость» преследуют эти места с древ-
ности. Именно здесь в 1818 году был ус-
тановлен мемориальный Крест в память
о жертвах наполеоновских войн, и гора
стала местом патриотического паломни-
чества! В 1906 году построена 20-ти
метровая наблюдательная «Башня Бис-
марка» (на высоте 110,4 м). А далее, в
начале ХХ в., быстро развивался туризм,
на высоких холмах Альк появились и
лыжные трассы. 

Весной 1945 года этот район стал
ареной ожесточенных боев между Вер-
махтом и частями Советской Армии. А с
1960 года и до сих пор на вершине горы
расположилась «секретная» воинская
часть. На склонах Гальтгарбена прекрас-
но сохранились примитивные оборони-
тельные сооружения, с двойными вала-
ми высотой до 5 м, по которым проложе-
ны серпантинные дороги, среди деревь-
ев и бугров прорыта целая сеть ходов-
сообщений и глубоких канав.

Это «мягкое» холмогорье за свою эс-
тетическую привлекательность сравни-
вается с горной Швейцарией, где гора
Гальтгарбен – своеобразный символ
Самбии.

Обширная волнистая местность, ос-
ложненная многочисленными холмами
– это самая большая по площади (27
кв.км) и, пожалуй, самая многообразная
и насыщенная карта нашего региона.
Составлена в 2004 году, корректирова-
лась и дорисовывалась. В настоящее
время эта уникальная ландшафтная зо-
на и «богатейшее» на исторические со-
бытия место называется просто – Длин-
ный лес. Здесь проводится множество
тренировок и стартов регионального ка-
лендаря в любых дисциплинах.

Вот и добрались мы с вами до нашей
«Королевской горы» (именно так пере-
водится название прусского города Ке-
нигсберг), берущей свое начало с 1255
года, когда и был заложен одноименный
замок. Кенигсберг образован в резуль-
тате слияния трех независимых поселе-
ний – Альдштадта, Лёбенихта и Кнай-
пхофа. «Тройной город» просущество-
вал до 1724 года.
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Старинный Кенигсберг изобиловал
парками, прудами и скверами, разнооб-
разие которых впечатляло! К началу ХХ
века город располагал 820 тыс. кв.м
парков и садов! Современный Калинин-
град сохранил и приумножил наследие
– парковая территория перевалила за
100 га.

В августе 1944-го город был сильно
разрушен британскими бомбардиров-
щиками. 4 июня 1946 года переимено-
ван в Калининград.

Здесь много интереснейших отрисо-
ванных районов для городского ориен-
тирования. Начнем, пожалуй, с «главно-
го» из них.

Легенда гласит кратко (имеется в
виду наша с вами картографическая ле-
генда): 31 КП – северо-восточный угол

здания. А ведь за этим сухим набором
слов – величественное, грациозное, от-
реставрированное в стиле немецкой го-
тики знаменитое 32-х метровое соору-
жение – Кафедральный собор на остро-
ве Кнайпхоф (ныне остров Канта). Ис-
тория собора берет свое начало с 1333
года. Здесь располагаются Музей Имма-
нуила Канта, его могила (пробегая ми-
мо, можно отдать дань уважения вели-
кому философу), концертный органный
зал с великолепной акустикой. Террито-
рия острова – это еще и музей под от-
крытым небом, в коллекции которого
насчитывается около 30 скульптур, это
и уникальный дендропарк площадью 12
га, в котором растут более 1000 различ-
ных кустарников и деревьев. Кнайпхоф
– центральная островная часть бывшего

восточно-прусского города, упо-
минается с 1327 года, со всех сто-

рон окружен водами реки Прегель.
Прусское название обозначает болотис-
тую почву, топь. Остров соединялся с
остальным миром пятью мостами, есть
из которых и сохранившиеся и исполь-
зуемые в нашей спортивной карте. Это
Мост Деревянный, построенный в нача-
ле ХV-го века, переживший века и эпохи
и не утративший свой облик, и Мост Ме-
довый, постройка которого была опла-
чена медом.

Карта этого района представлена
двумя, а даже скорее, тремя ландшаф-
тными зонами. Это непосредственно ис-
торический Кнайпхоф, далее – это Му-
зей Мирового океана на набережной
Петра Великого и жилой микрорайон
многоэтажной застройки.

В Музее Мирового океана создана
единственная в стране Набережная 



и с -
торического флота,
где отшвартованы: самое
крупное в мире научно-исследова-
тельское судно-музей «Витязь», един-
ственная в стране подводная лодка-му-
зей «Б-413», единственное в мире судно
космической связи «Космонавт Виктор
Пацаев» и единственное в стране рыбо-
ловное судно-музей «СРТ-129». Музей
владеет и огромным береговым ком-
плексом с исключительными экспози-
циями.

Совсем небольшая, но очень инте-
ресная карта Острова площадью 0,5
кв.км составлена в 2018 году. Калинин-
градцы с большим удовольствием при-
нимают участие в проводимых здесь
спортивных мероприятиях по ориенти-
рованию.

Далее вашему вниманию предлага-
ется красивейший парковый ансамбль
«Макс-Ашман-парк» на севере Калини-
нграда. Парк сохранился до наших дней
(2000-е годы) в крайне неухоженном,

п р а к -
тически заброшен-
ном состоянии. И лишь на-
чиная с 2015 года, благодаря Гран-
ту, был приведен в приличный вид. В
этом году планируется продолжать бла-
гоустройство парка.

В 1903 году крупный винный делец
Макс Ашман даровал городу имение и
крупную сумму денег с пожеланием
разбить городской парк и завещал ни-
когда не менять название и содержи-
мое. К 1940 году парк площадью 85 га
имел пруд с пляжем для купания и от-
дыха, малые пруды, горку для катания
на роликах и санях, игровые площадки,
променады и тропинки, спортивные
площадки, обсаженную дубами дорож-
ку для конных прогулок шириной шесть
метров, кленовую аллею. Вдоль аллей
парка были установлены обелиски,

с к у л ь -
птуры, памят-
ные плиты.
Площадь сов-
р е м е н н о г о

парка – 66 га. Через парк протекает ру-
чей Северный, впадающий в Верхний
пруд. Имеется разветвленная сеть дре-
нажных каналов с берегами, укреплен-
ных габионами и четыре искусствен-
ных пруда, крупнейший из них сейчас
называется озером Лесным. Карта пло-
щадью 1,7 кв.км составлена в 2020 году.
Прекрасно подходит для паркового
ориентирования и обучения детей на-
шему виду спорта.

Город-сад Калининград порадует 
О-гостей и еще одним атмосферным
местечком в центре – это пруд Нижний,
ранее Шлосстайх, что в переводе «Зам-
ковый пруд». Пруд был создан в 1256
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году, когда рыцари Тевтонского ордена
из расположенного рядом замка «Коро-
левская гора» запрудили земляной дам-
бой приток реки Преголи. Шлосстайх
имеет сильно вытянутую продолгова-
тую форму, длина пруда 1200 метров.
Изначально по предназначению и наз-
ванию это был Мельничный пруд. 

Прошли столетия, давно нет замка,
не стало Кенигсберга, но остался краси-
вый водоем с тремя пешеходными мос-
тами, с прогулочными дорожками вок-
руг, с благоустроенными зонами. Ниж-
ний пруд является самым старым рукот-
ворным сооружением Калининграда,
сохранившимся до наших дней.

Район Нижний пруд площадью 0,6
кв.км (карта составлена в 2016 году)
привлекателен для спринтерского ори-
ентирования. Несколько мостов через
пруд, большое количество лестниц,
клумб и цветников, преодолимых и неп-
реодолимых ограждений вызывают
спортивный интерес и азарт, а также
способствуют развитию мышления при
выборе вариантов пути движения. К
спортивной составляющей можно еще
добавить и радующие глаз живописные
виды вокруг.

Вот, пожалуй, и все места, с которы-
ми я хотела вас познакомить. Ввиду на-
шего особого географического положе-
ния есть неудобства – да, к нам не очень
просто добраться, но это мелочи в срав-
нении с тем, о чем я вам рассказала и с
какими местами познакомила. Калини-
нград и его О-жители очень гостепри-
имны и всегда будут рады гостям! Поль-
зуясь случаем, приглашаем всех спор-
тсменов и О-любителей посетить наш
регион и самим убедиться, насколько
многообразен и богат (с точки зрения
спортивного ориентирования) наш ма-
ленький край!

С радостью представлю вам имена
людей, в разные годы работавших в Ка-
лининградской области над созданием
представленных карт (не судите строго,
если вдруг пропустила кого-то): Скрип-
ко Сергей, г. Томск; Трунов Виктор,
г. Курск; Воробей Сергей, г. Гродно;
Пызгарев Вячеслав, г. Тула; Богунов
Олег, г. Гродно; Сычев Владимир, г. Ниж-
ний Новгород; Митин Юрий, г. Москва;
Леонтьев Игорь, г. Тамбов; Столяров Ан-
дрей, г. Орел; Люк Владимир, г. Москва;
Токмаков Константин, Ленинградская
область; Ковязин Александр, Вологод-
ская область. 

Наряду с этими известными имена-
ми работали или пробовали себя на но-
вом поприще и наши картографы-соста-
вители:  Галицын Александр, Асылов
Альберт, Коршунов Евгений, Варыга
Ольга, Гайнулов Фарит, Наконечный
Дмитрий, Войлошников Павел.

Сотни детей познакомились с ори-
ентированием на Олимпийском фести-
вале в Стокгольме.

Когда в Пекине проходили Олим-
пийские игры, в Стокгольме был орга-
низован Олимпийский фестиваль. В
рамках фестиваля можно было попро-
бовать свои силы в разных олимпий-
ских видах спорта – и еще пробежать
по ориентировочному лабиринту. На
месте профессиональные ориентиров-
щики объясняли всем желающим, как
устроен наш вид спорта. По мнению ор-
ганизаторов, ориентирование в лаби-
ринте – это хороший способ дать детям
не из «спортивных семей» возможность
познакомиться с ориентированием в
доступном формате.

– Ориентирование в лабиринте и
спринтерские забеги – это отличный
вариант для популяризации нашего ви-
да спорта. Возможно, именно эту ком-
бинацию ИОФ стоит продвигать в рам-
ках олимпийского движе-
ния, – говорит руководи-
тель проекта Ёран Андер-
ссон.

На фестивале к лаби-
ринту выстраивались оче-

реди. В один из дней лабиринт пробе-
жали 500 детей и подростков, а за все
четыре дня, пока шел Олимпийский
фестиваль, хотя бы одну из трасс для
ориентирования пробежали около 1500
человек. Многие, пройдя лабиринт
один раз, снова вставали в очередь, что-
бы пробежать и другой маршрут, а по-
том следующий, а потом еще раз.

Лабиринт был устроен, как компь-
ютерная игра – с разными уровнями
сложности маршрутов. Если прошел
первый уровень, переходишь на следу-
ющий, и так до тех пор, пока не прой-
дешь самый сложный маршрут.

– Думаю, Супер Марио мог бы поза-
видовать детям в лабиринте, – шутит
Ёран Андерссон.

Следующим крупным соревновани-
ем по ориентированию в лабиринте
стали соревнования World Maze Race,
который прошли в мае 2022 года в рам-
ках этапа Кубка мира в Буросе.

БЕГУЩИЕ В ЛАБИРИНТЕ
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Второй год подряд в окрестностях
Выборга проходили Всероссийские со-
ревнования по трейл-ориентированию
«Чемпионат и Первенство Федерации
спортивного ориентирования России».
Мероприятие было включено в програм-
му многодневных соревнований «Камни
Карельского перешейка».

Непосредственное проведение со-
ревнований осуществляла Федерация
ориентирования Санкт-Петербурга. Ин-
формационное и методическое сопро-
вождение осуществляли специалисты
ГКЦ ФСР ГБОУ «Балтийский берег».

С каждым мероприятием трейл-ори-
ентирование привлекает всё больше уча-
стников. В этот раз на трассы соревнова-
ний вышло 424 спортсмена из 18 реги-
онов России.

С 13 по 17 июня организаторы подго-
товили для спортсменов интересные за-
дачи на уникальной скальной местности
Карельского перешейка, провели пять
стартов:

- модельный старт подготовили: Кол-
тунова Екатерина, Бибич Андрей, Волков
Алексей;

- в дисциплинах «ТрейлО-спринт» и
«ТрейлО-точное ориентирование» трас-
сы спланировал Русаков Сергей, инспек-
тировал Бибич Андрей;

- презентационный старт «ПреО-
тайм» (точное ориентирование на время
с разделением на Р и О-классы) плани-
ровка Бибич Андрей, Гурлева Ольга, ин-
спектор Корчагина Ольга (инспектор
IOF);

- тренировочный старт подготовили
Марченко Алексей и Бляхман Анатолий.

Первенство ФСОР вошло и в програм-
му Всероссийского фестиваля среди обу-
чающихся, обучающихся с ограниченны-
ми возможностями здоровья и инвалидов
по ориентированию на местности в 2022
году в рамках которого осенью нас ждут
новые старты: Фестиваль «Балтийский
берег» и онлайн-старт «Точный Азимут».

Алексей Волков (г. Санкт-Петербург)

ТРЕЙЛ-ОРИЕНТИРОВАНИЕ 
НА КАМНЯХ КАРЕЛЬСКОГО ПЕРЕШЕЙКА



– Те виды спорта, которые уже вош-
ли в олимпийскую программу, напри-
мер, скалолазание, привлекательны для
молодежи и понятны зрителю, а еще
«снаряды» для них можно «искусствен-
но» построить. И здесь у ориентирова-
ния есть отличный шанс.

Как же должно выглядеть ориенти-
рование, чтобы попасть в программу
Олимпийских игр?

– Спринтерская эстафета – идеаль-
ный формат для Олимпиады. Также я ду-
маю, что подойдет индивидуальный
спринт с искусственными (выстроенны-
ми) преградами. Например, на арене,
где проводят соревнования по конному
спорту; и еще лабиринт, где забеги про-
ходят в формате дуэлей и длятся не
дольше одной минуты.

Но ведь ориентирование «родилось»
в лесу. Что делать с лесными дистанци-
ями?

– Сейчас речь о том, чтобы попасть в
программу Олимпийских игр, и «искус-
ственные» трассы – это то, что нам мо-
жет помочь. Наш клуб «Далапортенс»
уже несколько лет проводит школьные
соревнования и турниры по «лабирин-
ту». И всем очень нравится!

– Я совершенно убежден, что «лаби-
ринт» крайне важен для олимпийских
планов нашего вида спорта. Если под-
ростки думают, что наш вид спорта –
это круто, нам нужно действовать неза-
медлительно. Поэтому дальше нам надо
думать о том, что делать на уровне клу-
бов и как нам реализовывать наши пла-
ны на уровне соревнований, – сказал
Ёран Андерссон.

Спортивный лабиринт (СЛ) – вид
спортивного ориентирования в задан-
ном направлении, где спортсмены со-
ревнуются на небольшой территории
среди искусственных препятствий (за-
борчиков), протяжённость дистанций,
как правило, составляет 100—500 м, а
карты-схемы имеют крупный масштаб.
На Олимпийском фестивале, который
прошел на Стокгольмском стадионе,
спортивное ориентирование было пре-
дставлено в формате «лабиринта».

– Я надеюсь и даже верю, что «ис-
кусственное» ориентирование может
проложить путь для нашего вида спорта
на Олимпийские игры. Это может слу-
читься на Летних играх в Брисбене в
2032 году, – считает Ёран Андерссон.

Пока в Токио проходила Олимпиада,
на Стокгольмском олимпийском стади-
оне прошел Олимпийский фестиваль.
Его организовал Олимпийский комитет

Швеции, было представлено пятнадцать
видов спорта. Одним из них стало ори-
ентирование.

– Мы построили лабиринт, и 1300
детей и подростков прошли его хотя бы
по одному разу. Но большинство из них
прошли лабиринт несколько раз. Мы
очень довольны результатом, – сказал
Ёран Андерссон, представитель клуба
«Далапортен», в прошлом тренер швед-
ской сборной. И теперь Ёран считает,
что ориентированию нужно стремиться
попасть на Олимпиаду-2032 в Брисбене.

– На сайте Международной федера-
ции написано, что «Олимпийские игры
– это наша ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ!», и я наде-
юсь и верю, что и в ИОФ, и в националь-
ных федерациях понимают, что потре-
буется проделать большую работу, что-
бы вместе достичь этой цели. Но рабо-
таем ли мы в полную силу и с полной
отдачей?

ЛАБИРИНТ – ПУТЬ НА ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ
Ёран Андерссон – известный деятель в спортивном ориентировании. В прошлом тренер шведской сборной

(известен тем, что подавал протесты на победу А. Храмова в Японии в 2005 году), руководитель комиссия по
спортивному ориентированию бегом в ИОФ, один из создателе проекта «Всемирный День Ориентирования».
Сейчас он активно продвигает проект «искусственного ориентирования» или ориентирование в лабиринте,
считая, что это поможет попаданию спортивного ориентирования в программу Олимпийский Игр.

25ОРИЕНТИРОВАНИЕ В МИРЕ
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тичный бинт – можно купить неболь-
шой рулон, который поместится в
карман, или отрезать от обычного
рулона кусок необходимой длины.
Также для перевязки можно исполь-
зовать чулок/гетр с другой ноги. Ес-
ли вы бегаете в компрессионных
чулках/гетрах, можете не снимать
чулок с травмированной ноги, чтобы
предотвратить образование отека.

• Если вы не можете идти самос-
тоятельно, попросите о помощи кого-
то из ориентировщиков, бегающих с
вами.

На арене
• Зайдите к врачу в медицинскую

палатку – если она есть, и если она
вам нужна.

• Перевяжите стопу эластичным
бинтом, для начала туго, на 90–95%
от эластичности бинта.

• Примерно 30 минут не ослаб-
ляйте бинт.

• Поднимите ногу и держите ее
высоко эти полчаса.

• Ослабьте перевязку до 50% от
эластичности бинта.

Дома
• Начинайте опираться на ногу, и

чем раньше, тем лучше. Вам нужно
восстановить нормальное кровооб-
ращение в ноге.

• При необходимости вы можете
перевязывать ногу бинтом.

• Если вы бо-
итесь, что травма –
серьезная, обрати-
тесь к врачу. Если
вам очень больно,
необходим специ-
алист.

Восстановле-
ние

Многие торо-
пятся после трав-
мы возобновить
тренировки, осо-
бенно когда сезон
в разгаре и прохо-
дит много сорев-
нований. В зави-
симости от тяжес-

Растяжения могут выглядеть по-
разному и быть разной степени тя-
жести. Чаще всего травмируют
внешнюю часть стопы, но случаются
и травмы внутренней части. 

В зависимости от типа растяже-
ния и тяжести травмы требуются
разные виды лечения, восстановле-
ние после травмы тоже будет разным
– в том числе и по времени.

Острая травма случается из-за то-
го, что связки голеностопа подверга-
ются воздействию силы, с которой
они не могут справиться. Если будут
задеты кровеносные сосуды, то внут-
реннее кровотечение может привес-
ти к отеку и боли в ноге. Из-за этого
становится трудно опираться на но-
гу. Чтобы уменьшить отек, снять
боль и сократить срок последующего
восстановления, тому, кто получил
такую травму, нужно как можно ско-
рее оказать первую медицинскую по-
мощь.

Если вы повредили связки в лесу.
• Пощупайте место повреждения,

чтобы понять, насколько серьезна
травма; основой индикатор – это
боль: чем она сильнее, тем серьезнее
травма.

• Если это возможно, дойдите до
финиша или места сбора.

• Если нужно и у вас есть на это
время, остановитесь и перевяжите
лодыжку. Совет: носите с собой элас-

ти травмы восстановление занимает
разное количество времени. Обычно
период восстановления делят на три
фазы. 1. Острая фаза наступает сразу
после того, как вы получили травму. 

2. Фаза наращивания нагрузки,
когда вы постепенно увеличиваете
объем упражнений. 

3. Фаза полного выздоровления.
Вы уже можете полноценно трениро-
ваться, но риск травмироваться выше
обычного. На этом этапе, если вы
чувствуете в этом необходимость,
вам, возможно, стоит поддержать ло-
дыжку тейпом или надевать бан-
даж/ортез.

На улице лето, и мы много бегаем по лесу, но за зиму наши ноги
отвыкают от земли, из-за чего возрастает риск травмировать
голеностоп. В этой статье мы поговорим о том, что делать, если
вы получили одну из самых распространенных в ориентировании
травм – растяжение связок стопы? 

ЧТО ДЕЛАТЬ ПРИ РАСТЯЖЕНИИ СТОПЫ

В. ЖЕРДЕВ В. ЖЕРДЕВ 



Для здоровья полезно есть боль-
ше овощей, корнеплодов и бобовых.
И речь не о каком-то модном повет-
рии или диете. Речь о сбалансиро-
ванном питании. Для многих основ-
ной продукт и главный ингредиент
большинства рецептов – это мясо.
Если же начать относиться к мясу как
к приятному дополнению – это будет
уже большое дело. А в вашем раци-
оне появится больше места для ово-
щей, корнеплодов, макаронных изде-
лий, риса и круп. Существует множе-
ство блюд, которые можно из всего
этого приготовить.

Вегетарианская диета – это не
только частичный или полный отказ
от таких источников белка, как мясо,
курица и рыба. Она также подразуме-
вает более разнообразную и пита-
тельную пищу.

Белок – это не проблема. Макаро-
ны с томатным соусом или лапша бы-
строго приготовления не смогут
стать полноценной заменой. Чем
больше продуктов вы убираете из ва-
шего питания, тем серьезнее вам на-
до думать о том, чем компенсировать
их отсутствие. Это особенно важно
для тех, кто занимается спортом, пос-
кольку им особенно важно получать
достаточно энергии и питательных
веществ.

Вегетарианцам нужно думать о
том, чтобы получать железо, кальций,
витамин D, цинк и селен. А веганам,
которые не едят яйца и молочные
продукты, необходимы обогащенные
продукты или добавки с витамином
B12 и витамином D.

Для полноценного и сытного при-
ема пищи недостаточно одного сала-
та или бульона. Если вы много зани-
маетесь спортом, вам нужно много
белка. Многие боятся, что в вегета-
рианской пище содержится слишком
мало белка. Но как раз с белком
обычно проблем не возникает. Те же
бобовые (фасоль, чечевица, горох),
орехи, семена и зерновые продукты
– отличный источник белка. Знаете
ли вы, что, например, в 100 граммах
овсянки содержится 12 граммов бел-
ка? Если вы не отказались от молоч-
ных продуктов и яиц, то в них тоже
много белка. Для занятий спортом
важно не только количество потреб-
ляемого белка, но и правильное вре-
мя его потребления, иными словами,
распределение белка между приема-
ми пищи в течение дня.

Попробуйте найти замену мясу.
Однако тем, кто активно занимается
спортом и, следовательно, нуждается
в большем количестве энергии, будет
сложно получать все необходимые

калории из вегетарианской или вега-
нской пищи, поскольку в фасоли или
чечевице содержится довольно мало
жира, а в рационе часто преобладают
овощи.

Самый простой способ перейти на
веганскую диету – начать с блюд, ко-
торые вы обычно готовите, но заме-
нить в них источник белка. Попро-
буйте приготовить бефстроганов с
тофу или нутом, замените соус из
мясного фарша на густой чечевич-
ный соус, попробуйте сделать из фа-
соли начинку для тако. Не бойтесь
экспериментировать, и помните: ес-
ли вы от чего-то отказываетесь, что-
то вы должны и добавить.

Калории. Обязательно добавляйте
в своё меню орехи и семена. Добав-
ляйте рапсовое или оливковое масло
и авокадо. Ешьте достаточно клет-
чатки. Не ограничивайтесь только
цельнозерновыми продуктами. Про-
думайте распорядок дня: если есть
чаще и перекусывать между основ-
ными приемами пищи, порции могут
быть меньше. Ешьте с хлебом, нале-
гайте на фрукты. Пейте, помимо во-
ды, калорийные напитки, например,
свежевыжатые соки.

Витамины и минералы. Ещё напо-
минаю о том, что организму необхо-
димы витамины и минералы.  Орехи,
семена, бобовые, овсянка и курага
содержат много железа. Витамин C,
который содержится в овощах и
фруктах, помогает организму лучше
усваивать железо. В молочных про-
дуктах, а также в обогащенном со-
евом или овсяном молоке содержит-
ся кальций. Кроме того, кальций со-
держится в орехах, семенах и листо-
вой зелени.

Л. ЖЕРДЕВА Л. ЖЕРДЕВА 

Пища, которую мы едим, влияет не только на наше здоровье и
спортивные показатели, но еще и на окружающую среду и климат.
Сегодня многие задумываются о том, что нам нужно заботиться об
экологии. И наша еда – это один из факторов, влияющих на
экологическую ситуацию. Свой вклад в заботу об экологии могут
внести и те, кто занимается спортом. В этой статье поговорим о
том, как получать достаточное количество белка и энергии.
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ВЕГЕТАРИАНСТВО, ВЕГАНСТВО И
ЗАНЯТИЯ СПОРТОМ



28 ПЕРСОНА

Я, Кривоногов Геннадий Егорович,
родился 5 января 1944 года в селе Уй-
ма, что в 15 километрах от города Ар-
хангельск, в многодетной семье. Отец,
Кривоногов Григорий (Егор) Семено-
вич (неграмотная секретарь написала
моё отчество Егорович), 1900 года рож-
дения – бригадир комплексной брига-
ды совхоза «Архангельский». В 1943
году отец вернулся с Великой Отечес-
твенной войны по ранению (инвалид
войны). Мать, Кривоногова Екатерина
Ивановна, 1902 года рождения, работа-
ла на ферме по уходу за телятами. Де-
тей было восемь человек, старшая
Александра родилась в 1926 году,
младший, Леонид, – 1947 года рожде-
ния. Я был седьмой ребенок в семье.
Жилось после войны трудно. Все было
брошено на восстановление народного
хозяйства. Все, что производилось в
совхозе, уходило на обеспечение насе-
ления страны. Взрослые работали с
раннего утра и до позднего вечера, за-
рабатывали копейки, так как все ухо-
дило на восстановление страны. Спаса-

ло наличие в семье участка земли 25
соток. Выращивали картошку, хватало
на весь год до следующего урожая.
Отец по весне занимался рыбалкой се-
тями, с разрешения государства. Улов
сдавался государству, ну и семье доста-
валось. Выручала и тайга. Отец прино-
сил то рябчика, то тетерева. По осени
собирали грибы – грузди, волнушки
солили на зиму, еще и капусту. По ито-
гам года совхоз выделял родителям два
бычка. Одного сразу продавали, второ-
го выращивали на мясо. В 1951 году я
пошел учиться в первый класс Уемской
семилетней школы. Вставали дети в
семь утра, родителей уже не было дома
(уже были на работе) на столе стояла
большая миска каши. Дружно завтра-
кали и в школу, а когда приходили из
школы, то в русской печи стоял чугу-
нок со щами, бывало и сковорода запе-
ченной рыбы. Маманя в середине дня
приходила, готовила еду и опять на
ферму. Воспитывали нас строго, как-то
принято было в селе, что все селяне
присматривали и за своими, и за сосед-
скими детьми. Все, как говорится, зна-

ли обо всех. Мать обычно говорила
нам: если кто-нибудь из соседей ска-
жет про вас плохое, держитесь. Ну мы
и держались. Если провинились, мать
ругала, если что-нибудь посерьёзнее,
можно и по горбу ладонью заработать,
или веником. Но это было редко, в те
времена мы росли более-менее смир-
ными и послушными. Все это от роди-
телей. Мать была спокойная характе-
ром, не ругливая, добрая и любила нас
очень. Отец вообще был мягким чело-
веком, трудился много и нас приучал к
этому, потому что работы по дому было
много. Начиная с четвертого класса, я
после школы носил воду из колодца,
поначалу по полведерка в каждой ру-
ке. Воды надо было набрать две бочки
по 200 литров из колодца в 150 метрах
от дома, потом уроки, а потом уже игры
со сверстниками, в основном лапта и
городки, сделанные своими руками,
ибо игрушек тогда не было, спортин-
вентаря тоже. Трудиться по дому при-
ходилось много и заготавливать дрова.
Отец привозил на лошади зимой брев-
на из леса, а мы, дети, дружно пилой

Геннадий Кривоногов:
Я АБСОЛЮТНО УВЕРЕН, 
ЧТО ЖИЗНЬ ПРОЖИТА НЕ ЗРЯ!

Сорок пять лет назад, в сентябре 1977 года, в Казани, состоялись пер-
вые Всесоюзные соревнования среди юниоров. Единственный из россиян,
кто стал победителем личных соревнований, – Юрий Овчинников (Ленин-
град, тренер Крылов С.Н.). Другие победители – это Ольга Затолокина
(Украина), Сергей Семёнов (Украина) и Антонина Бабенко (Украина). Но
мало кто знает о том, что все украинские чемпионы из одного города –
Днепропетровска, все из одного клуба – «Метеор» и все они воспитанники
одного тренера – Геннадия Егоровича Кривоногова. Сегодня знаменитый
тренер живёт в Ялте, и мы попросили его рассказать о себе, о своей судь-
бе и конечно об ориентировании. И это удивительная история о том, как
простой архангельский мужик создал днепропетровскую школу ориенти-
рования, одну из самых мощных и эффективных в Советском Союзе, воспи-
танники которой и сейчас завоевывают медали на чемпионатах мира.
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пилили, кололи, укладывали под навес
для просушки. Дров надо было много,
пилили всю весну до лета. В начале ле-
та сажали картошку всей семьей, в сен-
тябре копали. 

С четвертого класса ежегодно мы с
двоюродным братом Анатолем в конце
мая по окончании школы бежали в
бригаду, где нам определяли каждому
по лошади, и мы все лето трудились. По
весне мы бороной заборанивали посе-
вы ячменя, овса, ездили по полю из од-
ного конца в другой. Сеяли тогда из лу-
кошка, разбрасывая семена, а мы забо-
ранивали, чтобы птицы не склевали.
Позже пололи и окучивали картошку
тоже с помощью лошади. В августе шла
заготовка сена, женщины собирали
просохшее сено в кучи, а мы на лошади
отвозили эти кучи к стогу, где мужчи-
ны складывали вилами сено в большие
стога. И так до конца лета. 

В шестом классе при школе был ор-
ганизован кружок юнатов, и мы с бра-
том взялись помогать выращивать те-
лят на ферме. Нам определили по под-
шефному теленку, и мы после школы
бежали на ферму, кормили своих пи-
томцев, убирали за ними, вычесывали,
с утра перед школой забегали на фер-
му. Вечером готовили уроки. Через год
выяснилось, что наши телята выросли
лучше, чем другие (телят наших опре-
делили в племсофхоз), и нас на неделю
повезли в Москву на ВДНХ, а потом в
начале учебного года на школьной ли-
нейке вручили медали участников
ВДНХ. Осенью, дождавшись льда на
речке, играли в хоккей. Снаряжение
примитивное: на валенки привязывали
коньки «Снегурки», клюшки вырезали
из кривых веток в лесу, шайбы были
деревянные. Зимой, когда выпадал
снег, катались с горки на охотничьих
лыжах. После школы, и фермы, и уро-
ков вот такой досуг. 

По окончании семи классов Уер-
мской школы родители определили нас

с Анатолием в среднюю школу, что в
пригороде Архангельска, это в семи
километрах от дома. Там уже были
серьезные уроки физкультуры, да и
физрук был очень серьезный, учил нас
бегу на лыжах, футболу, легкой атлети-
ке, бегу и т.д. Анатолий устроился в
лыжную секцию и уже через год рас-
сматривался во второй состав юношес-
кой команды г. Архангельска. У меня
был прежний режим жизни: домашняя
работа, сельхозтруд. Летом с 15 лет ме-
ня уже ставили косить траву на сено в
звено со взрослыми мужиками. Пять
человек мужиков, меня ставили треть-
им в строю, невозможно сачкануть, так
как шли строем с одновременным ма-
хом косой из стороны в сторону. Если
тормознул, и по ногам косой можно за-
работать. И так целый день с часовым
перерывом на обед. Первое время при-
ходил домой и падал. Через пару не-
дель втянулся. Вот такое было детство.

После окончания школы в 1961 го-
ду, проработав один год на лесозаводе,
я устроился учеником электросварщи-
ка на Северное машиностроительное
предприятие в г. Северодвинске. Через
три месяца, сдав экзамены, я уже был с
первым разрядом сварщика. В октябре
1963 года меня призвали служить в
пограничные войска в Карелию на три
года. Службу нес водителем на машине
ГАЗ-63, она состояла из поездок на пог-
раничные заставы, доставлялись про-
дукты, почта и другие грузы. Приходи-
лось нести и непосредственную служ-
бу по охране границы. Природа в Каре-
лии великолепная – сопки, болота, сос-
ны. Единственный минус – большое
количество комаров, ну и плюс – боль-
шое количество озер и обилие рыбы.
Зимы в те годы были суровые и длин-
ные. В октябре было уже 15 градусов
мороза, снега наметало зимой большое
количество, а морозы достигали до 50
градусов. Машина была старая, без
отопления. Спасало то, что на зиму вы-

давали ватные брюки и полушубок.
Службой я был доволен, трудностей не
боялся никогда, а приключения – это
даже интересно. Народ в подразделе-
нии был нормальный, в основном пере-
ростки-целинники с Алтая, ребята
крепкие, спокойные и приветливые. В
обязанности нашего подразделения
входило строительство дороги между
заставами. На летний период к нам
привозили со всего Северо-Западного
пограничного округа всех «особо от-
личившихся» с большим количеством
гауптвахты, которым грозило увольне-
ние со службы 31 декабря. Им было
поставлено условие: если они заканчи-
вают дорогу между заставами в сентяб-
ре, то им забываются «подвиги» по
службе и дембель сразу после оконча-
ния строительства. Жили в палатках
возле заставы. Работали они хорошо,
но в самоволки все равно бегали, хотя
ближайший поселок был в 18 километ-
рах напрямую по тайге. 

По окончании службы в 1966 году я
получил приглашение от брата Анато-
лия приехать в Днепропетровск рабо-
тать на Южном машиностроительном
заводе. Он там трудился уже год. Я за-
ехал к родителям на пару недель и по-
ехал. Мать погоревала и смирилась. В
Днепропетровске меня встретил брат.
Меня поразило, что в ноябре люди там
ходили без верхней одежды, и это пос-
ле карельской погоды. Устроился на
ЮжМаш сварщиком. Это завод-город, в
котором работали 50 тысяч тружени-
ков и шесть тысяч конструкторов в
конструкторском бюро. Спортклуб –
громадина: стадион на 35 тысяч бо-
лельщиков, бассейн, ледовый дворец,
водная станция. Штат тренеров – 120
человек. Олимпийские чемпионы:
восьмерка на байдарке (женщины),
первый тяж тяжелая атлетика, бадмин-
тон, плавание и много чего еще. Брат
меня отвел к тренеру по лыжам, и я
тренировался у них всю  зиму. Особых

Владимир Петриченко и Олег Тяпкин



достижений на соревнованиях не по-
казывал, но тренировался с удоволь-
ствием. В апреле 1967 года меня приг-
ласили в поход по Крыму. У меня нако-
пились отгулы, и в апреле вместе со
студентами Днепропетровского госу-
ниверситета поехали в Крым. Начали с
Ялты, затем были водопад Учан-Су, Ай-
петри, Большой каньон Ялтинская яй-
ла, Беседка ветров, Роман-Кош, Чатыр-
Дак, Демерджи, Караби-яйла и так до
нового света. Впервые в жизни с рюк-
заком, с палатками, с прекрасными
людьми, по прекрасным местам! Я был
сражен наповал! С головой влюбился в
туризм. Впервые искупался в Черном
море. Температура воды была +12 гра-
дусов, но как это быть на море и не ис-
купаться?

Приехав домой, я включился в бего-
вые тренировки в лыжной секции, на-
учился терпеть. Клуб туристов нашего
завода был приличный, походы в от-
пуске по всему СССР. По выходным с
приходом весеннего периода начали
проводить соревнования по спортив-
ному туризму и ориентированию. В ап-
реле-мае 1967 года я впервые поучас-
твовал в соревнованиях по спортивно-
му ориентированию. Карты были сня-
ты с топографических карт на кальку и
перенесены на специальную бумагу
синильным аппаратом, как говорилось,
«с кальки на синьку». Точностью они
не радовали. Брат объяснил знаки, как
бежать по азимуту с туристическим
компасом, ну и как контролировать
расстояние шагами. Первый старт мне
не удался, но дистанцию я пробежал. В
другой раз мы бежали эстафету. Толя
передал мне свой этап первым, ну я ре-
шил его не подвести, рванул ну и…
рвал долго. Даже решил – хватит. Но я
уже влюбился в поездки в лес по вы-
ходным, сон в палатке, купание в реч-
ке, песни под гитару у костра… я уже

без этого не мог. Ну а приехали в лес,
брат мне говорит: давай пробегись по
дистанции, главное не рви, больше ду-
май, заодно и потренируешься к зиме, к
лыжам. Так я и начал участвовать во
всех соревнованиях, которые проводи-
лись в области. Появились первые кор-
ректированные карты, отснятые на фо-
тобумагу. Интереснее стало участво-
вать в соревнованиях. Братишка был
первым моим тренером, да, собственно,
и единственным. Он научил меня дер-
жать себя, не зарываться, тщательно
анализировать каждый пройденный
этап. Это помогало мне в дальнейшем. 

Количество соревнований в облас-
ти увеличивалось. За первый год вы-
полнил первый разряд. Количество
любителей заниматься ориентирова-
нием тоже росло, формировалась обла-
стная федерация из крепких ориенти-
ровщиков. Штатных тренеров тогда
еще не было, каждый набирал свое мас-
терство как мог. Главное, что все это
строилось на дружбе, любви к делу,
старались проводить побольше сорев-
нований. 

При ЮжМаше был и официально
узаконенный профсоюзом клуб турис-
тов. Руководство профсоюза и спор-
тклуба «Метеор» оказывали всяческую
поддержку и туризму, и спортивному
ориентированию. Федерация ориенти-
рования и руководители клуба турис-
тов постановили, что каждый ориенти-
ровщик первого и второго разряда дол-
жен участвовать в корректировке карт,
проводить одно-два соревнования в
год (организовывать судейство и т.д.).
На этом фоне увеличилось количество
постоянных ориентировщиков, да и
просто любителей туризма и активно-
го отдыха, которые приезжали провес-
ти время на природе и пробежаться по
дистанции. Улучшалось качество про-
водимых соревнований. Тренеров как

30 ПЕРСОНА

А. Бабенко (слева)

С братом на соревнованиях

Е. Рудакова (Дудник)



таковых не было, помогали занятия в
лыжной секции, а технику ориентиро-
вания нарабатывали участием в сорев-
нованиях и анализом ошибок. Практи-
ковалось поделиться прохождением
дистанции с другими и их послушать.
Кроме ориентирования увлекал спор-
тивный туризм. Участвовал в походах
по Крыму, Молдавии и т.д. 

Зимой 1969 года меня пригласили
поучаствовать в походе на лыжах по
Архангельской области, а зимой 1970
года я принял участие в лыжном похо-
де четвертой категории сложности по
Хибинам на Кольском полуострове.
Трудный поход оказался, пару раз по-
пали в такие бури, что с трудом выбра-
лись. Но меня это все настолько захва-
тывало, что я практически стал посто-
янным членом группы на несколько
последующих зим. Последующая зима
снова Хибины, потом Западный Кавказ.
На этом мои зимние походы закончи-
лись только лишь потому, что ориенти-
рование победило. В 1970 году я вы-
полнил норматив кандидата в мастера
спорта, выступал на зимнем и летнем
чемпионатах Украины в составе сбор-
ной команды Днепропетровской облас-
ти. Летом 1971 года на чемпионате в
Черновцах взрослым составом мы за-
няли третье место, а юноши выступили
неудачно. На мой вопрос к председате-
лю федерации: «Как же так?» мне отве-
тили, что при городском Дворце пионе-
ров есть детский туристический клуб
«Азимут». Руководители и родители
привозили детей на соревнования по
ориентированию, и детям очень понра-
вилось, захотели, чтобы кто-нибудь из
ориентировщиков помогал им. Предло-
жили мне, и, что удивительно, я согла-
сился. Встретились с руководителями
клуба – энтузиасты Биба Виктор Ива-
нович и Шевченко Лилия Николаевна
собрали группу воспитанников вокруг
своих детей и ходили с ними в походы.
После знакомства с детьми я пригласил
их потренироваться вместе. На стади-
оне «Метеор» три втягивающих трени-
ровочных дня. Бег, разминка, ОФП,
футбол, беседы об ориентировании,
знакомство с картами, топографичес-
кими знаками, работа с компасом. В во-
скресение выезд с детьми в лес. Проб-
ные выходы на простенькую дистан-
цию, сначала шагом самостоятельно, я
иду рядом, подправляю, потом каждый
идет по дистанции самостоятельно.
После всего этого разбор дистанции.

Первая тренировочная неделя де-
тям понравилась и мне тоже. Они захо-
тели тренироваться регулярно под мо-
им руководством. От трехразовых тре-
нировок мы перешли на ежедневные,
включая воскресенье, на местности.

Тренеров по ориентированию у нас
тогда не существовало. Каждый был
сам себе тренер. По беговой подготов-
ке я получил навыки в лыжной секции.
Технику ориентирования мы получали
на соревнованиях по ориентированию.
Еще помогало то, что после дистанции
мы все делились своими ошибками, а
уж как распорядиться этим решал каж-
дый сам. Неудачи первых своих стар-
тов я запомнил навсегда, поэтому пси-
хология действий мышления на дис-
танции была одной из приоритетных
при анализе ошибок и при настрое на
очередные соревнования. При обуче-
нии детей ориентированию психике
поведения на соревнованиях уделя-
лось по максимально много времени. В
отношениях с детьми я был быстрее
всего старшим товарищем, а не началь-
ником, тренировался вместе с ними.
Отношения между нами были самые
простые и доброжелательные. Детям
это нравилось, они охотно открыва-
лись и доверялись мне. Я старался по-
нять черты характера каждого ребен-
ка, что помогало мне достичь мотива-
ции на тренировочную работу и на
нагрузки, участие в соревнованиях, на
правильный настрой при участии в со-
ревнованиях, что помогало избегать
ошибок. Дети тренировались охотно, с
энтузиазмом. 

Весной 1972 года мы провели пер-
венство Днепропетровской области
среди школьников и занялись форми-
рованием команды на первенство Ук-
раины среди школьников. К моим де-
тям из «Азимута» подключились дети
клуба «Кентавр», руководимого трене-
ром-общественников Всеволодом Ми-
шоновым. Он, конструктор в КБ «Юж-
ное», перворазрядник по ориентирова-
нию, собрал детей и вместе со своими
сыновьями вывозил их по воскресень-
ям в лес, обучал их ориентированию.
Мы отобрали команду из детей этих
двух клубов, и я занялся подготовкой к
Первенству Украины. Соревнования
проходили в Сумах, и впервые в исто-
рии детского ориентирования на Укра-
ине мы заняли второе место в коман-
дном зачете. Призовых мест в личном
зачете тоже было достаточно. Для всей
Украины это был шок. 

В те времена в детском ориентиро-
вании лидировали команды Киева,
Харькова, Сум, Крыма, да и в других об-
ластях Украины детское ориентирова-
ние тоже было на достойном уровне.
Детьми там занимались штатные тре-
неры с педагогическим образованием,
работники при областных детских ту-
ристических станциях, подчиненных
Областному отделу народного образо-
вания (Облоно). Они были, как прави-

ло, квалифицированные ориентиров-
щики. На тот момент мы тоже представ-
ляли Днепропетровское Облоно как ру-
ководители кружков по туризму и ори-
ентированию по совместительству с за-
рплатой 24 рубля. Тем не менее украин-
ское тренерское сообщество приняло
меня нормально. И в туризме, и в ори-
ентировании народ в те времена был
очень дружный, поэтому я пришелся,
как говорится, ко двору. Днем на сорев-
нованиях мы занимались каждый сво-
ими детьми, а вечером, проведя со сво-
ими командами собрания, уложив их
спать, собирались судейским и тренер-
ским составом всех 25 областей в одном
из номеров и за кофе или чаем дели-
лись каждый своим опытом часов до
трех. Алкоголь у нас был не в почете.
Несмотря на соперничество, тренеры
детского ориентирования на Украине
были очень дружными, да и во взрослом
ориентировании тоже. 

Начав тренировать детей, я стал за-
ниматься самообразованием. Приобре-
тал литературу по педагогике, психоло-
гии, легкой атлетике, физиологии, фи-
зиологии спорта, особенностям детско-
го организма, любил читать Макаренко,
Сухомлинского и т.д. Завод я бросить не
мог, поскольку нужно было заработать
жилье. Так все и происходило: днем ра-
бота в цеху, а после работы – на стади-
он, где уже ждали дети. На работе я то-
же был не последним человеком. Свар-
щик пятого разряда, все проверялось
контролерами, представителями воен-
ной приемки, рентген 100% и т.д. Те-
перь уже можно приоткрыться, а тогда
давали подписку о неразглашении. Во
времена холодной войны и угрозы
ядерного нападения со стороны запада,
мы осваивали очень серьезную ракету,
которую американцы прозвали «Сата-
на». Угрозу тогда удалось сдержать, так
как работали очень много. Как говорит-
ся, на карту было поставлено все. Рабо-
тать приходилось много, порой по две
смены и более. Бывало что с работы ме-
ня доставляли домой ночью дежурной
машиной, а утром опять в первую сме-
ну. В те моменты, когда приходилось
задерживаться на работе, тренировки
проводили старшие дети по плану. Я их
так сумел увлечь и зарядить, что никто
не увиливал. 

Год тренировок прошел успешно, де-
ти трудились с удовольствием и азартом,
работать с ними было одно удоволь-
ствие. В апреле 1973 года мы в очеред-
ной раз провели первенство области по
ориентированию среди школьников, на-
метили расширенный состав сборной и
продолжили подготовку. По итогам 1972
года, кандидатами в сборную команду
школьников Украины были включены и
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наши дети, и нас пригласили на учебно-
тренировочный сбор на майские праз-
дники в Крым, в Пионерское. Мы при-
везли расширенный состав команды и
хорошо поработали. Ребята освоили
ориентирование на рельефной местнос-
ти, так как бегали на рельефе впервые.
В Днепропетровске тогда рельефных
карт еще не было. 

В июне 1973 года мы с командой
Днепропетровской области приняли
участие в очередном Первенстве Укра-
ины среди школьников в Карпатах. Пе-
ред отъездом у меня возникли пробле-
мы с освобождением от работы. Руко-
водство цеха категорически мне отка-
зало. Тогда работник Облоно, отвеча-
ющий за ориентирование, добился в во-
енкомате, что меня якобы вызывают на
сбор младших командиров, и я поехал
по повестке из военкомата. Выступили
мы удачно, после первого дня заняли
второе место. По информации об эста-
фете выяснилось, что карта не точная.
С ребятами я провел тщательные бесе-
ды, настраивая их не волноваться, спо-
койно пробежать свои этапы, показать
свои возможности, уделить внимание
четкому азимуту и контролю рассто-
яния.  При этом сам я был максимально
спокойным в работе с детьми. В резуль-
тате мои дети выиграли все свои этапы
и в целом эстафету. Итог – первое мес-
то в общекомандном зачете. При подве-
дении итогов от детей прозвучало сле-
дующее: тренер-то наш сумел настро-
ить нас хитро, чтобы не гнали, но бежа-
ли спокойно, сам же знал, что мы впер-
вые будем бежать на результат. В об-
щем они меня объявили – наш педагог.
С тех пор в разговорах между собой они
так и говорили: Педагог. Мне было бе-

зумно приятно, что дети сами дали мне
это звание.

Конечно, проблемы мои с освобож-
дениями на работе беспокоили. На сва-
рочном участке руководители меня
уважали, так как я для них закрывал
многие темы и по качеству, и по ско-
рости работы, уважали и контролеры, и
военпреды, и доверяли. Проблемы бы-
ли с начальником цеха, в тонкости по-
ложения на участке он не вникал, но
спортсменов в цехе недолюбливал, да-
же пригрозил увольнением, поэтому я
искал выход в каждом конкретном слу-
чае. Предложили сдать двести грамм
крови, отчего же не помочь людям. Вы-
дали справку об освобождении от ра-
боты на три дня, для меня это стало от-
крытием. Зная сроки участия в сборах,
соревнованиях, я дважды в месяц сда-
вал по 200 грамм крови, что являлось
доступным, так как за две недели кровь
в организме восстанавливается, это
позволяло мне ездить к детям. Работа с
ними меня захватила полностью, да и
детей мне удалось увлечь, создать нес-
колько возрастную дружную команду.
В 1974 наша команда вновь была пер-
вой на школьном Первенстве Украины,
как и в последующие три-четыре года.
Не могу не назвать всех поименно:
Сергеев Александр, Линевич Николай,
Копорулин Александр, Жук Ника (Ни-
на), Сергеева (Бабенко) Антонина, Пар-
хоменко (Яковлева) Татьяна, Киричен-
ко Сергей, Петриченко Владимир, Заер-
ко Валерий, Канунникова (Сулименко)
Наталия, Пятик Юрий, Рудаков Влади-
мир, Рудакова Елена (Дудник), Мясоед
Николай, Семенов Сергей, Мишонов
Алексей, Чабан Владимир, Иванова (За-
толокина) Ольга, Тяпкин Олег, Тяпкина

(Захарова) Калерия, Цодикова Наталья,
Перченко Игорь, Дядюн Татьяна, Биба
Ольга, Демидова Татьяна, Мазанко Ал-
ла, Карпухина Татьяна, Кудина На-
талья, Ярышев Александр, Зублева
(Зублиева) Светлана, Петровский Евге-
ний, Затолокин Николай, Приходько
Анатолий, Елагин Сергей. Это те дети,
которые в разные годы выступали в
составе сборной команды Днепропет-
ровской области на республиканских
соревнованиях. Некоторые из них по
окончании школы оставили спорт, ре-
шили уделить внимание дальнейшей
жизни, учебе. Так решили их родите-
ли. Жаль, среди них были талантливые
дети-спортсмены. Я не вправе судить
их выбор, я их всех по-прежнему вспо-
минаю, и люблю, и благодарен, это бы-
ли по-настоящему счастливые годы и
мои и, надеюсь, у них. Я вкладывал в
них всю душу и сердце. Родители их
звонили мне и благодарили. Я – счас-
тливый человек и благодарю Бога за
всех моих воспитанников, за дар педа-
гога, за любовь, которой он меня на-
учил, и за коллег, которые мне помога-
ли, светлая им память. Это Мишонов
В.А., Биба В.И., Шевченко Л.Н.

В 1974 году в г. Вильнюсе планиро-
валось проведение первого первен-
ства Союза среди школьников. По вес-
не команда Днепропетровской области
заняла традиционное первое место. На
сбор и участие в Литве профинансиро-
вали расширенный состав участников
от Украины. От Днепропетровской об-
ласти включили 20 человек. Провели
учебно-тренировочный сбор в Виль-
нюсе. Тренеры от Киева – Матюшков,
Бакута А., от Харькова – Застор Т., от
Сум – Воль С. и я. Жили в спортзале в
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школе. Отобрали команду, и тренеры
от Киева и Харькова переехали с ко-
мандой в гостиницу в центре проведе-
ния, а мы с Волем остались с остальны-
ми в спортзале. Детей привезли в
Вильнюс 60 человек. Времени с тех пор
прошло много, но я помню, что коман-
да выступила хорошо для такого уров-
ня соревнований – заняла четвёртое
или пятое место.

1975 год запомнился тем, что на
территории Днепропетровской облас-
ти проводился чемпионат ЦС Д.С.О.
«Зенит». Мои юноши заняли 2-е и 3-е
место, а девушки выиграли все медали.
Генрих Шур тогда заявил, что я мол во-
дил своих две недели по дистанции. Я
на него не обиделся, просто сказал, что
они и на его территории тоже выигра-
ют. В октябре того же года нас с детьми
пригласили в Москву на матч команд
«Зенита». По трем возрастным группам
за два дня соревнований наши дети ус-
тупили только два призовых места (од-
но из них Елизарову В.). 

В том же году было еще событие на
чемпионате Украины в Харькове. По
юниорам за команду Днепропетровской
области бежали по спецдопуску по ме-
дицине Кириченко Сергей, Заерко Вале-
рий, Сулишенко Наталья, Яковлева Тать-
яна. Последние две девушки из списка
заняли первое и второе места. По поло-
жению о соревнованиях юниоры, заняв-
шие призовые места в первый день, до-
пускались участвовать в третий день в
составе тридцати сильнейших. Татьяна
Яковлева заняла третье место, тем са-
мым выполнив норматив Мастера спор-
та СССР. Мастера ей не присвоили, так
как ей на тот момент было 16 лет. Но
позже, уже через три года, выступая во
взрослом составе за команду Днепро-
петровской области, она была первой и
все-таки стала Мастером спорта. 

Еще можно отметить один момент из
практики. В 1980 году я наконец-то уже
с боем получил квартиру и поступил в

Запорожский пединститут и в 1985 году
получил диплом. В 1984 году мне прис-
воили первую категорию тренера и
приняли в штат в с/к «Метеор» на пол-
торы ставки.  Сборная команда Днепро-
петровской области продолжала зани-
мать лидирующие позиции. Чемпиона-
ми и призерами становились и входили
в состав сборной Украины: Сергеев
Александр, МС СССР; Сергеева (Бабенко)
Антонина, МС, многократная чемпионка
Украины, чемпионка СССР в эстафете,
чемпионка СССР на Молодежном чемпи-
онате в г. Казани; Пархоменко (Яковле-
ва) Татьяна – многократная чемпионка
Украины, МС, чемпионка СССР в составе
эстафеты сборной команды Украины в
Черновцах; Кириченко Сергей, МС, не-
однократный чемпион Украины; Заерко
Валерий, МС, неоднократный чемпион
Украины, серебряный призер Молодеж-
ного чемпионата в г. Казани, член сбор-
ной СССР; Канунникова (Сулименко) На-
талья, МС, неоднократная чемпионка Ук-
раины; Иванова (Затолокина) Ольга, МС,
неоднократная чемпионка Украины,
чемпионка СССР на Молодежном чемпи-
онате в г. Казани; Рудакова (Дудник)
Елена, многократная чемпионка Укра-
ины; Семенов Сергей, МС, неоднократ-
ный чемпион Украины и СССР, чемпион
СССР на Молодежном чемпионате в
г. Казани, член сборной СССР; Мясоед
Николай, МС, неоднократный чемпион
Украины; Ковальчук Татьяна, МС, призер
чемпионата Украины; Перченко Игорь,
призер чемпионата В.С. ДСО Профсо-
юзов Союза. 

С 1984 года руководство ВУЗов
Днепропетровска обязало всех моих
воспитанников выступать за свои кол-
лективы, и я вынужден был смириться.
На кафедре физического воспитания
Днепропетровского госуниверситета
попросили меня работать с моими же
воспитанниками. В 1984 году мои ре-
бята: МС СССР Заерко Валерий, МС СССР
Семенов Сергей, КМС Рудаков Влади-

мир, МС Сергеева (Бабенко) Антонина,
МС СССР Иванова Ольга (Затолокина),
МС СССР Рудакова (Дудник) стали побе-
дителями Первенства Вузов Украины.
Далее в университете командой руко-
водил Валерий Заерко. С тех пор я ра-
ботал с молодежью, проводил соревно-
вания в спартакиаде Южного Машино-
строительного завода. Труженики Юж-
Маша после смены шли через Комсо-
мольский парк и пробегали небольшую
простенькую дистанцию по выбору. Со-
ревнования проводились в будние дни.
Участие принимали тысячи человек, им
это нравилось, благодарили нас. Мне
помогали Игорь Перченко и Татьяна
Ковальчук. 

С 1984 года по 1990 год я участво-
вал в программе: Дополнительная физ-
культура в детских садах. В ведении
Южмаша находилось 29 детских садов.
Практически мы охватили все завод-
ские детские сады, у меня был самый
большой. Занятия проходили три раза
в неделю по три группы. По разным
возрастам от 15 до 25 минут. Я стано-
вился во главе шеренги, направо и по-
бежали: бег, прыжки зайчиков, бег са-
молетиком, движение в присяди, прыж-
ки в движении через скамейку и пос-
ледние три минуты футбол. Все это без
остановки. Надо было видеть азарт и
удовольствие детей. Жаль, что в 1990
году все это закончилось. Я не знаю,
как и на каком уровне происходит физ-
культура в детских садах сейчас, но я
считаю, что ОФП у детей должно начи-
наться с детского сада, в дошкольных
учреждениях должны быть физруки. 

В 1990 году моя тренерская деятель-
ность закончилась. Неолимпийский вид
спорта, финансирование прекратилось.
Я в тот момент пришел в семью с двумя
детьми, в первом браке у меня детей не
было. Кормить семью надо было, а завод
уже стал накрываться. Занялся я чел-
ночным делом. Так я оказался в Ялте.
Мотался в Польшу, жена продавала и
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т.д. Выживали, но спину я надорвал. В
1995 мне предложили открыть в Днеп-
ропетровске филиал фирмы по оптовой
торговле продуктами, которые приво-
зили фургонами из Европы. Дело шло
хорошо, только начали более-менее
подниматься – кризис 1998 года. Лоп-
нула головная фирма, ну и мы за ней. От
всего филиала нам достался мешок
пшеничной крупы.  Продали офисную
мебель и т.д. На психику конечно по-
действовало, отразилось на спине и се-
лезенке. Боли, не просто боли, а ужас.
Поем – вырвет, поначалу, пока было на
что купить таблетки «ношпы», помога-
ло. Семь-восемь таблеток бахнул, и на
полчаса все онемело. Поспал, а дальше
все сначала. Врачи не помогали, лучше
бы не вспоминать…

В церковь начал ходить, оттуда еле
живой приходил. Начал Библию читать,
молиться. В то время американцы по те-
левидению рассказывают, что женщина,
у которой рак груди, начала выписы-
вать из библии все, что говорится об ис-
целении, и днями молиться об этом,
просить прощения у Господа, и просить
об исцелении, надеясь на последнее. Я,
превозмогая дикие боли, обратился к
Богу. Сел за стол, описал всю свою
жизнь, промаливая все свои поступки,
может кого обидел или даже плохо по-
думал, как мог, покаялся. Потом взял
Библию и, листая ее, выписывал все, что
написано об исцелении. Получилась не
толстая тетрадка. И целыми днями я
прочитывал каждый эпизод и молил
Господа своими словами, просто как бы
разговаривал с ним. Уж если не дано
выжить, так получить прощение. Я пол-
ностью, от всей души отдался этому
процессу, конечно же с верой в лучшее.
На тот момент я похудел на 15 килог-
рамм. Через какое-то время я вдруг на-
чал замечать, что я ем и ничего, начали
потихоньку отпускать боли, я вдруг на-

чал ночью спать. Не так, что сразу
все класс, но потихоньку начал
приходить в себя. Я плакал, бла-
годарил Бога, я катался по полу,
когда меня очень сильно
прихватывало, но благодарил Бо-
га, терпя.

Через какое-то время я уже
начал присматривать объявления
о работе, нужно было кормить
семью. Жили впроголодь. Устро-
ился в охрану в санаторий. Кроме
того помогал инженеру, где чего
починить, приварить за мизер-
ную зарплату. Но директор-ал-
каш гнобил, сил не было. Прочи-
тал объявление, что на стройку
требуются рабочие, обратился.
Взяли сварщиком, когда узнали,
где я работал. Крым – сейсмо-

опасная зона, поэтому требования к
сварке арматуры повышенные. Каждые
два года аттестация, на каждый новый
объект сварка контрольных образцов
на испытание. Поставили меня брига-
диром, десять лет вкалывал наравне с
молодыми. Все удивлялись, на тот мо-
мент мне было 60 лет. До 2014 года мои
ребята приезжали в Крым на соревно-
вания, созванивались, и я с ними встре-
чался. Буквально пару лет назад я при-
обрел смартфон, узнав, что с ними мож-
но связаться по интернету. Переписы-
ваемся в Фейсбуке со всеми ориенти-
ровщиками и туристами Украины. Они
меня приняли с восторгом. Некоторые
из моих учеников выступают по вете-
ранам даже и в Европе. 

Из моих воспитанников тренирует
детей только Рудакова Елена, хотя сама
по ветеранам в 2021 году стала чемпи-
онкой мира в группе Ж-60. А другой
ученик Валерий Заерко тренирует мас-
теров спорта международного класса.
Его воспитанник Руслан Глебов стал
серебряным призёром на Чемпионате
Мира 2018 года на длинной дистанции
и бронзовым призером Чемпионата
Мира 2021 года на средней дистанции
в элите.

Сегодня я живу с сыном, жена умер-
ла два года назад. В Ялте у меня ста-
ренький домик постройки 20-х годов
прошлого столетия. Просит ремонта,
но я довольствуюсь и тем, что есть
жилье. Пенсия 20 тысяч, на жизнь хва-
тает. Прошу прощения, что долго опи-
сывал все свои события. Но после
смерти жены болезни снова достают. В
настоящий момент церебральный ате-
росклероз головного мозга. Постоян-
ный шум в ушах и порой сильные го-
ловные боли, пишу эту статью, когда
боль пропускает. Я, конечно, не сдаюсь,
стараюсь ходить пару раз в неделю по
предгорным лесам. Готовлю еду, уби-

раю даже через головные боли. Как го-
ворят, герои не сдаются, тем более что
я внук Сени Малины (Кривоногов Се-
мен Михайлович – в Уйме его честву-
ют, существует музей, до ковида в кон-
це августа проводились фестивали. Эту
информацию можно найти в интерне-
те). В 2021 году, несмотря на болезни, я
все-таки слетал в Архангельск в конце
августа, посетил могилки родителей,
деда, не был там 31 год. Встретился с
одноклассниками. 60 лет все было не-
когда. Пришли на встречу всего семь
человек, но очень рады были наконец
свидеться. Люблю жизнь, люблю Бога,
люблю всех, кто меня помнит, всех мо-
их детей-ориентировщиков, всех, кто
жизнь посвящает детям. Молю Бога за
мир, за любовь, всем желаю счастья!!!

P.S. В 2001 году у нашего среднего
сына родилась дочь Ксения. Мамаша ее
через год ушла от сына вместе с до-
черью, а еще через полтора года позво-
нила и заявила, что сдаст ребенка в
детдом. Жена с сыном поехали и, заб-
рав девочку, привезли ее в Ялту. То бы-
ло забитое, запуганное дитя. Естес-
твенно, обязательства по выводу ее из
этого состояния легли на меня. При
всяком громком слове в ее адрес, она
деревенела и, застыв, могла находится
в этом состоянии долго. Потихоньку,
помаленьку удалось вырастить нор-
мального человека. Сейчас ей 21 год, и
она студентка Московского института
кино и телевидения. Самостоятельно
пробилась на бюджет. Студентка вто-
рого курса на факультете компьютер-
ной графики. Вот теперь я абсолютно
уверен, что жизнь прожита не зря!

С Валерием Заерко

С Анатолием Белобжицким
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«Бураны», бензин для прокладки трасс,
да и снежный покров был не ахти. По-
явилась идея бегать по паркам – поп-
робовали, получилось, формат быстро
набрал популярность сначала в Санкт-
Петербурге, потом пошел по всей Рос-
сии. Сейчас эти соревнования набира-
ют у нас до 1500 человек. В настоящее
время уже другие руководители, цены
и сервис другие.

- Биографии, у нас схожи, мы с то-
бой из другой эпохи, где были свои цен-
ности: родители, школа, технический
ВУЗ, интересная работа, семья и т.д. 

- Родился в Ленинграде, родители –
инженеры-кораблестроители, ходили в
лыжные и лодочные походы. Жили мы
на южном краю Ленинграда, прямо от
дома можно было ехать на лыжах до
Пушкина, не пересекая больших дорог.
Теперь там развязка на развязке. Тогда
работали шесть дней в неделю, рабо-
чий день кончался рано, можно было
засветло успеть покататься с родителя-
ми на лыжах. Папа был весельчаком,
душой компании. Говорят, и дед по ма-
теринской линии был таким же. Мне
иной раз совсем не хочется шутить, но
генетика своё берёт.

Учился я в школе хорошо, под конец
даже в математической. Посещал много
кружков и секций – самбо, фигурное ка-
тание, юных зоологов и прочих. Не пос-
тупив с первого раза в университет, по-
работал санитаром в операционной, и
лаборантом в лаборатории генетики
дрожжей. В университете, где я учился
на зоолога, функционировала одна из
сильнейших в городе секций ориенти-
рования. Там тренировались такие звёз-
ды как Ирина Степанова, Сергей Кузне-
цов, Юра Овчинников, Саша Ширинян и
многие другие, составлявшие основу
сборной города 70-80-ых годов. Студен-
ты много ездили по стране, чаще всего в
Прибалтику и автостопом. Потом пос-
лужил немного в Советской Армии, за-
нимаясь преимущественно рисовкой
карт в Кузнечном. Лет семь поработал в
НИИ, изучая рыб Финского залива и
влияние на них пресловутой Дамбы. Но

- Константин, у нас в этом году
намечаются две юбилейные даты – 25
лет журналу «Азимут» и 65 год со дня
твоего рождения.

- И что? Эти даты как-то связаны?
- Разумеется! Ты один из активных

авторов очерков и статей, печата-
ющихся в журнале, открывающий для
читателей различные стороны разви-
тия спортивного ориентирования, ис-
торию его становления в Санкт-Пе-
тербурге и в России, достижения наших
спортсменов и спортивных сборных ко-
манд. Знакомы мы с тобой не один де-
сяток лет, но как спортсмена я тебя
не помню, вот как, например, Алексан-
дра Бровина, с которым мы в 70-х бега-
ли в Буревестнике, потом встречались
на лесных трассах под флагами «Дина-
мо», судили вместе соревнования. 

- Ничего удивительного в этом нет,
лет тридцать назад я прекратил свою
спортивную деятельность, да и спор-
тсменом я был не ахти каким. А с Шу-
рой Бровиным мы большие друзья, хо-
тя он, как и ты, старше меня лет на 8-
10, но нас многое объединяет: окончи-
ли один ЛЕНГОСУНИВЕРСИТЕТ, трени-
ровались в одном коллективе у Сергея
Николаевича Крылова, организовыва-
ли и проводили соревнования.

- А в ориентирование как ты по-
пал?

- О, это особая история. В Централь-
ном Дворце пионеров я занимался ту-
ризмом и в одном из походов, будучи
старостой группы, вел себя недостойно,
и меня выгнали из секции. Но посколь-
ку я во Дворце пионеров был давно,
пришел в свой отдел и попросил, хоть
куда-нибудь меня приписать. Завуч
Исаак Евсеевич Штейнбук (основатель
одной из первых в СССР секций ориен-
тирования) забрал меня к себе, в груп-
пу, где мои ровесники уже имели спор-
тивные разряды, вплоть до КМС. Я тогда
учился в девятом классе, и особых спор-
тивных подвигов у меня не было. На
студенческом Первенстве СССР в Чер-
новцах мы с Ирой Ломовой выиграли
эстафету, еще однажды на чемпионате
города в эстафете был третьим, тогда
наша команда «Буревестника»-2 выиг-
рала у Владимира Алексеева с его ко-
мандой «Зенит», для нас это было исто-
рическим событием. Это и были мои
главные спортивные достижения. 

- Ну а дальше, что потом?
- Студентом и армейцем я много об-

щался с прибалтийскими спортсмена-
ми, чаще всего с литовцами, набрался у
них ума, чтобы быть более-менее внят-
ным тренером, составителем карт, ор-
ганизатором соревнований. В том чис-
ле и таких, как чемпионаты России на
заснеженном грунте.

- Значит «Снежная тропа» – твое
изобретение?

- Нет, я изобретатель названия, а
инициаторами и организаторами были
М.В. Гуреев и И.В. Федоров, я их кон-
сультировал, какой формат предпочти-
тельней и так, по мелочам. Самое при-
мечательное было то, что стартовый
взнос привязали к цене проезда на
метро, тогда – два рубля. Этого хвата-
ло, привлекали спонсоров, многократ-
но использовали карты, в школы пере-
одеваться пускали (речь о конце 90-х).
Сама суть мероприятия заключалась в
том, что в этот период у людей не хва-
тало средств на лыжный инвентарь,

В 2022 году не надо ничего придумывать, этот год знаменателен
тем, что исполняется 25 лет журналу «Азимут» и 65 лет одному из
самых активных авторов спортивных и исторических очерков
Константину Волкову. Весенним мартовским днём под солнцем
гостеприимного Железноводска главный редактор журнала «Азимут»
Александр Прохоров встретился с Санкт-Петербургским тренером
Константином Волковым, чтобы в дружеской беседе поделится
воспоминаниями о прожитых годах в спортивном ориентировании.

ПРАЗДНИК ЕСТЬ ВСЕГДА, 
ЕСЛИ ЕГО НЕТ – НУЖНО ПРИДУМАТЬ

А. Прохоров и К. Волков
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когда в науке стало туго с деньгами, а у
меня появилась семья, пришлось за-
няться тренерской деятельностью, и это
принесло значительное изменение в за-
работке. Дважды был женат, всё на тре-
нерах. Есть три сына.

- А где ты начал свою тренерскую
биографию?

- Сначала во Дворце пионеров Вы-
боргского района, потом Владимир Ни-
колаевич Белозёров пригласил в Цен-
тральный Дворец пионеров, когда по-
явились первые звездочки, вроде Лены
Марковкиной, и меня можно было
брать для работы с сильными спор-
тсменами. Тут я работаю и поныне.

- С этими сильными спортсменами
ты и вошел в сборную России?

- В какой-то мере мне повезло «ока-
заться в нужно время в нужном месте»
– в начале девяностых в Геленджике
формировалась тренерская бригада
юниорской сборной страны, главным
был Андрей Эдуардович Прусс и с ним
Зинаида Максимовна Смыкодуб, Люд-
мила Александровна Бахмурова. Я стал
четвертым в бригаде. У меня на тот мо-
мент тренировались Марковкина и
Мамлеев. Зинаида Максимовна быстро
отошла от дел, а мы втроем четыре го-
да готовили сборную и достаточно ус-
пешно. В Польше в 1994 году в эстафе-
те наши спортсмены Ваня Мурашов,
Михаил Мамлеев, Валентин Новиков
заняли первое место, вторая команда
России заняла второе место. Помню,
как Женя Фадеев усиленно добивался
протокола со вторым местом, чтобы
оформить себе мастера спорта. Эти че-
тыре года считаю своим высшим дости-
жением. Была централизованная под-
готовка, была команда, с которой мож-
но было серьезно работать, в итоге ре-
зультат – победа на международных
соревнованиях и переход ребят в ос-
новной состав взрослой сборной.

Практически все из того поколения ос-
тались в ориентировании как профес-
сиональные спортсмены, тренеры,
спортивные функционеры. Вспомним
В. Новикова, М. Мамлеева, Р. Ефимова,
М. Давыдова, М. Рябкина, М. Малышева,
О. Терехову, Ю. Панкова, Д. Трубникова,
Ю. Морозову. Очень плодотворное бы-
ло время, по два с половиной месяца в
год сборы, привлечение разных специ-
алистов, в том числе и психолога Алек-
сандра Гаврикова. В настоящее время
настолько все стало сложно, мало кто
захочет положить свою жизнь на ре-
ализацию долгосрочных программ.
Сейчас тренерский состав сильно ра-
зобщен, а тогда личные тренеры с удо-
вольствием присылали индивидуаль-
ные планы спортсменов и были увере-
ны, что тренеры сборной не будут пе-
реводить их на свои рельсы обучения,
мы же старались развивать те качества,
которые у них уже были, и давали им
то новое, что помогало спортивному
прогрессу. Согласись, имея средства,
централизованные сборы, контакт с
личными тренерами, увлечённость,
можно добиться высоких результатов.

- А что вообще тебе более всего
нравится и не нравится в тренерской
работе?

- Ну, во-первых, надо отметить, что
я попробовал себя в ориентировании в
разных ролях и понял, что наилучшее
соотношение цена-качество для меня –
именно тренерская деятельность. Ну а
с предпочтениями всё просто: более
всего нравится видеть прогресс воспи-
танников, а хуже всего – клянчить по-
мощь у меценатов.

- Константин, в связи с тем, что
ты стал тренером, получал ли ты
специальное образование?

- Конечно, я получил второе высшее
образование тренера-преподавателя в
Педагогическом институте. Название

моего диплома было «Варианты разви-
тия ориентирования в школе» (не я
придумал) написал его за неделю на
сборах в Абзаково, правда в институте
меня пытались обвинить в том, что все
скачал из интернета, но я-то точно
знаю, что написал с чистого листа без
интернета и литературных источников.

- Это позволяет мне предпола-
гать, что пишешь ты легко, в том
числе и свои очерки для журнала «Ази-
мут». Но чтобы хорошо писать, нуж-
но много читать. Что ты читал в
детстве?

- Благо моя тётка была библиотека-
рем и с детства давала мне правильные
книги, двигая голову куда следует.
Больше всего любил книги про путе-
шественников, полярников.

- В этом мы с тобой близки, я то-
же люблю повести и рассказы Федосе-
ева, Куваева, что повлияло на мой вы-
бор профессии инженер-картограф,
около 30 лет проработал картогра-
фом и геодезистом в геологических ор-
ганизациях с полевыми работами, эк-
спедициями, командировками в раз-
ные страны. Увлечение полярными
путешествиями чувствуются и в наз-
вании твоей спортивной организация
«Северный ветер». Это клуб, школа?

- Скорее клуб. Он создан благодаря
одному из состоятельных родителей,
который в 2001 году понял, что один
ребенок заниматься не сможет, ему ну-
жен коллектив (компания), с которой
он мог бы плодотворно тренироваться,
ездить в поездки по стране и за рубеж.
Вот он нас и возил в Норвегию, Шве-
цию, Финляндию, Центральную Европу
на сборы и соревнования. Ну и трене-
ры собрались толковые – В.Г. Урван-
цев, Е.В. Волкова, Н.Г. Стримовская. Из
этой затеи получился неплохой выход:
Гоша Мавчун и Катя Савкина стали при-
зерами Первенства Мира, Петя Заслон-

М. Рябкин и К. Волков
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кин, Паша Петров, Наташа Ухорская
также были лидерами юношеских
сборных, теперь еще подрастили О.
Елизарову, А. Попова, Н. Кондрашову.
За время существования клуба в сумме,
думаю, мастерами спорта стали чело-
век поболее двадцати. Были даже зас-
луженные мастера спорта, правда, по
«лисам» – Богдан Родионов, Света Рай-
кова, Наташа Гиклова. Спонсоры давно
ушли, но инерция ещё с нами.

- Вернёмся к воспоминаниям 25-
летней давности. В конце 90-х–нача-
ле 2000-х годов мне посчастливилось
участвовать в судействе многих чем-
пионатов и первенств России в качес-
тве главного судьи, и очень часто ты
был комментатором соревнований, у
тебя это неплохо получалось, почему
не стал специализироваться?

- Да, случается и теперь, но это не
на профессиональной основе, конечно.
Готовлю материалы о данных соревно-
ваниях, о месте, где они проводятся, о
сути ориентирования, о спортсменах, о
календаре, но все это для меня «вось-
мое» хобби, образно говоря, «4000 руб-
лей за день, и я с вами». Разумеется, я
знаком со многими сильнейшими лет-
никами, их спортивными достижени-
ями, конечно не так как Лидия Афа-
насьевна Зиненко, которая знала о
спортсменах всё: племянников, тёту-
шек, в каком вузе учатся, с кем дружат,
какую кашу едят утром. Многократно
привлекаясь к работе со сборными, вы-
езжая в разные страны на рисовку
карт, трудно не обрасти знакомствами
и не обогатиться впечатлениями.

- Как комментатор ты старался
довести до слушателей как можно
больше информации. Предполагаю,
что такое же стремление у тебя при
подготовке материалов для журнала
«Азимут». Что тебя на это вдохнов-
ляет?

- Ну, как у всех пишущих, графома-
ния, а если серьёзно – хочется довести
до читателей не только про ориентиро-
вание, но и показать, что в мире есть
еще много чего интересного. Наши
тренеры, спортсмены должны иметь в
голове и красоту природы, великоле-
пие архитектуры, нравы местного на-
селения тех мест, куда мы приезжаем
на спортивные мероприятия. Всё это
должно вызывать привязанность к пое-
здкам, коллективу, стремлению узнать
ещё больше.

- Понимаю твоё стремление гото-
вить из юного поколения не только
спортсменов, но и людей с большим
кругозором. Как я люблю повторять:
«Если мы научили детей ориентиро-
ваться на местности, они будут пра-
вильно ориентироваться и в жизни».

65 лет – это очередная реперная точ-
ка твоего жизненного пути. Мы про-
листали отдельные эпизоды, а как с
планами на будущее, или пусть идёт
как идёт?

- Конкретно что-то планировать
стало сложно. Вот готовились с Попо-
вым к Всемирным Играм, а они для нас
не состоятся. Остальное – движение по
наезженной колее: календарь, сорев-
нования, поездки в Карелию, раз в год
– в сторону Урала и далее. Совсем не-
давно взошла новая звездочка в лыж-
ных дисциплинах Соня Климочкина,
что в Питере среди своих доморощен-
ных спортсменов бывает весьма редко,
правда, здесь больше заслуга моей же-
ны, нежели моя. Теперь зимняя спячка
отменяется.

- А какие проблемы у нас не реша-
ются так, как тебе хотелось?

- Мне кажется, что мы не дорабаты-
ваем в рекламе своего вида спорта. У
нас уникальный вид, а большой попу-
лярности среди населения не наблюда-
ется. Ежегодные статистических дан-
ные подтверждают это. Поделюсь своим
опытом: в Петербурге несколько раз в
год проводим соревнования в школь-
ных дворах, знакомим детей с видом
спорта, а прилива в спортшколах нет.
Идет трансляция в интернете соревно-
ваний по ориентированию, отслеживаю
сколько просмотров – 2000 человек, а
какая-нибудь Бузова собирают милли-
оны человек, хотя ясно, что для здоро-
вого общества спортивное ориентиро-
вание несет больше пользы, но на такой
новый уровень популярности вида
спорта мы выйти не можем. Предпола-
гаю, что существует достаточное коли-
чество способов для поднятия популяр-
ности, но за прошедшие шестьдесят лет
нашей деятельности серьёзно себя ми-
ру мы не показали. Считаю, наш вид
спорта недооценён в стране и в мире, в

этом я вижу болевую точку. Нас не зна-
ют, про нас не пишут, не показывают в
телеэфире, хотя форматы уже разрабо-
таны и неплохо смотрятся, например,
эстафета Чемпионата Европы в Чехии
или зимние соревнования в Тюмени,
Красноярске, Югре. Всё это зрелищно и
уж не хуже, чем лыжная гонка на 50 км.
Наверное, нам не хватает медийого ли-
ца, нужно вырастить своего или начать
тренировать ребенка, родители которо-
го публично узнаваемы. 

Еще одна тема – это перекосы, ког-
да отдельные личности предлагают уп-
рощение планировок трасс, сетки лыж-
ней, что приводит к лыжной гонке с от-
меткой на КП.

- Это мировая тенденция.
- Какая мировая тенденция? Зимой

участвуют три скандинавские страны и
Россия – самая крутая страна в лыж-
ных дисциплинах. Я высказываю свое
видение проблемы, добавлю, и в крос-
совых дисциплинах намечается тен-
денция упрощения. Считаю, нам не
нужны второй легкоатлетический
кросс и вторая лыжная гонка. Наша за-
дача к гонкам ещё и голову подклю-
чить. Надежда на новое молодое поко-
ление ориентировщиков, выращенное
нами. Их творческий подход, знание и
умение применить новые современные
технологии, возможно, помогут решить
названные проблемы.

- Константин, мы плодотворно по-
работали, спасибо за беседу. Желаю те-
бе и твоим спортсменам новых побед и
творческих успехов в педагогической
и литературной деятельности.

- Александр, в твоём лице я благо-
дарю редакцию журнала «Азимут» за
внимание к моей личности, и слова ог-
ромной благодарности журналу и всем
его авторам за многолетнею деятель-
ность по популяризации вида спорта
«спортивное ориентирование».
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Спортивная деятельность ориенти-
ровщика в современных реалиях предъ-
являет повышенные требования к раз-
личным формам подготовленности
спортсмена – физической, технической,
тактической и психической. Только со-
четание высокого уровня развития всех
этих сторон подготовленности позволя-
ет достигнуть высоких спортивных ре-
зультатов. Одной из ключевых состав-
ляющих достижения высокого резуль-
тата в спортивном ориентировании яв-
ляются интеллектуальные способности
[Загородникова Д.М., 2020; Соловых
Т.К., 2006].

Современному этапу развития ори-
ентирования присущ ряд особенностей,
которые оказывают существенное вли-
яние на организацию подготовки спор-
тсменов и ставят перед тренером и спор-
тсменами новые, очень сложные задачи
и требования, которые заставляют ис-
кать соответствующие формы организа-
ций тренировочного процесса [Соколова
Т.М., 2003]. Тренировочный процесс все
в большей степени начинает приобре-
тать характер научно-практического по-
иска, требуя научно обоснованного под-
хода к организации и планированию
спортивной подготовки, к использова-
нию достижений науки и техники для
получения и анализа информации о де-
ятельности спортсменов [Воронов Ю.С.,
2021; Немытов Д.Н., 2014, 2015].

В настоящий момент вопросы, каса-
ющиеся психологических и психофизи-
ческих характеристик спортсменов-
ориентировщиков, в научно-методичес-
кой литературе отражены не в полной
мере. В большинстве существующих ис-
следований [Казанцев С.А., 2003; Сира-
ковская Я.В., 2013; Feraco T., 2021;
Galan Y., 2019] они рассматриваются по
отдельности, и отсутствует целостное
представление о психофизиологичес-
ких качествах ориентировщика высо-
кой квалификации, специализирующе-
гося на кроссовых видах ориентирова-
ния.

Несмотря на то, что оптимизация
тренировочного процесса является
ключевой в теории спортивной трени-
ровки, вопросы дифференцированного
подхода к психофизиологическому со-
вершенствованию спортсменов-ориен-
тировщиков, специализирующихся на
кроссовых видах спортивного ориенти-
рования, в соревновательном периоде
изучены недостаточно.

Анализ специальной научно-мето-
дической литературы показал, что в
спортивной подготовке ориентировщи-
ков, специализирующихся на кроссовых
видах ориентиро-
вания, применение
дифференцирован-
ного подхода с уче-
том совокупности

психофизиологических особенностей
спортсмена не проводится или исполь-
зуется бессистемно, по отдельным пси-
хофизиологическим характеристикам.
Исследования по изучению взаимосвя-
зи личности спортсмена-ориентиров-
щика со спортивной деятельностью и ее
успешностью немногочисленны [Да-
нильченкова О.Е., 2009; Соколова Т.М.,
2003]. Современная спортивная наука
все больше тяготеет к внедрению в на-
учные изыскания, спортивную подго-
товку, диагностику особенностей и сос-
тояний спортсменов актуальных и вы-
сокотехнологичных инструментов. 

В этой связи, предпринятое исследо-
вание, с одной стороны, направлено на
внедрение в практику спортивного ори-
ентирования современных научно-

ПСИХОФИЗИОЛОГИЧЕСКИЕ ОСОБЕННОСТИ СПОРТСМЕНОВ-
ОРИЕНТИРОВЩИКОВ ВЫСОКОЙ КВАЛИФИКАЦИИ,
СПЕЦИАЛИЗИРУЮЩИХСЯ В КРОССОВЫХ ДИСЦИПЛИНАХ
СПОРТИВНОГО ОРИЕНТИРОВАНИЯ

Спортивное ориентирование – вид спорта, где физические и умственные
нагрузки тесно связаны между собой. Соревновательная деятельность
происходит на фоне большого волевого и эмоционального напряжения,
направленного на самостоятельное решение ряда практических задач. К
ориентировщикам в рамках соревновательной деятельности предъявляются
высокие требования не только по физической подготовке, но и по части
умственных способностей. Для достижения высокого результата спортсмену
необходимо быть физически и интеллектуально развитым. На
соревновательной дистанции возникает большое количество сложных и
нестандартных ситуаций, в которых спортсмену необходимо реализовать свои
умственные способности.

Таблица 1. Показатели свойств личности спортсменов-
ориентировщиков различной квалификации (баллов).

Таблица 2. Показатели силы нервных процессов 
спортсменов-ориентировщиков различной квалификации.

А. Ходанович
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обоснованных средств и методов диаг-
ностики психофизиологических осо-
бенностей спортсменов-ориентировщи-
ков, а с другой – при помощи батареи
тестов, оценивающих различные психо-
физиологические особенности спор-
тсменов, выделить черты, присущие
спортсменам-ориентировщикам высо-
кого класса, специализирующихся на
кроссовых видах ориентирования.

ЦЦеелльь  ииссссллееддоовваанниияя:: выделить пси-
хофизиологические особенности спор-
тсменов-ориентировщиков высокой
квалификации, специализирующихся
на кроссовых видах ориентирования.

ММееттооддыы  ии  ооррггааннииззаацциияя  ииссссллееддоо--
вваанниияя.. Для реализации цели исследо-
вания в настоящей работе применялись
следующие методы: анализ литератур-
ных источников по проблеме исследо-
вания, опросник Г. Айзенка, методики
«Теппинг-тест», «Компасы», «Память на
образы» и «Корректурная проба», мето-
ды математической статистики.

В исследовании принимали участие
28 спортсменов-ориентировщиков (12
мужчин и 16 женщин в возрасте 13-50
лет) из шести регионов России (Архан-
гельская, Белгородская, Ленинградская,
Новгородская, Псковская области и
г. Санкт-Петербург), в том числе четве-

ро из них – члены сборной команды
Российской Федерации по спортивному
ориентированию. Тестируемые имели
стаж занятий спортивным ориентиро-
ванием не менее четырех лет и разряд
не ниже I взрослого (ЗМС – 1, МСМК – 1,
МС – 6, КМС – 11 и I разряд – 9 человек).

Исследование проводилось в сорев-
новательном периоде для кроссовых ви-
дов ориентирования с 12 по 15 июля
2021 года. Период проведения тестиро-
вания совпадал с проведением Чемпи-
оната и Первенства Северо-Западного
федерального округа и Международных
соревнований «Русь».

РРееззууллььттааттыы  ииссссллееддоовваанниияя  ии  иихх  ообб--
ссуужжддееннииее.. Считается, что темперамент
обусловлен типологическими особен-
ностями свойств нервной системы и за-
дан генетически [Агзамова Б.А., 2021].
Как отмечает ряд исследователей [Ла-
пин А.Ю., 2016], ориентировщикам
свойственен высокий уровень устойчи-
вости к монотонии, дисциплинирован-
ность, низкая активность и адаптив-
ность, дефицит спортивной агрессии,
что характеризует промежуточный
между флегматичным и меланхолич-
ным типом темперамента.

Всю совокупность описывающих
человека черт можно представить пос-
редством двух главных факторов: эк-
страверсии (интроверсии) и нейротиз-
ма. Первый из этих факторов биополя-
рен и представляет характеристику ин-
дивидуально-психологического склада
человека, крайние полюса которой со-
ответствуют ориентации личности ли-
бо на мир внешних объектов (экстра-
версия), либо на субъективный внут-
ренний мир (интроверсия). Второй
фактор – нейротизм – описывает неко-
торое свойство-состояние, характери-
зующее человека со стороны эмоци-
ональной устойчивости, тревожности,

уровня самоуваже-
ния и возможных
вегетативных рас-
стройств.

В.В. Чешихина, в результате своих
изысканий [Чешихина В.В., 2006], ука-
зывает, что ориентировщики высокой
квалификации мужчины имеют уровень
по шкале «Экстраверсия» 9-11 баллов, а
женщины – 12-14 баллов, что характе-
ризует их как амбивертов, т.е. они зани-
мают промежуточное положение между
свойствами экстравертов и интровер-
тов. Показатели «Нейротизма» у масте-
ров спорта, членов сборной команды
России ей были зафиксированы на
уровне 6-8 баллов у мужчин и 7-9 балов
у женщин, из чего она делает вывод, что
сильнейшие спортсмены-ориентиров-
щики – люди, не склонные к беспокой-
ству, устойчивые по отношению к
внешним воздействиям, склонные к ли-
дерству [Чешихина В.В., 2006].

Наши исследования показывают,
что уровень экстраверсии у спортсме-
нов-ориентировщиков высокой квали-
фикации (МС, МСМК, ЗМС) составил
15,25±3,65 баллов, а у менее квалифици-
рованных спортсменов (КМС, I разряд) –
спортсменов 10-11 баллов, при этом у
КМС экстраверсия выражена достовер-
но меньше на 33,84% (p < 0,05) по срав-
нению с мастерами спорта. Наиболь-
ший показатель по шкале нейротизма
был установлен в группе кандидатов в
мастера спорта и составил 14,36±5,39
баллов. В группе спортсменов высокой
квалификации это значение находилось
на уровне 9,38±3,08 балов, а у спортсме-
нов 1 разряда – 10,67±4,44 баллов. Дан-
ный показатель у мастеров спорта вы-
ражен меньше на 34,68% (p < 0,05) по
сравнению с кандидатами в мастера
спорта.

Таким образом, данные, полученные
в результате собственных исследова-
ний, в части уровня экстраверсии у мас-
теров спорта выше, а КМС и спортсме-
нов 1 разряда – ниже уровней, указан-
ных В.В. Чешихиной [Чешихина В.В.,
2006]. Более низкий уровень нейротиз-
ма у спортсменов высокой квалифика-
ции, полученный нами в исследовании,

Таблица 4. Показатели концентрации и мощности внимания 
спортсменов-ориентировщиков различной квалификации.

Таблица 3. Показатели восприятия пространственных  признаков
и сообразительности спортсменов-ориентировщиков различной
квалификации.
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сопоставим с данными указанных 
изысканий, хотя и на более высоком об-
щем уровне.

В существующих исследованиях
свойств личности спортсменов-ориен-
тировщиков[Данильченкова О.Е.,
2009; Соколова Т.М., 2003] не ставился
акцент на изучение взаимосвязи лич-
ности спортсмена-ориентировщика со
спортивной деятельностью и квалифи-
кацией. Вместе с тем Л.Ю. Аверина в
своем исследовании [Аверина Л.Ю.,
2016] утверждает, что у спортсменов
низкой квалификации отсутствуют
достоверные взаимосвязи между ти-
пом темперамента и спортивным ре-
зультатом. 

Вместе с тем данные, которые полу-
чены в результате нашего исследова-
ния, говорят о взаимосвязи типа темпе-
рамента и спортивной квалификации.
Анализируя результаты теста-опрос-
тника Айзенка, необходимо отметить,
что спортсмены-ориентировщики высо-
кой квалификации по типу темперамен-
та относятся к сангвиникам. Спортсме-
нам уровня кандидатов в мастера спор-
та свойственен меланхоличный тип
темперамента, а спортсменам, имеющим

первый разряд, – флегматичный.
Свойства нервной системы во мно-

гом обуславливают динамику и своеоб-
разие деятельности спортсмена под
влиянием соревновательного стресса.
Сила нервных процессов возбуждения и
торможения характеризует индивиду-
альную способность организма к выра-
ботке условных рефлексов на сильные
раздражители. Уравновешенность нер-
вных процессов – это индивидуальная
уравновешенность процессов возбуж-
дения и торможения. Подвижность нер-
вных процессов – это скорость, с кото-
рой возбуждение может сменяться тор-
можением и наоборот.

Именно от таких свойств, как сила
процесса возбуждения, уравновешен-
ность нервных процессов по силе, тре-
вожность, эмоциональная возбуди-
мость, импульсивность и т.п., зависит
оптимум (уровень, положительно
влияющий на деятельность) и пессимум
(уровень, отрицательно влияющий на
деятельность) психического стресса,
возникающего у спортсменов в связи с
участием в соревнованиях.

Высокий уровень психических про-
цессов является ведущим фактором
подготовленности, и как следствие –
результата у высококвалифицирован-
ных спортсменов-ориентировщиков.
Исследования показывают, что можно
сохранять высокий уровень психичес-
ких процессов при должном уровне их
развития в условиях прогрессирующего
физического утомления [Васильева
З.В., 2005].

Как указывает С.А. Казанцев [Казан-
цев С.А., 2007], проведенные исследо-
вания свойств нервной системы не поз-
волили установить однозначную связь
между успешностью в спортивном ори-
ентировании и каким-либо определен-
ным типологическим комплексом. Это
можно объяснить тем, что успешность в
ориентировании зависит от многих

факторов, которые
могут взаимно
«обмениваться» и
заменять друг
друга. Вместе с
тем он отмечает,
что у большинства
успешных ориен-
тировщиков пре-
обладает ком-
плекс «решитель-
ности»: слабая не-
рвная система,
преобладание воз-
буждения или
уравновешеннос-
ти нервных про-
цессов, подвиж-
ность нервных
процессов.

Проведенное нами исследование
показало, что в группе спортсменов-
ориентировщиков высокой квалифика-
ции (МС, МСМК, ЗМС) преобладает про-
межуточный тип (между ровным и нис-
ходящим) кривой, что свидетельствует
о наличии у обследуемого нервной сис-
темы на границе между слабой и сред-
ней (средне-слабая нервная система), у
спортсменов более низкой квалифика-
ции (КМС, 1 разряд) большинство испы-
туемых обладали нервной системой
средней силы [Ходанович А.Н., 2021].
Кроме того было установлено, что мас-
тера спорта показали максимальные
значения средней частоты движений
кисти руки, числа нажатий на платфор-
му и уровня начального темпа движе-
ний. Данные показатели у них были
достоверно выше, чем в других исследу-
емых группах, а средняя величина от-
клонения темпа движений минималь-
ной.

Методика «Компасы» предназначе-
на для изучения восприятия простран-
ственных признаков и сообразитель-
ности. Как указывает ряд авторов [Ва-
сильев Н.Д., Столов И.И., 1985], этот
тест предполагает выявление специфи-
ческого качества – умения ориентиро-
ваться в пространстве. В свою очередь
восприятие пространственных призна-
ков напрямую коррелируется со ско-
ростью обработки специфической для
ориентирования информации [Чешихи-
на В.В., 2006]. 

Н.Д. Васильев и И.И. Столов [Ва-
сильев Н.Д., Столов И.И., 1985] отмеча-
ют, что высококвалифицированные
ориентировщики справляются с задани-
ем быстрее, чем спортсмены массовых
разрядов. К таким же заключениям
пришла в своих исследованиях и
В.В. Чешихина [Чешихина В.В., 2006].

В ходе нашего исследования было
установлено, что количество ошибок,
допущенных в ходе испытания у спор-
тсменов-ориентировщиков высокой
квалификации (МС, МСМК, ЗМС) состави-
ло 19,75±10,10 баллов, что является ми-
нимальным значением среди всех ис-
следуемых групп. Вместе с тем скорость
работы у спортсменов-ориентировщи-
ков 1 разряда была максимальной и сос-
тавила 11,08±5,92 баллов, а относитель-
ная частота ошибочных ответов была
минимальна у спортсменов-ориенти-
ровщиков высокой квалификации (МС,
МСМК, ЗМС) и составила 0,29±0,14 балла.
Кроме того установлено, что у спор-
тсменов-ориентировщиков не опреде-
ляется достоверных различий в воспри-
ятии пространственных признаков и
сообразительности между спортсмена-
ми различной квалификации.

Внимание является важным компо-
нентом, который обеспечивает спортив-

Таблица 5. Показатели устойчивости внимания спортсменов-
ориентировщиков различной квалификации.
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ный успех в ориентировании. Считается
признанной однозначная зависимость
свойств внимания от особенностей нер-
вных процессов. Внимание направлено
не только на внешнее перцептивное по-
ле, но оно сосредоточено на внутренних
психических процессах субъекта. Его
роль в ориентировании состоит в том,
чтобы распределять внимание между
этими пространствами и сосредоточить
его на соревновательной деятельности в
течение всего времени прохождения
дистанции [Казанцев С.А., 2007].

В своих исследованиях Н.Д. Ва-
сильев, И.И. Столов [Васильев Н.Д.,
Столов И.И., 1985] и В.В. Чешихина
[Чешихина В.В., 2006] указывают, что
спортсмены ориентировщики облада-
ют более высокими показателями
свойств внимания по сравнению со
спортсменами массовых разрядов. В
проведенных нами исследованиях ус-
тановлено, что концентрация внима-
ния у спортсменов-ориентировщиков
высокой квалификации (МС, МСМК,
ЗМС) составила 4,51±3,87 условных
единиц, у кандидатов в мастера спорта
– 4,96±7,31 условных единиц, у спор-
тсменов 1 разряда – 3,36±2,61 услов-
ных единиц. Мощность внимания у
спортсменов-ориентировщиков высо-
кой квалификации составила
22,91±8,93 условных единиц, что явля-
ется максимальным значением среди
всех исследуемых групп, у кандидатов
в мастера спорта – 20,97±5,80 условных
единиц, у спортсменов первого разря-
да – 19,74±6,71 условных единиц. Мож-
но отметить, что спортсмены высокой

квалификации обладают более высоки-
ми показателями мощности и концен-
трации внимания, но вместе с тем меж-
ду исследуемыми группами не было ус-
тановлено статистически значимых
различий мощности и концентрации
внимания.

В части устойчивости внимания
спортсменов-ориентировщиков нами
установлено, что спортсмены высокой
квалификации обладают более высоки-
ми показателями устойчивости внима-
ния. Рост темпа поиска стимулов, дости-
гаемый к 90 секунде исследования, име-
ет достоверные различия в группе мас-
теров спорта относительно спортсме-
нов более низкой квалификации. В це-
лом, у спортсменов-ориентировщиков в
ходе исследования наблюдается тен-
денция к росту темпа поиска стимулов,
что говорит об увеличении работоспо-
собности в процессе нагрузки.

Спортсмены-ориентировщики имеют
хорошо развитую память. В ходе трени-
ровок повышаются показатели скорости
мыслительных процессов, зрительной и
оперативной памяти [Ходанович А.Н.,
2021]. При выходе на определенный
уровень мастерства, они начинают уве-
личивать свою скорость не только путем
развития физических возможностей, но
и уменьшением временных и психичес-
ких затрат на технику ориентирования, в
частности чтение карты. Многие спор-
тсмены запоминают участок карты, нем-
ного снизив скорость, а затем преодоле-
вают этот участок на высокой скорости,
не смотря в карту, только сохраняя образ
карты и сопоставляя местность с этим
образом. Развитие этих качеств связано
с повышением мастерства [Аввакумен-
ков А.А., 2020].

В работах, посвященных исследова-
нию свойств памяти спортсменов-ори-
ентировщиков [Загородникова Д.М.,
2020; Чешихина В.В., 2006], указывает-
ся – память у спортсменов ориентиров-
щиков развивается в результате трени-
ровочного воздействия, и чем выше
уровень спортивного мастерства спор-
тсмена, тем лучше развита оперативная
и зрительная память.

В ходе проведенного нами исследо-
вания установлено, что статистичес-

ки значимых различий в объеме крат-
ковременной памяти (количестве вос-
произведенных образов) между спор-
тсменами различной квалификации не
определяется. Весте с тем стоит отме-
тить, что наибольшие значения по ко-
личеству воспроизведенных образов
зафиксированы в группе спортсменов
первого разряда. 

ВВыыввооддыы.. В результате проведенных
исследований можно заключить, что
спортсмены высокого класса больше
склонны к экстраверсии и эмоциональ-
ной устойчивости, что позволяет оха-
рактеризовать их тип личности как сан-
гвиник. Ориентировщикам, имеющим
квалификацию КМС, свойственен ме-
ланхоличный тип личности, а спортсме-
нам первого разряда – флегматичный.
Вместе с тем большинство спортсменов
высокой квалификации имеют нервную
систему на границе между слабой и
средней (средне-слабая нервная систе-
ма), у спортсменов более низкой квали-
фикации (КМС, 1 разряд) большинство
испытуемых обладали нервной систе-
мой средней силы.

Установлено, что у спортсменов-
ориентировщиков при выявлении спе-
цифического качества – умения ориен-
тироваться в пространстве – не опреде-
ляется достоверных различий в воспри-
ятии пространственных признаков и
сообразительности между спортсмена-
ми различной квалификации. Спортсме-
ны высокой квалификации обладают
более высокими показателями мощнос-
ти и концентрации внимания, но вместе
с тем между исследуемыми группами не
было установлено статистически зна-
чимых различий по данным свойствам
внимания.

Установлено, что спортсмены высо-
кой квалификации обладают более вы-
сокими показателями устойчивости
внимания. Между спортсменами-ориен-
тировщиками различной квалификации
не наблюдается существенных разли-
чий по объёму кратковременной зри-
тельной памяти.

А.Н. Ходанович 
(г. Архангельск)

Таблица 6. Показатели объема кратковременной памяти спортсменов-
ориентировщиков различной квалификации.
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Красивая семейная пара Игорь и Лена
были когда-то моими соседями, мы жили
на одной улице.  Только я в доме 53, а их
дом числился под номером 57 с какой-то
дробью. Помню, что из окна моего жили-
ща был виден тот самый подъезд, где они
снимали квартиру.  Их окна, правда, были
на другой стороне. Но Лену я видел час-
то, она работала кассиром в магазине с
ласковым, но теперь уже забытым назва-
нием «Добрый», что находился в двух-
стах метрах от моего и её дома. Я заходил
туда обычно с утра, когда покупателей
было немного, чтобы поболтать о жизни
с симпатичной доброжелательной сосед-
кой или хотя бы поздороваться, когда Ле-
на была занята.

И вот однажды, возвратившись из
длительной поездки на многодневные
соревнования ветеранов спортивного
ориентирования и посещения родствен-
ников на Северном Кавказе, я вновь от-
правился в «Добрый». Выбрал именно ту
смену, в которую обычно работала Лена,
но увидел за её кассой совсем незнако-
мую даму.  Расспрашивать новую кассир-
шу о Лене мне не захотелось и я, дождав-
шись вечера, позвонил Игорю. И услы-
шал от него поразительную новость – Ле-
на уехала в Америку!

Через несколько дней, субботним ве-
чером, мы с Игорем сидели «за рюмкой
чая» в его опустевшей квартире и обсуж-
дали сложившуюся ситуацию. Оказалось,
что пару лет назад в США уехала школь-
ная подруга Лены, познакомилась там с
бывшим нашим соотечественником Сер-
геем и вскоре должна состояться их
свадьба.  Жених подруги, проживавший в
прошлом в уральском городе Челябинск,
ещё в школьные годы уехал с родителями
в Америку и был уже полноправным
гражданином США – имел американский
паспорт.  Благодаря чему жених имел
право пригласить на свадьбу гостей из
России. Так Лена с Игорем получили
приглашение приехать в гости в далёкий
заокеанский город Нью-Йорк.

За визой в США Игорь с Леной отпра-
вились в консульство этой страны в не-
дальний от нас Екатеринбург. Но резуль-
тат их поездки оказался совершенно не-
ожиданным. Во время собеседования
американский консул, элегантный муж-
чина с белозубой улыбкой, разговаривал
с моими соседями по-русски, хотя и с за-
метным акцентом, но с таким радушием и
любезностью, что у Игоря была надежда,
что визы они получат. Однако надежде
этой суждено было сбыться только напо-
ловину.  По окончании беседы консул за-
явил, что выдаст визу только одному из
супругов. И тут же объяснил причину –
потому что многие молодые россияне,
приехав в США, остаются там нелегально.
А если супруги Игорь и Лена, не име-
ющие детей, уедут в США вместе, то веро-
ятность такого развития событий очень
велика. Вот чтобы этого не произошло,
он, консул, выдаст сейчас визу только Ле-
не, а когда она после свадьбы подруги
вернётся в Россию, то виза в США может
быть выдана и Игорю тоже. Только в этом
случае муж должен предъявить на собе-
седовании паспорт жены для подтвер-
ждения её возвращения в Россию. Вот так
в результате поездки в столицу Урала
мои молодые друзья оказались на разных
берегах Атлантического океана.

А через несколько недель уже Игорь
пришёл ко мне в гости и сообщил, что
опасения американского консула оказа-
лись справедливыми.  Лена нашла работу
в Нью-Йорке и не хочет возвращаться в
Россию.  Гастроному «Брайтонский ба-
зар», что в центре «русского» района
Нью-Йорка, потребовались квалифици-
рованные кассиры, и Лену, по рекоменда-
ции её друзей, взяли туда, несмотря на её
«туристический» статус.  Даже незнание
английского языка не стало препятстви-
ем – в этом нью-йоркском гастрономе
почти все покупатели говорят по-русски.
Если же в магазин заходит американец,
что случается крайне редко, то его обслу-
живают кассиры, владеющие английским
языком. Так что сейчас Лена выполняет
ту же самую работу, что и в магазине
«Добрый», только зарабатывает на поря-
док больше, причём в твёрдой валюте. И
просит Игоря поискать возможность при-
ехать к ней в Нью-Йорк, ждёт его и наде-
ется на скорую встречу. Вот о том, как ор-
ганизовать встречу с женой и возможно

ли это, мы и проговорили с Игорем оста-
ток того вечера. Ведь оба понимали, что
Консульство США в Екатеринбурге визу
ему не даст – условие американского
консула Игорь с Леной не выполнили.

Вскоре после этих событий, поздней
осенью, я в очередной раз поехал по де-
лам пермской фирмы в канадский город
Торонто. А когда выполнил командиро-
вочное задание – уже и зима началась. В
первых числах декабря я уехал в Монре-
аль и оттуда известными только мне пу-
тями перебрался в Нью-Йорк.  Где меня в
очередной раз ждала встреча с сыном и с
любимым внуком Андрюшей. Магазин
«Брайтонский базар» находится совсем
недалеко от дома моего сына, и там я с
радостью вновь увидел мою бывшую со-
седку Лену. И даже получил приглаше-
ние прийти в гости, но не к ней, а к её
друзьям-молодожёнам. 

В ближайший выходной день скорос-
тной лифт примчал меня на 19-й этаж
высотного жилого дома в сотне метров от
знаменитого брайтонского пляжа. Из ок-
на скромной двухкомнатной квартиры
(one-bedroom, как называют её амери-
канцы), которую здесь арендуют Сергей и
его молодая супруга, открылся замеча-
тельно красивый вид на безбрежный Ат-
лантический океан и на побережье со-
седнего штата Нью-Джерси,  в  глубине
которого, как мне показалось, прогляды-
вали в туманной дымке едва заметные
очертания  романтичного города грёз Ат-
лантик-сити.  Но богато накрытый стол с
бутылкой популярного в Америке фран-
цузского коньяка Hennessy подсказывал,
что я приглашён сюда не только для ос-
мотра пейзажей. Об этом же говорил и
устремлённый на меня вопросительный
взгляд Лены, которая приехала к своим
друзьям ещё раньше меня. Впрочем, было
понятно, что за столом речь пойдёт о
приезде в Нью-Йорк мужа Лены Игоря, и
что в организации этого события мне от-
водится важная роль. Но когда после
первой рюмки мне сообщили, что в этом
деле будет задействован хозяин дома
Сергей, с которым я только что познако-
мился, желания налить вторую почему-то
не появилось. Обсуждение деталей пред-
стоящей операции на трезвую голову по-
казалось мне более важным.

Несколько недель после этой встречи
мне удалось посвятить общению с люби-

Глухов Н.Ф. (г. Пермь):

ЗИМНЯЯ ПРОГУЛКА
(глава 9 из книги «БЕЗ ВИЗЫ»)

17 мая 2022 года свой 75-летний юбилей отметил Николай Фёдорович Глухов
– Почётный член ФСОР, Отличник физической культуры и спорта, cудья
Всесоюзной категории. Он более шестнадцати лет возглавлял Федерацию
спортивного ориентирования Пермского края, а затем профессионально освоил
переход канадско-американской границы, о чём написал книгу «Без визы».
Отрывки из этой книги мы предлагаем вашему вниманию.
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мым внуком Андрюшей. Что в это время
делалось для встречи Игоря и Лены, я
знал довольно приблизительно.  В Нью-
Йорке тем временем выпал снег, жители
США отпраздновали католическое Рож-
дество и тем самым проводили уходящий
год.  И только в первые дни января ново-
го 2005-го года мне позвонила Лена и со-
общила, что Игорь получил визу в Канаду
и 7 января, в православное Рождество,
прилетает в Монреаль. А я понял, что
наступила моя очередь подключиться к
операции, которую я мысленно назвал
«Зимняя прогулка».

Ранним утром 8 января мы с Сергеем
выехали на его оранжевой «Тойоте» на се-
вер штата Нью-Йорк. Русский район Брай-
тон Бич находится на южной окраине го-
рода и выбраться оттуда на другой край
Нью-Йорка часто бывает непросто из-за
многочисленных пробок, которые амери-
канцы называют почему-то «traffic», т.е.
«движение». Но в то субботнее утро дви-
жение по нью-йоркским хайвэям оказа-
лось не столь напряжённым, как в будни, и
нам потребовалось не более полутора ча-
сов, чтобы вырулить на шоссе № 87. 

По дороге мы с Сергеем уточнили де-
тали плана, по которому он должен при-
везти меня к канадской границе, выса-
дить там, чтобы дальше на север я дви-
гался пешком через пограничный лес. А
Сергей тем временем въедет в Канаду че-
рез официальный пограничный переход.
С его американским паспортом это мож-
но сделать в любое время дня и ночи. А в
Канаде мы встретимся в условленном
месте и поедем в Монреаль за Игорем.
Причём там, в Канаде, мы оба будем уже
на законных основаниях – канадская ви-
за в моём российском паспорте всё ещё
действительна. Оставался только неяс-
ным вопрос с мобильными телефонами –
надо ли их выключать?  Я рассказал Сер-
гею, что в США есть техника, которая поз-
воляет по включённому мобильнику оп-
ределить местоположение хозяина теле-
фона с точностью до нескольких метров.
Наверняка, этой техникой владеют и пог-
раничники, чтобы выслеживать наруши-
телей. Сергей согласился, что мой теле-
фон при подъезде к границе лучше вык-
лючить. Но моё предложение выключить
и его телефон категорически отверг:

- Я же гражданин США! С американ-
ским паспортом имею право ехать по
Америке в любом месте и в любое время.
И никакие пограничники мне не указ!

Мы едем всё дальше на север, по обо-
чинам шоссе становится всё больше сне-
га.  Когда проезжали горы Адирондак, я
увидел отворот на Лейк Плэсид и вспом-
нил, что именно здесь проходила 25 лет
назад зимняя Олимпиада. Неужели и на
границе тоже так много снега? После
американского городка Платтсберг вык-
лючаю телефон, натягиваю носки поверх
кроссовок, надеваю перчатки – к «зим-
ней прогулке» готов. Но едва Сергей по-

ворачивает на последнюю американ-
скую дорогу North Star Road, идущую па-
раллельно границе, я вижу, что от посёл-
ка, что виднеется вдали, в нашу сторону
мчится машина. Наша «апельсиновая»
Тойота тормозит, я выскакиваю из каби-
ны и ныряю в кусты. Сергей знает, что
ему делать дальше. Слышу только, что за
моей спиной, где я зашёл в лес, тормозит
другая машина. Но я не придаю этому
значения – Сергей разберётся что к че-
му, по-английски он говорит вполне
прилично.

А снега за последние дни насыпало в
этом лесу много, гораздо больше, чем в
Нью-Йорке. Ноги в отдельных местах
проваливаются до колена, хотя снежок
рыхлый, мягкий, идти довольно легко.
Вот только непросто продираться через
густой подлесок и кусты – лес погранич-
ный, ходить тут запрещено даже мес-
тным фермерам, тропинок практически
нет. И хотя денёк сегодня серый и пас-
мурный, но видно гораздо лучше, чем
ночью, и я уверенно продвигаюсь в сто-
рону Канады. Но когда до пограничной
просеки остаётся, по моим подсчётам, не
более двух-трёх сотен метров, я натыка-
юсь на цепочку следов. Но не человечес-
ких и не собачьих.  Здесь совсем недавно
пробежала стайка каких-то копытных
животных. Но это явно не кабаны, отпе-
чатки копытцев маленькие, изящные, по-
хожие на следы козы или ягнёнка. И ве-
дут они почти прямо к границе. А вот и
она, пограничная просека, пересекает
мой путь белой полосой нетронутой
снежной целины. Но цепочка следов, не
прерываясь, уходит на ту сторону и те-
ряется в лесу на канадской стороне. Вы-
ходит, в этом месте хожу через границу
не только я? Осторожно выглядываю на
просеку и вижу, что справа, на холме, где
ночью светился «глаз» сонара, сейчас не
видно никаких огоньков, там всё засыпа-
но снегом. Зимой, видимо, сигнализацию
тут не включают – ну, кто же попрётся
через этот дикий лес по сугробам?

Лес на канадской стороне не такой
густой, как на американской, да и снега
тут поменьше. И я через километр выхо-
жу на первую канадскую дорогу – рока-
ду, которая идёт параллельно границе.
Стаскиваю с кроссовок обледеневшие
носки, прячу их в рюкзачок, отряхиваю
снег с шапочки, куртки и приобретаю
вполне цивильный вид. До места встре-
чи с Сергеем возле официального погра-
ничного перехода добираюсь без проб-
лем – где пешком, а где и бегом. И почти
сразу обнаруживаю его рыжее авто на
стоянке возле ресторана «Марсель». Зас-
какиваю в кабину, Сергей включает дви-
гатель и выезжает на канадское шоссе
№15, которое является, фактически, про-
должением американского хайвея №87.
Едем в сторону Монреаля, но Сергей чем-
то явно расстроен, вид у него встрево-
женный, он то и дело мрачно поглядыва-

ет в зеркало заднего вида и ничего не го-
ворит.  Но неожиданно прерывает молча-
ние, только когда видит на обочине знак
ограничения скорости «100»:

- Это что, у них в Канаде можно разго-
няться до ста миль в час? Так ведь и шею
свернуть недолго!

На что я, по возможности спокойно,
объясняю Сергею, что в Канаде, в отличие
от США, принята метрическая система
мер и разрешённая скорость на этом шос-
се обозначена в километрах, а не в ми-
лях. 

И только после этого инцидента,
слегка рассеявшего напряжённую атмос-
феру, Сергей начинает рассказывать, что
ему так испортило настроение. Оказа-
лось, что на американской стороне, едва
я ушёл в лес, к нему подкатила машина с
надписью “BORDER PATROL” и выскочив-
ший из неё пограничник потребовал у
Сергея документы. А потом начал выяс-
нять, зачем тот сюда припёрся, кого при-
вёз и что-то там ещё. 

- Они, видимо, заметили, что ты выс-
кочил из машины и ушёл в лес. Но напря-
мую об этом не спрашивали. Я же им ска-
зал, что ехал на контрольно-пропускной
пункт в Канаду, но свернул не на ту доро-
гу и заблудился.  Тогда пограничник пот-
ребовал показать мой мобильник.  А ког-
да я попытался возражать и заявил о сво-
ём праве на неприкосновенность, то пог-
раничник вытащил пистолет и помахал у
меня перед носом. И пояснил, что если я
не буду делать то, что он требует, то он
арестует меня и со мной будут разгова-
ривать совсем другие люди совсем в дру-
гом месте. Пришлось отдать им телефон,
а уж что они делали с ним в их машине –
я не знаю. Теперь они, наверное, и твой
телефон знают, я же тебе звонил и не
один раз, – сокрушённо закончил Серёга.

После этого «BORDER PATROL» сопро-
водила Сергея до пограничного перехо-
да, где канадская дама-контролёр тоже
устроила ему основательный допрос: ку-
да, зачем, по какому адресу, на какой срок
и т.д.

- Хорошо, что ты дал мне адрес и те-
лефон в Монреале, без этого, возможно,
могли и не пустить, – сказал Сергей. –
Как ты думаешь, звонили они твоей зна-
комой в Монреаль?

На что я успокоил парня, что не зво-
нили и звонить не будут – контролёрам
только важно понять, знает ли человек,
пересекающий границу, куда он едет и
зачем.

- Но ведь я сказал этой тётке на гра-
нице, что еду в Канаду на пару дней. Как
же я ей буду объяснять, почему возвра-
щаюсь обратно в тот же день?

- При выезде из Канады с тобой будут
разговаривать совсем другие люди. Ты же
гражданин США – так домой, в свою стра-
ну, тебя всегда пустят.

- Но после того, как меня эта контро-
лёрша всё же пропустила в Канаду, и я
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припарковался у ресторана, мне всё ещё
казалось, что кто-то за мной следит. Да и
когда мы с тобой отъехали, я боялся, что
за нами кто-то увяжется. Но что-то нико-
го не вижу.  Неужели отстали? 

- Ты знаешь, Сергей, наша ошибка бы-
ла в том, что мы не выключили твой теле-
фон. Аппаратура американских погра-
ничников засекла посторонний мобиль-
ник вблизи границы, и они помчались
проверять, кто это шастает, где не поло-
жено. С этого и начались все твои непри-
ятности. Когда будем возвращаться –
обязательно выключи свой телефон.

На том мы и порешили, после чего
Сергей заметно успокоился. Тем более,
что начинались пригороды Монреаля, до
которого от американской границы всего
55 километров.  Но нам пришлось про-
ехать и того меньше – Игорь поселился в
гостинице SANDMAN (песочный человек)
в юго-восточном пригороде Монреаля с
длинным названием LONGUEUIL, от кото-
рого расстояние до границы США самое
короткое. Этот 18-этажный отель, возвы-
шающийся над округой, мы с Сергеем
приметили сразу, и через несколько ми-
нут я уже обнимал моего пермского дру-
га и знакомил его с Сергеем, от которого
теперь зависела встреча Игоря с люби-
мой супругой. Потом из номера Игоря на
14-ом этаже мы немного полюбовались
на центр Монреаля, расположенный на
противоположном берегу величествен-
ной реки Святого Лаврентия и застроен-
ный не самыми высокими, но очень кра-
сивыми небоскрёбами. Оценили красоту
видневшегося вдалеке олимпийского
стадиона Монреаля, окружающих центр
кварталов старинных, похожих на евро-
пейские домов, и даже слегка пожалели,
что сегодня не можем туда съездить. По-
тому что короткий зимний день уже кло-
нился к вечеру, а нам надо было ещё по-
обедать, и нас ждал непростой обратный
путь. Но в тот момент я даже не предпо-
лагал, насколько нелёгким он будет.

На пути к границе мы с Игорем прямо
в машине переоделись в форму для зим-
ней, причём именно ночной прогулки –
натянули носки поверх кроссовок, приго-
товили варежки, надели утеплённые вя-
заные шапочки, я приготовил компас и
фонарик. Все телефоны, естественно,
выключили. За 500 метров до границы
нам нужно было повернуть направо, что-
бы подъехать к месту высадки. Но в мо-
мент поворота я вижу, что со стоянки пе-
ред рестораном, где днём меня ждал Сер-
гей, отходит авто и движется прямо в на-
шу сторону. А когда мы уже едем по до-
роге, параллельной границе, Сергей
смотрит в зеркало и сообщает, что эта ма-
шина «села нам на хвост». Он прибавляет
скорость, но и та машина не отстаёт, Сер-
гей замедляет движение, но авто пресле-
дователей нас обгонять не желает. Наш
водитель в растерянности, а я понимаю,
что мне пора принимать какое-то реше-

ние. Сейчас будет Т-образный перекрёс-
ток, где мы должны повернуть налево, к
самой границе, к месту высадки. Но как
мы будем высаживаться, если за нами
«хвост»? И я командую Сергею повернуть
направо, на дорогу, ведущую в глубь Ка-
нады. И вижу – преследователь повора-
чивает за нами. Я лихорадочно сообра-
жаю, что делать в этой ситуации, и реше-
ние приходит. Через три километра бу-
дет отворот на канадский городок Хем-
мингфорд. Говорю Сергею, что на том пе-
рекрёстке нам нужно развернуться на
180 градусов и быстро ехать в обратную
сторону. Перед отворотом наш водитель
даёт газ, лихо разворачивается на пус-
тынном перекрёстке, и мы мчимся нав-
стречу преследователю. Видим, что в той
машине кроме водителя никого нет, ник-
то нас остановить не пытается. На пре-
дельной скорости летим к месту высадки,
где Сергей резко тормозит, а мы с Игорем
выскакиваем из машины. Успеваем толь-
ко оглянуться – преследователя не видно
– и скрываемся в ночном лесу.

Укрывшись за придорожным ельни-
ком, прислушиваемся к тому, что проис-
ходит на дороге, но туда никто больше не
подъезжает. Значит, преследователь от-
стал? А может, это был вообще случай-
ный попутчик, и его погоня нам только
померещилась? Слышим, как разворачи-
вается и уезжает наша «Тойота».  Сергей
сейчас вернётся через КПП обратно в
Америку, а через три часа подберёт нас в
условленном месте на той стороне. Вре-
мени только семь вечера, но на Канаду
уже опустилась ночь, начинает холодать.
Хотя в лесу от снега довольно светло, да-
же фонарик включать не надо. Вот толь-
ко идём мы по лесу не совсем там, где я
хотел – в моих планах было высадиться
из машины Сергея в той точке, где я вы-
шел из леса днём, чтобы вернуться в Аме-
рику по-моему же следу. Однако эта чёр-
това погоня спутала карты – мы выскочи-
ли из машины раньше времени, так что
свой след я пока не нашёл. Но если я пой-
ду к границе не строго на юг, а с отклоне-
нием к юго-западу, то непременно дол-
жен на него наткнуться. А пока перед на-
ми с Игорем открывается огромная поля-
на, летом она наверняка чем-то засеяна,
сейчас же совсем пустынна. Хорошо бы
пересечь её по диагонали, но я, вспомнив
вертолёт, который летал над границей
два года назад, когда мы шли через этот
лес с Вованом, решаю не рисковать и
обойти поле по периметру. Путь этот
длиннее, но мои опасения попасть на
глаза вертолётчикам посреди поля ока-
зываются напрасными, вертолёт не появ-
ляется. Возможно, из-за того, что завтра
воскресенье и у вертолётчиков, навер-
ное, выходной. Слышен, правда, лай фер-
мерских собак, но они явно на привязи,
собачьих следов в лесу не видно.

Наконец, когда до пограничной про-
секи остаётся совсем немного, я натыка-

юсь на следы. Но не на свои, а тех лесных
обитателей, чьи следы я днём не смог
опознать. Рассматриваем в свете фонари-
ка отпечатки изящных копытцев, и Игорь
высказывает догадку, что здесь пробежа-
ла стайка маленьких оленей. Он что-то
читал о них, но название породы вспом-
нить не может. Но обсуждать эту тему
времени и желания нет.  Через сотню
метров мы, наконец, выходим и на мой
след, который уверенно приводит нас к
границе. И видим, что сегодня на эту
просеку, кроме меня и олешков, никто
посторонний не приходил. 

Ельник на американской стороне гус-
той, заснеженный, но идти по моему сле-
ду легче, чем по целине, и мы с Игорем
уверенно движемся на юг нехожеными
тропами Америки. Но почва, покрытая
снегом, не промёрзла, и Игорь провали-
вается одной ногой в какую-то лужу. Это
неприятно, но пока терпимо – шерстяной
носок согревает даже когда он влажный.
Упавшие деревья, буреломы и густые за-
росли вереска тормозят движение, но к
месту встречи с Сергеем мы прибываем
даже раньше намеченного времени.  Сто-
им за кустом в трёх шагах от асфальта и
ждём появления рыжей «Тойоты». Дви-
жение по «North Star Road» небольшое,
тут изредка проносятся фермерские по-
лугрузовички, бегают обыкновенные
легковушки и, что нас неприятно удивля-
ет, неспешно проезжает «Border Patrol».

Через полчаса бесплодного ожида-
ния Игорь говорит, что у него начинает
мёрзнуть промокшая нога и предлагает
включить телефон и позвонить Сергею.
Эта же мысль уже несколько минут кру-
тится и у меня в голове. Я объясняю Иго-
рю, что если мы позвоним, то наш теле-
фон немедленно засекут пограничники и
нам надо будет срочно бежать отсюда,
иначе пограничники нас изловят. В то же
время нам понятно, что у Сергея что-то
произошло – ведь он уже давно должен
был пересечь границу и приехать сюда.
Поэтому я предлагаю сразу после звонка
уйти в городок Mooers, что в трёх кило-
метрах отсюда. А оттуда, при необходи-
мости, мы снова сможем позвонить и со-
общить Сергею наш «новый адрес».
Включаю телефон, вызываю Сергея – он
немедленно откликается:

- Николай, у меня большие проблемы,
я под арестом, – сбивчиво, но вполне по-
нятно говорит наш водитель. – Когда я
пересёк границу, то поехал к вам не сра-
зу, а только через два часа. И увидел, что
за мной поехала машина пограничников.
А когда я свернул на вашу дорогу, то они
меня обогнали и просигналили остано-
виться. Из машины выскочил тот погра-
ничник, что днём угрожал мне пистоле-
том, приказал мне выйти из машины и
обыскал салон и багажник. Нашёл схему,
где обозначено место встречи, и забрал
себе. А мне сказал, что тех людей, кото-
рых я жду, они встретят сами. И потребо-
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вал, чтобы я немедленно уезжал к себе
домой в Нью-Йорк. Вот я теперь и еду ту-
да в сопровождении пограничников – од-
на машина идёт впереди, а вторая сопро-
вождает сзади. И к вам сейчас я никак не
смогу подъехать…

На что я, ошарашенный таким извес-
тием, только и смог сказать Сергею, что
мы с Игорем сейчас уходим в городок
Mooers, а оттуда позвоним ему ещё раз.
Выключаю телефон, мы с Игорем выска-
киваем на пустынную ночную дорогу и
быстрым шагом направляемся в сторону
городка. Выпавший снег с дороги убран и
лежит вдоль асфальта длинным брустве-
ром, за которым мы успеваем укрыться,
если видим на дороге фары автомобиля.
Многие фермерские усадьбы вдоль шоссе
украшены праздничной иллюминацией:
светящиеся гирлянды, надписи из лампо-
чек типа «Happy New Year», пузатые Сан-
та Клаусы и фигуры северных оленей с
санками почти в каждом дворе. А в нес-
кольких домах продолжаются вечеринки
– слышна музыка, движутся на окнах те-
ни людей, стоят у ворот машины гостей.
Ведь завтра воскресенье, выходной. Толь-
ко у нас с Игорем настроение совсем не
праздничное, нам бы поскорее добраться
до города. Правда, что там будут делать
два нелегальных эмигранта, неясно пока
и нам самим.  Да тут ещё из какого-то
двора на шоссе выскакивает собачонка и
бросается на нас с отчаянным лаем. От-
биться от неё удаётся не сразу и только
возле самого въезда в городок. На город-
ской улице видим какой-то неосвещён-
ный навес, пристроенный к дому, и захо-
дим туда, чтобы перевести дух. Но едва я
делаю шаг под навес, как там вспыхивает
яркий свет. В испуге я выскакиваю обрат-
но, и мы с Игорем укрываемся за ёлочка-
ми, высаженными вдоль улицы. Свет под
навесом гаснет, никто из дома не выхо-
дит, в городке – глухая ночь. А Игорь, бо-
лее грамотный в отношении электротех-
ники, объясняет, что освещение под на-
весом, видимо, подключено к датчику
движения. Вот он и сработал, когда мы
туда припёрлись.

Тем временем мимо наших ёлочек
медленно проезжает полицейская маши-
на – она идёт в сторону центра. А может,
эти копы высматривают здесь нас? На-
верняка им пограничники уже дали на-
водку про нарушителей из Канады. Пе-
ред этой «зимней прогулкой» я внима-
тельно изучал космические снимки этого
района, вывешенные в Интернете. И пом-
ню, что по южной окраине городка Moo-
ers протекает речка, а через неё есть
мост, по которому уходит в сторону Нью-
Йорка дорога №22. Видимо, нам надо пе-
ребраться через ту речку. Там наверняка
уже не пограничная зона и наш телефон,
возможно, не запеленгуют. Но по этой
улице, которая ведёт как раз на юг, нам
идти нельзя – улица слишком хорошо ос-
вещена, да по ней ещё и копы ездят. По-

этому сворачиваем в переулок и по нег-
лавным улицам пробираемся в сторону
реки. А когда идём вдоль домов, напро-
тив которых только поросший кустами
овраг я вижу, что из переулка впереди
нас медленно выезжает машина и пово-
рачивает в нашу сторону. Прыгаем с Иго-
рем в кусты и видим, что это та самая ма-
шина с надписью «SHERIFF», которую мы
видели на соседней улице. Ребята явно
приехали сюда по наши души.  Только ма-
ленько не успели.

Когда машина уходит, мы, наконец, до-
бираемся до моста, который метрах в дву-
хстах от нас и ярко освещён. Машин нем-
ного, времени три часа ночи, но мы с Иго-
рем ждём за углом дома, когда полиция в
очередной раз проедет мимо. И только
после этого бежим к мосту, где я успеваю
прочитать название речки «Great Chasy»
(большая погоня). Символичное название,
нечего сказать. Но на середине моста при-
ходится перейти на шаг – навстречу нам
несётся авто и ярко освещает нас фарами.
Надеюсь, это не полиция?  Нет, машина
проезжает мимо, и мы уже на том берегу.
Уходим от освещённого моста в темноту
ночи – где-то там, я помню по космичес-
кому снимку, есть лесной массив. Этот бе-
рег более высокий, залитый светом горо-
док на противоположной стороне виден
как на ладони. Игорь опять замечает ма-
шину копов на том берегу. Мы стоим в
темноте и наблюдаем, как шерифы подъ-
езжают к кафешке, из которой слышна му-
зыка, и один из них заходит внутрь. Про-
веряет, наверное, не спрятались ли мы в
этом тёплом местечке.  Второй полицей-
ский тоже выходит из машины, закурива-
ет и смотрит в сторону нашего берега.  Но,
кажется, нас не видит.

Мы с Игорем уходим с берега в ту сто-
рону, где нет ни одного огонька. И, нако-
нец, заходим в сосновый лес, где при све-
те фонарика Игорь снимает мокрый носок
и надевает сухой из моего запаса. Другая
нога у него не промокла и не замёрзла, ра-
зувать её он не хочет. Включаем телефон
и звоним Сергею. Он отвечает не сразу. Го-
ворит, что уже въехал в Нью-Йорк, что
пограничники сопровождали его до Олба-
ни (столица штата Нью-Йорк), а потом ос-
тановили, предупредили, что если он по-
пытается вернуться к границе, то будет
арестован и отдан под суд за помощь не-
легальным эмигрантам. И уехали обрат-
но. Поэтому он, Сергей, вернуться за нами
не сможет ни при каких условиях и очень
жалеет, что ввязался в это дело. Нам ста-
новится ясно, что спасение утопающих –
дело рук самих утопающих. 

Небо тем временем тоже проясняет-
ся, на нём высыпают звёзды, морозит, хо-
тя и не сильно. Хорошо, что ветра нет, но
всё равно холодно.  Прыгаем в темноте,
машем руками, вытоптали снег на поляне
до размеров хоккейной площадки и бега-
ем по ней из угла в угол. У меня, тем вре-
менем, складывается в голове план спа-

сения. Надо только дождаться утра, и, ес-
ли обстоятельства сложатся так, как мне
нужно, у нас с Игорем появится шанс
увидеться с родными уже сегодня вече-
ром. В восьмом часу утра, когда чёрное
небо над нашими головами начинает
слегка бледнеть, я набираю номер теле-
фона моей бывшей землячки N., которая
живёт в штате Нью-Джерси. Мне долго
никто не отвечает, но после седьмого или
восьмого гудка слышу, наконец, её сон-
ное «хэллоу». Я представляюсь и сразу
же беру быка за рога:

- Выручай, я попал в беду, дело очень
серьёзное, – и рассказываю N. про наши
злоключения. И объясняю, где мы сейчас
находимся.

Моя знакомая, кажется, понимает, что
произошло и просит перезвонить через
15 минут – она найдёт в интернете карту
этого района. Я знаю – она сможет ра-
зыскать и нас, в молодости мы вместе за-
нимались спортивным ориентированием,
это она умеет. Верю, что у неё получится
и сегодня, лишь бы согласилась.

Через четверть часа я вновь звоню N.
и слышу её убитый голос – против этой
поездки возражает её взрослая дочь,
вместе с которой они собирались сегодня
пойти в гости.

- Но как вы будете сидеть в гостях,
зная, что мы тут замерзаем в лесу? Позво-
ните хозяевам, объясните, что у вас форс-
мажор, скажите, что приедете в другой
день! – почти в отчаянии кричу я.  И до-
бавляю:

- Мы же не можем вызвать такси!  Лю-
бой другой транспорт, кроме твоей ма-
шины, привезёт нас не домой, а совсем в
другое место. Скажи дочери, что мы оп-
латим все ваши расходы с коэффициен-
том два…

N. молчит, но телефон не отключает.
Кажется, она что-то обсуждает с до-
черью. Наконец, я снова слышу её голос.
Тон уже совсем другой – они вместе с до-
черью выедут в нашу сторону через 15
минут. И просит уточнить место, куда им
нужно приехать. Я облегчённо вздыхаю.
Многолетние занятия спортивным ори-
ентированием научили меня хорошо за-
поминать карту. В том числе и карту рай-
она, где мы с Игорем находимся сейчас. И
я уверенно диктую: 

- После города Платтсберг  вам надо
свернуть  с шоссе №87 на дорогу №22 –
она идёт на северо-запад к городку Му-
ерс, до него больше 10 миль. На въезде в
городок – мост через реку Чази, но на
мост не въезжайте.  Слева от моста, к за-
паду – лесной массив.  Мы в этом лесу, на
северной окраине. На что N. говорит:

- Вижу на карте дорогу 22, вижу мост
через реку и лес, где вы застряли. Но за
километр до моста есть дорога, которая от-
ходит от 22-й на запад и проходит как раз
мимо вашего леса, только с южной сторо-
ны. Можете вы перейти на южную опуш-
ку? Тогда мы подберём вас на той дороге.



Мы с Игорем, конечно, согласны, бу-
дем звонить через пару часов. Дожида-
емся полного рассвета и покидаем почти
обжитую полянку. Солнце золотит ство-
лы сосен, пронизывает лучами заросли и
поднимается всё выше. Так же, как и на-
ше настроение. Километр по солнечному
зимнему сосняку даже по колено в снегу
уже не кажется большим препятствием.
А когда мы, наконец, выходим на другой
край леса и видим дорогу, которая прохо-
дит метрах в трёхстах от нас, то чувству-
ем себя почти спасёнными. Дорога мес-
тного значения, движение по ней совсем
небольшое – по одной машине через две-
три, а то и через пять минут. Хотя нам вы-
ходить на дорогу пока рано. 

В 10.15 утра снова набираю N. и уз-
наю, что они едут к нам на синем «Нисса-
не», за рулём которого – её дочь. Но в
данный момент они ещё далеко, пока не
доехали даже до Олбани. До нас им ехать
ещё часа четыре или чуть больше. А ког-
да они свернут на нашу дорогу, то поедут
медленно – тогда нам и следует выходить
из леса.  После чего, отключив телефон, я
понимаю, что нам с Игорем пора переку-
сить. В своём рюкзачке нахожу замёр-
зший бутерброд, оставшийся от вчераш-
него обеда в монреальском «Макдональ-
дсе» и шоколадку. Игорь достаёт бутылку
воды, в которой уже плавает кусок льда.
Негусто, но всё же лучше, чем ничего. А
пока мы завтракаем, Игорь вспоминает,
как замечательно его угощали в самолёте
российской авиакомпании «Трансаэро»,
которой он летел из Москвы в Торонто.
Это было позавчера, 7 января, в Рождес-
тво, когда всем взрослым пассажирам
стюардессы предложили по бокалу шам-
панского, а командир лайнера тепло поз-
дравил с православным праздником. Да и
обед в самолёте был повкуснее той мёр-
злой котлеты, которую он грызёт сейчас.
А в Торонто Игорь в тот же день пересел
на самолёт местной авиакомпании и ве-
чером приземлился уже в Монреале.
Причём, как ему показалось, разворот на
посадку канадский самолёт делал над
территорией США, где Игорь разглядел
сверху в сгущавшейся темноте множес-
тво маленьких городков, которые свети-
лись, как угли лесных костровищ.  В том
числе видел, возможно, и этот город, воз-
ле которого мы сейчас мёрзнем в лесу.

Городок Mooers тем временем жил ак-
тивной жизнью выходного дня.  Видеть
мы его из-за леса уже не могли, но зато
кое-что смогли расслышать. В 11 часов
там начал играть оркестр, потом послы-
шались разрывы петард или фейерверков
и в синем небе над нашими головами
проплыли несколько воздушных шари-
ков. А когда до нас долетел треск мото-
циклетных моторов – мы поняли, что там
начались соревнования по спидвею на
стадионе, который мы не разглядели
прошлой ночью. Потом под треск мото-
ров, который продолжался довольно дол-

го, мы с Игорем прыгали по полянке, что-
бы не замёрзнуть окончательно, расска-
зывали друг другу анекдоты, читали сти-
хи и даже пытались петь песни одереве-
невшими от холода губами. Но время всё
равно двигалось ужасно медленно.

Минут за сорок до расчётного време-
ни прибытия синего «Ниссана» я набрал
номер телефона моей знакомой и от по-
лученного ответа у меня задрожали руки
и подкосились коленки. Автоответчик на
безупречном английском языке сообщал,
что телефон N. выключен или находится
вне зоны действия сети. Что могло у них
случиться за эти три часа? Попали в ава-
рию? Остановила полиция или погранич-
ники? Но почему они не отвечают? И что
теперь нам делать? Ведь день идёт к вече-
ру, а ещё одну бессонную ночь на морозе
мы вряд ли выдержим. Под эти безрадос-
тные мысли над нами даже померк сол-
нечный денёк.

И вдруг Игорь замечает вдалеке на
нашей дороге синюю точку. Точка мед-
ленно, но неуклонно ползёт в нашу сто-
рону и постепенно превращается в авто-
мобиль.  Неужели это наш «Ниссан»? Ну
конечно же, это они – те, кого мы ждём!
Мы с Игорем срываемся с места и бежим
через поле прямо по рыхлому снегу – от-
куда только силы взялись. Водитель
«Ниссана», завидев нас, тоже прибавляет
скорость и разворачивает авто там, где
мы выскакиваем на асфальт.  Запрыгива-
ем на заднее сиденье, авто трогается с
места.   Погони нет, на дороге всё спо-
койно. Немного согревшись и выпив го-
рячий кофе из термоса, привезённого за-
пасливой N., я, наконец, спрашиваю, по-
чему у неё не работает телефон.  И слы-
шу в ответ:

-Ты знаешь, я тут недавно читала ро-
ман «Точка обмана» модного в Америке
писателя Дэна Брауна, так он пишет, что
по включённому мобильнику теперь
можно определять местоположение хозя-
ина с точностью до 10 футов. Только те-
лефонные компании эту функцию не
рекламируют и о ней мало кто знает. А
здесь пограничная зона, вот я и выклю-
чила телефон на всякий случай – мы же
едем к нарушителям границы…

Вернувшись в Нью-Йорк, я серьёзно
заболел – простудился в этой чёртовой
канадской поездке.  А когда оклемался и
зашёл в «Брайтонский базар», то Лены
там не увидел. Она, оказывается, уехала
вместе с Игорем к другим друзьям куда-
то на юг штата Нью-Джерси. Вскоре суп-
руги позвонили мне и сообщили, что у
них всё хорошо. И даже пригласили в
гости. Но я так к ним и не собрался, а
вскоре вернулся в Пермь.  И теперь о той
«зимней прогулке» мне напоминает
только белый шерстяной носок в моём
бельевом ящике. Потому что пары у него
нет – осталась где-то в Америке у Игоря,
моего бывшего соседа по пермской улице
Адмирала Ушакова.
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